
«АНГЛИЧАНКА 
ГАДИТ»  

НА РОССИЙСКИХ 
ПЕНСИОНЕРОВ

В России заново открыт виновник наших бед 
и неустройства. На смену космополитическим 
объяснениям, что виноваты наши же собственные 
дураки и дороги, идет тренд патриотический: 
страна в кольце врагов. На днях зам.министра 
наших, отечественных финансов Айрат Фарра-
хов сообщил широкой публике, что, оказывает-
ся, референдум в Великобритании о выходе из 
Евросоюза повлияет на доиндексацию пенсий 
в России. Что значит «повлияет» в переводе с 
чиновничьего, я думаю, все знают. Не будет ни-
какой доиндексации в этом году.

Для непенсионеров напоминаю, о чем речь. 
(А если что не поймете, спросите у ваших бабу-
шек и дедушек — они эту тему на собственных 
кошельках и желудках изучили.) В прошлом году 
инфляция составила, по данным Росстата, 12,9%, 
а пенсии проиндексировали с 1 февраля 2016 
года всего на 4% и только неработающим пен-
сионерам. Норму пенсионного законодательства, 
требующую обязательной индексации пенсий на 
уровень инфляции, на один год приостановили. 
Тогда не было денег, но были обещания, оформ-
ленные, кстати, законом, что дополнительная 
индексация «осуществляется по итогам первого 
полугодия 2016 года с учетом ситуации, склады-
вающейся в экономике и социальной сфере». 

И вот теперь эта «ситуация» ухудшилась. 
Причем, по мнению зам.
министра финансов, имен-
но из-за референдума в 
Великобритании.
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РОССИЯНЕ СМОГУТ ВЕРНУТЬСЯ НА ТУРЕЦКИЕ КУРОРТЫ
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СТРАХ В ЗАКОНЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог

Вадим  
ПОЭГЛИ

ЗЛОБА ДНЯ

НЕ ПОТОРОПИЛСЯ 
ЛИ МЕССИ?
Самый знаменитый 
футболист наших 
дней заявил  
об уходе.  
Пока только  
из сборной 
Аргентины

Пословица о том, что лучше не 
знать, как делают законы и колбасу, 
актуальна в России до сих пор. Оче-
редная проверка колбасных изделий 
— на сей раз вареных — выявила массу 

нарушений. Далеко не в каждом образ-
це оказалось достаточно мяса, чего не 
скажешь о не заявленных химических 
веществах. 

Читайте 8-ю стр.

Мяса в ней может и не хватать,  
зато разного рода добавок предостаточно

С КОЛБАСОЙ ОПЯТЬ НАХИМИЧИЛИ

ЭРДОГАН СКАЗАЛ ПУТИНУ 
«ИЗВИНИТЕ»

Эксперты: у российско-турецкого сотрудничества 
большие перспективы

Правозащитники 
посетили 

арестованного 
губернатора  

в СИЗО
Губернатор Кировской об-

ласти Никита Белых за решет-
кой в «Лефортово» уже третий 
день сидит на хлебе и воде. 
Однако голодает он не в ка-
честве протеста, а потому что 
опасается за здоровье (уверен, 
что без привычных лекарств 
пища может пойти во вред). В 
своем задержании Белых видит 
даже два позитивных момента: 
сможет похудеть и побыть на-
конец в одиночестве. Волнения 
его близких, считавших, что 
он не сможет в СИЗО протя-
нуть и дня («Он ведь историк! 
Он всегда вращался только в 
культурных кругах!»), оказа-
лись напрасными.

Читайте 3-ю стр.

«Президентом Российской 
Федерации Путиным получено 
послание президента Турции 
Эрдогана, в котором турецкий 
лидер выразил свою заинтере-
сованность в урегулировании 
ситуации, связанной с гибе-
лью российского военного са-
молета», — сообщил Дмитрий 
Песков. По его словам, глава 
турецкого государства в посла-
нии выразил свое сочувствие 
и глубокие соболезнования 
семье погибшего российско-
го пилота и сказал «извините». 
Что ждет российско-турецкие 
отношения? В этом попытался 
разобраться «МК».
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НИКИТА БЕЛЫХ: 
ЗА РЕШЕТКОИ ПОХУДЕЮ  

И ПОБУДУ В ОДИНОЧЕСТВЕ

Вот уже который день москвичи изнывают от аномальной 
жары. Многие передвигаются по городу перебежками, отдыхая 
от зноя в любом более-менее прохладном местечке. Бомжи 
не стесняясь купаются в фонтанах, а заодно простирывают 
одежду. Но есть люди, которым особенно тяжело: их рабо-
чее место — московские улицы. Торговцы газетами, квасом 
и мороженым вынуждены весь день загорать под палящим 
солнцем. Как они спасаются от липкой духоты — выясняли 
корреспонденты «МК». 

Читайте 3-ю стр.

НА ЖАРЕ ТЫ ЕЕ НЕ БУДИ
«МК» попросил совета по спасению 

от зноя у людей, которые целый день 
работают в духоте
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Губернатор за решеткой за три 
дня похудел на 4 кг.
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ПОЧЕМУ ЗАПРЕТИЛИ 
ПЕРСИКИ, НЕКТАРИНЫ  
И КИВИ ИЗ БЕНИНА
Африканский посол в Москве уверен, 
что они там не растут

НОВАЯ ЖЕРТВА АВТОХАМА  
С АРБАТА
«МК» нашел первого пострадавшего 
от вип-драчуна

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Чудовищный способ отъе-
ма квартиры у семьи москви-
чей избрали уличные музы-
канты с Арбата. Двое охочих 
до чужих квадратных метров 
артистов решили взять юного 
сына хозяйки в заложники, 
чтобы заставить женщину 
переписать на них жилье. Но 
бандиты так увлеклись про-
цессом пленения подростка, 
что убили его!

Как стало известно «МК», 
26-летний Максим Жевнов 
приехал в столицу из неболь-
шого поселка в Воронежской 
области и познакомился с 
35-летним гитаристом, ре-
гулярно выступавшим на 
Арбате. Предприимчивый 
Максим стал помогать ис-
полнителю неформальной 
музыки собирать деньги за 
выступление со зрителей. 
Через некоторое время Мак-
сим рассказал коллеге про 
свой план: найти доверчиво-
го москвича и убедить напи-
сать дарственную на жилье. 
Впрочем, довольно быстро 
они поняли, что доброволь-
но квартиру никто не отдаст, 
и задумали отнять квартиру 
силой. В жертвы был выбран 
их 17-летний приятель — па-
рень познакомился с ними на 
Арбате, когда слушал музы-
ку. После этого Жевнов стал 
часто наведываться в квар-
тиру подростка и его матери 
на улице Верхоянская. 

В начале октября 2014 года 
Жевнов решился на пре-
творение плана в жизнь. Он 
собирался захватить парня 
в заложники: связать скот-
чем, прикрепить к телу му-
ляж взрывного устройства 
и выдвинуть матери юноши 
свои претензии на жилье. В 
назначенный день Жевнов по-
звонил подростку и попро-
сился к нему домой, чтобы 
посмотреть на компьютере 
расписание поездов. Просьба 
показалась подростку невин-
ной, и он впустил Жевнова. 

Следом зашел его сообщник-
музыкант. Вместе они попы-
тались связать подростка, но 
тот оказал такое яростное 
сопротивление, что Жев-
нов в пылу схватки задушил 
жертву. После этого Максим 
заявил подельнику, что им 
нужно убить еще и хозяйку 
квартиры, а затем мошен-
ническим путем переофор-
мить жилье на себя. Но в тот 
день женщина задержалась 
на работе, и спустя три часа, 
устав ждать, убийцы покину-
ли квартиру. Уходя, Жевнов 
прихватил мобильный теле-
фон жертвы, который затем 
подарил своей подруге. Эта 
улика и стала зацепкой для 
следователей. Убийц взяли 
на Арбате, где они как ни в 
чем не бывало продолжали 
выступать. 

Как сообщила «МК» стар-
ший прокурор прокуратуры 
Москвы Татьяна Минакова, 
суд приговорил Жевнова к 
15 годам лишения свободы 
с отбыванием наказания в 
колонии строгого режима и к 
полутора годам ограничения 
свободы. Сумма морального 
ущерба, который должен быть 
выплачен матери подрост-
ка, составила 2 миллиона ру-
блей. А подельника Жевнова 
признали невменяемым.

МУЗЫКАНТЫ С АРБАТА УБИЛИ 
ПОДРОСТКА, НЕ СУМЕВ ВЗЯТЬ ЕГО 

В ЗАЛОЖНИКИ
Изменить порядок выпла-

ты денежного довольствия 
полицейским планирует 
МВД. За доблесть и муже-
ство будут введены новые 
поощрения. В ведомстве уже 
разработан проект соответ-
ствующих поправок в Поря-
док обеспечения денежным 
довольствием сотрудников 
органов внутренних дел.

Если документ будет одо-
брен, полицейских-героев, 
удостоенных Георгиевского 
креста, будут награждать 
единовременной премией. Ее 
размер составит пять долж-
ностных окладов. Например, 
для оперуполномоченного 
со стандартным окладом в 
16 500 рублей такая премия 
составит 82 500 рублей.

Кроме того, поправками 
предполагается конкрети-
зировать порядок выплаты 

материальной помощи со-
трудникам полиции. В ны-
нешней версии документа 
сказано только, что она 
назначается приказом ру-
ководства на основании 
мотивированного ходатай-
ства работника. В новых же 
правилах будет дан конкрет-
ный перечень случаев, ког-
да такая денежная помощь 
полицейскому необходима. 
Это смерть близкого род-
ственника, необходимость 
специализированной меди-
цинской помощи из-за бо-
лезни или травмы, а также 
утрата или повреждение иму-
щества в результате разгула 
стихии, пожара или кражи. 
Единственная позитивная 
причина, по которой страж 
порядка сможет обратиться 
к начальству за деньгами, — 
это рождение ребенка. 

ДЛЯ МАТПОМОЩИ 
ПОЛИЦЕЙСКИМ НАШЛИ БОЛЬШЕ 

ГРУСТНЫХ ПОВОДОВ

Экс-чемпион Марокко по 
боксу в легком весе избил 
полицейского в столичном 
аэропорту. Теперь 29-летний 
африканец ожидает своей 
участи, находясь в СИЗО.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в аэро-
порту «Шереметьево». Бу-
дущий стоматолог Тантани 
Марлан — студент 4-го курса 
Санкт-Петербургского меди-
цинского института — воз-
вращался на родину после 
неудачной сдачи экзаменов. 
Прямых рейсов в Марокко из 
Северной столицы не было, 
поэтому Тантани вынужден 
был лететь в далекую Афри-
ку через Москву. В аэропорту 
чужестранец успешно про-
шел регистрацию, но решил 
немного задержаться в зоне 
дьюти-фри. Его выбор пал на 
магазин, торгующий спирт-
ными напитками. Мужчина 
приобрел в нем бутылочку 
виски и в итоге опоздал на 
свой рейс. Боксер, недолго 
думая, сел на стоящий непо-
далеку диван и стал допивать 
купленное спиртное. Сотруд-
ницы аэропорта вызвали по-
лицию. Будущий стомато-
лог вел себя тихо, поэтому 
правоохранители не скова-
ли его руки наручниками. 

Но неожиданно африканец 
окликнул впереди идущего 
стража порядка, и когда тот 
повернулся в его сторону, 
нанес ему удар в лицо. От 
полученного удара поли-
цейский потерял сознание. 
Двое уцелевших силовиков 
скрутили хулигана.

«По данному факту следо-
вателем было возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Применение насилия в от-
ношении представителя вла-
сти». На данный момент дело 
расследовано и направле-
но в суд», — рассказал «МК» 
руководитель Московского 
следственного отдела на 
воздушном и водном транс-
порте Иван Сибул.

Сам злоумышленник пол-
ностью признал свою вину 
и на следствии сожалел о 
совершенном поступке. Он 
рассказал, что в свое время 
был чемпионом Марокко по 
боксу, однако на практике 
до этого случая полученные 
навыки не применял. Свое 
поведение студент объяснил 
смертью своей тети и неу-
дачной сдачей важного для 
него экзамена. Алкоголь, 
как причину выпавших на 
его долю бед, студент даже 
не рассматривал.

МАРОККАНСКИЙ БОКСЕР 
ОТПРАВИЛ В НОКАУТ 

РОССИЙСКОГО ПОЛИЦЕЙСКОГО

Запретить ставить урны 
вплотную к лавочкам во 
дворах и парках предлагают 
общественники. Для этого 
они считают необходимым 
изменить СанПиН о правилах 
содержания территорий на-
селенных пунктов. Предло-
жение с проектом поправок 
появилось на портале обще-
ственной инициативы.

Как отмечают авторы идеи, 
порядок установки малых ар-
хитектурных форм для сбора 
мусора нынешними сани-
тарными нормами, которые 
разрабатывались еще в 80-е 
годы, никак не урегулирован. 
Общественники возмущают-
ся, что урну можно поставить 
хоть в сантиметре от скамей-
ки. По их мнению, это вредит 
облику города и негативно 
сказывается на качестве от-
дыха граждан, которые вы-
нуждены вместо свежего 
воздуха дышать нечистота-
ми. Если же инициатива по-
лучит поддержку чиновников, 
в СанПиНе появится жесткий 
норматив. Соорудить урну 
можно будет не ближе чем 
в 10–15 метрах от лавочки, 

уличного кресла или качелей. 
Ответственными за выполне-
ние новых требований авторы 
инициативы предлагают на-
значить управдомов.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует урбанист 

Аркадий ГЕРШМАН: «Сейчас 
в мировой практике суще-
ствуют два подхода. Первый 
— урна рядом с «генератором 
мусора», то есть с людьми. 
При этом подходе мусорос-
борник всегда ставится как 
можно ближе к лавочке, что-
бы отдыхающим не пришлось 
никуда ходить ради того, 

чтобы выкинуть обертку от 
мороженого. Так что 10–15 
метров — это много. Второй 
подход более современный. 
Если раздражают привычные 
урны, можно устанавливать 
подземные вакуумные му-
соросборники. Так и отходы 
не бросаются в глаза, и нет 
неприятного запаха. Одна-
ко прописывать какие-либо 
жесткие нормативы здесь 
глупо. Дизайн любых объек-
тов, включая и малые архи-
тектурные формы, должен 
создаваться всякий раз ин-
дивидуально, под конкретный 
проект». 

УРНЫ ОТОДВИНУТ ОТ СКАМЕЕК НА БЕЗОПАСНОЕ 
РАССТОЯНИЕ

Выдавать биометрические 
паспорта деревьям, фотогра-
фируя на спиле их уникаль-
ные годичные кольца и раз-
мещая в специальной базе, 
предлагают ученые из Сибир-
ской лесной опытной стан-
ции Тюмени. Изобретатели 
полагают, что растительная 
«дактилоскопия» позволит 
действенно бороться с бра-
коньерами. 

Как сообщил «МК» уче-
ный Андрей Николаев, идея 
создать подобную базу «па-
спортов» пришла ему, когда 
он начал пристально изучать, 
каким образом в России ве-
дется учет древесины. Ока-
залось, что бумагой на вы-
рубку и провоз древесных 
пород можно пользоваться на 
протяжении нескольких лет, 
при этом сложно сразу вы-
числить, где именно произо-
шла вырубка — в положенном 
или неположенном месте. За 
основу своего нового метода 
Николаев взял уникальность 

рисунков годичных колец де-
ревьев, каждый из которых 
неповторим, подобно отпе-
чаткам пальцев у людей. Уче-
ный предлагает делать фото-
графии спила дерева (для 
этого подойдет срез одной 
ветки) и помещать их в общую 
базу данных, где у каждого 
образца будет указана терри-
тория, где он произрастает. 
И для того чтобы распознать 
браконьеров, будет достаточ-
но сфотографировать срезы 
перевозимой древесины при 
проверке, поместить изо-
бражение в программу по 
поиску соответствий среди 
фотоколлекции базы. И та-
ким образом, узнать, в каком 
месте оно было вырублено. 
Кроме этого, Николаев пред-
лагает самим перевозчикам 
древесины фотографиро-
вать срезы (возможно, де-
лать общий снимок спилов) 
и размещать на сайте базы 
как лишнее доказательство 
своей честности. 

КАЖДОМУ ДЕРЕВУ ВЫДАДУТ СВОЙ 
ПАСПОРТ

Поваренную книгу для аре-
стантов решила написать 
ФСИН. Ведомство разрабо-
тало проект порядка орга-
низации питания обитателей 
колоний и СИЗО. Как стало 
известно «МК», планировать 
рацион заключенных чинов-
ники хотят «с учетом физио-
логической потребности че-
ловека».

В документе расписан 
график питания обитателей 
тюрем. Для взрослых — трех-
разовое, с интервалом не бо-
лее 7 часов между приемами 
пищи. Для малолетних пре-
ступников, содержащихся в 
воспитательных колониях, 
— пятиразовый рацион (за-
втрак, второй завтрак, обед, 
полдник, ужин), с промежут-
ками по 3,5–4 часа. Ежеднев-
ное меню завтрака и ужина, 
как говорится в документе, 
должно состоять из овощно-
го либо крупяного гарнира 
или молочной каши, хлеба 
и чая. Еще на завтрак поло-
жен сахар. Обед как в санато-
рии: первое, второе и компот 
или кисель. Причем напитки 
должны чередоваться че-
рез день, чтобы арестантам 

меню не наскучило. Для не-
совершеннолетних в меню 
чиновники прописали также 
кофейный напиток (строго на 
завтрак), какао (второй за-
втрак) и сок (полдник). Более 
того, в колониях осужденных 
предписано кормить овоща-
ми в виде холодных закусок 
к обеду. Правда, в СИЗО та-
кой роскоши предусмотрено 
не будет. Также в документе 
есть и конкретные рецепты. 
К примеру, на одну порцию 
тюремного борща весом 
в 600 граммов уйдет пять 
граммов муки, 120 граммов 
картофеля, 80 граммов капу-
сты, 60 граммов свеклы, 10 
граммов моркови и 5 грам-
мов репчатого лука. Плюс 
соль, специи и жир для при-
готовления луковой поджар-
ки. Должен ли быть бульон 
мясным, не уточняется. Зато 
в рецепте указано, что гуща 
в супе должна составлять 
40–50% от общего объема 
содержимого тарелки. Кро-
ме борща в правилах пере-
числены другие варианты 
первых блюд: рассольник 
с крупой «Ленинградский», 
щи из квашеной капусты с 

крупой, суп крестьянский с 
крупой, суп картофельный 
с макаронными изделиями, 
суп картофельный с крупой, 
суп гороховый, суп-харчо, суп 
полевой. Еще один важный 
нюанс — качество муки. По 
проекту муку второго сорта 
можно будет использовать 
только для панировки и при-
готовления соусов.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует заместитель 

председателя Общественной 
наблюдательной комиссии по 
Москве Ева Меркачева: «Борщ 
сейчас делается из квашеной 
капусты. Она производится 
на заводах, подведомствен-
ных ФСИН. Директор одного 
из таких заводов сейчас под 
уголовным делом. Это пока-
зательно — продукция плохая. 
Эта кислая капуста добавля-
ется повсюду. Заключенные 
просят свежую. Салатов ово-
щных сейчас нигде нет, и это 
тоже проблема. Люди просят 
нарезать им хотя бы простой 
морковки. Мука — это отдель-
ная проблема. Хлеб пекут из 
низкосортной муки, он полу-
чается как пластилин». 

ЗЭКАМ ПРИДУМАЛИ ОСОБЫЙ РЕЦЕПТ БОРЩА

Охотиться на злоумышлен-
ников на воде при помощи 
катера-беспилотника вско-
ре смогут полицейские. При 
необходимости устройство 
сможет погружаться под воду, 
превращаясь в миниатюрную 
субмарину.

Как стало известно «МК», 
недавно ФКУ «НПО «Специ-
альная техника и связь» МВД 
России» объявило конкурс 
на сумму в 36 миллионов ру-
блей, цель которого — созда-
ние беспилотного катера для 
патрулирования акваторий, 
который сможет погружать-
ся под воду на глубину до 60 
метров. При помощи устрой-
ства полицейские намерены 
искать на дне водоемов все-
возможные тайники, схроны и 
закладки, а также вести поиск 
подводных пловцов с дурны-
ми намерениями. Кроме того, 
катер-беспилотник должен 
помочь стражам порядка 

обнаруживать в охраняемых 
акваториях посторонние под-
водные аппараты. Устройство 
получит мощную навигацион-
ную систему, гидролокаторы 
и эхолоты, а также несколь-
ко камер видеонаблюдения. 
Судя по техническому зада-
нию, полицейские смогут 
задавать катеру маршрут 
движения, по которому тот 
станет курсировать в автома-
тическом режиме. При этом 
в любой момент управление 
устройством сможет взять 
на себя оператор на берегу 
и при необходимости погру-
зить катер под воду для ис-
следования подозрительных 
объектов. Габариты полицей-
ского разведчика будут весь-
ма скромными: не более 2 ме-
тров в длину, метр в ширину 
и 80 см в высоту, а вес — не 
больше 150 кг, так что обнару-
жить его злоумышленникам 
будет весьма непросто.

ПОБЕДИТЬ ПОДВОДНУЮ 
ПРЕСТУПНОСТЬ ПОМОЖЕТ 

СПЕЦИАЛЬНЫЙ КАТЕР

Максим Жевнов.
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Так близко к лавочкам урны 
ставить запретят.
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«АНГЛИЧАНКА 
ГАДИТ»...
c 1-й стр.

Все ведь было хорошо. И деньги уж 
собрали. По толстым пачкам раз-
ложили, чтобы пенсионерам их 
удобней раздавать было (на самом 

деле доиндексация средней пенсии в 13 тысяч 
рублей на положенные 7,9% — это лишние 1027 
рублей в месяц на пенсионера). Но, как говаривал 
незабвенный Виктор Черномырдин, «никогда та-
кого не было — и вот опять». Референдум по Brexit’у 
все попортил. В последнюю секунду. Это ж надо 
так проголосовать. Да что с них возьмешь: басур-
ма... точнее, англичане. ВОЛАТИЛЬНОСТЬ на рынке 
выросла. А с такой ВОЛАТИЛЬНОСТЬЮ какие ин-
дексации. Тут хорошо, чтоб пенсию вообще не 
отобрали. В этот грозный для Родины час...

Некоторые горячие головы приписывают кры-
латое выражение «Англичанка гадит» аж великому 
полководцу Суворову. Хотя, скорей всего, оно не 
могло возникнуть раньше 1837 года, когда на трон 
Британской империи на долгих 64 года взошла 
королева Виктория. Во многом его употребление в 
русском обществе было обоснованным. Мы были 
и остаемся геополитическими противниками. Тут 
можно вспомнить «большую игру» за Среднюю 
Азию и политическое убежище всем противникам 
Российской империи. Но никогда голосование 
граждан далекой страны не влияло, пусть даже, 
по словам г-на Фаррахова, «не решающим об-
разом», на размер пенсий в России.

А то получается как в известном анекдоте, 
когда лишенный части зарплаты за пьянство на 
работе отец говорит своим детям: «Вы думаете, я 
стану меньше пить? Нет! Это вы станете меньше 
есть». Конечно, богатые тоже плачут. Например, 
спрос на зарубежную недвижимость у новых рус-
ских упал в два с половиной раза по сравнению с 
докризисными годами. Да и в Москве несчастные 
риелторы чуть не плачут: «Покупатели все реже 
рассматривают загородные дома площадью от 
1500 кв. м и пентхаусы от 1000 кв. м». 

Вот печалька так печалька. Но долги нашим 
старикам мы отдавать должны. И если на прави-
тельство и Минфин не действуют моральные до-
воды, то ведь есть и практические. На доиндекса-
цию пенсий нужно около 130 млрд рублей, и если 
они будут выплачены, то почти сразу вернутся в 
нашу же экономику повышением покупательного 
спроса на нашу же продукцию, которую в основ-
ном и покупают пенсионеры. А вбухаете вы эти 
миллиарды на очередной «инвестпроект» или 
«докапитализацию проблемных банков» — и чет-
верть из них (и это я еще оптимист, по сравнению 
со Счетной палатой) тут же будет переведена в 
валюту и осядет в иностранных банках.

И тогда опять будем стонать: «Англичанка 
гадит»?

Вадим ПОЭГЛИ.

ЭРДОГАН 
СКАЗАЛ ПУТИНУ 
«ИЗВИНИТЕ»
c 1-й стр.

После того как турецкие военные 
сбили осенью прошлого года в 
небе над Сирией российский са-
молет Су-24, отношения между 

двумя странами резко ухудшились. Напомним, 
что Москва потребовала от Анкары принесения 
извинений, а также выплаты компенсаций. 
И внешнеполитические усилия России увенча-
лись успехом: турецкий президент не только 
выразил соболезнования в связи с гибелью 
нашего летчика, но и принес извинения.

На сайте главы российского государства 
цитируются слова Реджепа Тайипа Эрдогана: 
«У нас никогда не было желания и заведомого 
намерения сбить самолет, принадлежащий 
Российской Федерации». Указывается также, 
что турецкая сторона, «взяв на себя все риски 
и приложив большие усилия», забрала тело 
погибшего российского пилота у сирийских 
оппозиционеров и привезла его в Турцию. 

В послании Эрдогана говорится: «Я хочу 
еще раз выразить свое сочувствие и глубокие 
соболезнования семье погибшего российско-
го пилота и говорю: извините. Всем сердцем 
разделяю их боль. Семью российского пило-
та мы воспринимаем как турецкую семью. Во 
имя облегчения боли и тяжести нанесенного 
ущерба мы готовы к любой инициативе». Также 
турецкий президент подчеркнул готовность к 
восстановлению традиционно дружественных 
отношений между двумя странами, равно как и к 
совместной борьбе с терроризмом (как извест-
но, Турция стала мишенью терактов со стороны 
запрещенной группировки ИГИЛ).

— Этот шаг со стороны Эрдогана вы-
зван тем, что Турция находится в сложнейшем 
внешнеполитическом положении, растеряла 
всех своих союзников, — комментирует «МК» 
эксперт по Турции, политолог Александр 
СОТНИЧЕНКО. — И самое главное, находится 
в конфликте с Соединенными Штатами из-за 
поддержки Вашингтоном сирийских курдов. 
Неоднократно турецкое руководство в лице Эр-
догана и других официальных лиц обращалось к 

российской стороне с просьбой о восстановле-
нии отношений на прежнем уровне и с просьбой 
разобраться каким-либо образом с пробле-
мой сбитого Су-24. В конце концов эти усилия 
должны были увенчаться успехом, потому что 
сотрудничество между нашими странами было 
взаимовыгодным — и есть большие перспективы 
не только экономического, но и политического 
взаимодействия. То, что Эрдоган нашел в себе 
силы извиниться, позволяет надеяться на очень 
скорое не только восстановление отношений на 
прежнем уровне, но и на их значительный рост. 
Поскольку именно сейчас в политическом смыс-
ле есть большие перспективы сотрудничества 
в первую очередь по Сирии. Мне кажется, что 
турецкий лидер понял, что политика предыду-
щих лет по этой стране была ошибочной.

— Одним из требований российской 
стороны было требование компенсации 
за сбитый самолет. Готова ли Анкара идти 
навстречу и в этом вопросе?

— В такого рода делах всегда принесение 
извинений гораздо более важный момент, чем 
компенсация. Как правило, размеры и порядок 
выплаты компенсаций решаются в рамках за-
седаний специальной комиссии. По отношению 
к извинению это всегда вторичный момент. 
Если извинения будут приняты, то за выплатой 
компенсации дело не станет.

— Информации об извинениях Эрдо-
гана предшествовали сообщения о нор-
мализации отношений между Турцией и 
Израилем, тоже пострадавших в свое время. 
Совпадение?

— Это не очень связано. Разве что можно 
провести исторические параллели, что в целом 
взаимоотношения России и Турции испортились 
по той же самой схеме — и должны быть вос-
становлены по той же самой схеме.

— Можно ли ожидать, что уже в этом 
летнем сезоне российские туристы смогут 
поехать на турецкие курорты?

— Не думаю, что немедленно будет получе-
но разрешение от Ростуризма и МИД россиянам 

выезжать в Турцию. Но этот вопрос будет рас-
сматриваться в первую очередь. 

— Конфликты извинениями, конечно, не 
решаются, — комментирует турецкий по-
литолог Тогрул ИСМАИЛ. — Они решаются 
переговорами и договоренностями — как это 
произошло в последние дни между Турцией и 
Израилем. В результате переговоров достигну-
ты договоренности о компенсациях, извинениях 
и т.д. Напомню, что с первых же дней турецкая 
сторона высказывала сожаления о сбитом са-
молете. Будучи не очень заинтересованной 
в ухудшении отношений, турецкая сторона, 
конечно, настаивала на том, что в своем по-
нимании действовала правильно. Что каса-
ется вопроса компенсаций, то если стороны 
создадут совместную комиссию и будет до-
казана ошибка турецкой стороны, естественно, 
Турция может на себя взять соответствующие 
расходы. Об этом неоднократно говорилось. 
Турецкая сторона предлагала создать рабочую 
комиссию именно для того, чтобы можно было 
договориться о том, насколько это возможно. 
Есть определенные шаги в сторону улучшения 
отношений и со стороны России, и со сторо-
ны Турции. Понятно, что было много эмоций с 
обеих сторон, но сейчас разум берет верх над 
страстями. Тем более сирийский вопрос в наших 
отношениях отошел на второй план. Занимая 
в наших отношениях мизерную часть, пробле-
ма Сирии вызвала самый бурный переполох. 
Но надеюсь, что все будет хорошо. Только что 
пресс-секретарь турецкого правительства со-
общил, что российская сторона сделала жест в 
пользу улучшения отношений: дали разрешение 
турецким строительным и другим компаниям 
брать на работу граждан Турции. Это очень 
важный момент. Думаю, в ближайшее время 
мы увидим еще большее сближение двух наших 
государств, потому что это необходимо. Мы 
обязаны улучшить отношения — два крупных 
государства-соседа должны дружить ради ста-
бильности и безопасности в регионе.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Валентина Матвиенко: «Если 
закон противоречит нормам 
Конституции, мы не имеем 
права его одобрить»
В среду Совет Федерации установит ми-
ровой рекорд среди законодателей: за 
время одного заседания он рассмотрит 
160 законов, среди которых резонанс-
ный антитеррористический «пакет Яро-
вой». А кроме того, сенаторы обсудят 
грядущий трехлетний бюджет с главой 
Минфина в рамках правительственного 
часа. Такой станет последняя пленар-
ка верхней палаты в завершающейся 
весенней сессии. Об этом рассказала 
спикер СФ Валентина Матвиенко.

В текущем году Совет Федерации провел 
11 пленарных заседаний, заключительное станет 
двенадцатым. За это время сенаторами одо-
брено 5 конституционных законов, рассмотрено 
223 федеральных закона, два из которых были 
отправлены на доработку.

И вот в среду предстоит проголосовать сразу 
за 160 законов. В среднем это в 10 раз больше, 
чем на любом другом заседании.

— Я предвосхищаю вашу иронию и реплики 
о том, что Совет Федерации утверждает законы 
поспешно, — сказала Валентина Матвиенко. — 
Объясню, в чем дело. Эта сессия — особенная. 
Госдума заканчивает свою работу раньше обыч-
ного, а рассмотреть законы, нужные стране, 

необходимо. Сенаторам эти законы хорошо из-
вестны, мы работали над ними начиная с нуле-
вого чтения. Перед голосованием заключения по 
каждому из них дадут профильные комитеты.

— Будет ли одобрен наделавший много шума 
антитеррористический «пакет Яровой»? На взгляд 
экспертов, он нарушает ряд конституционных 
положений.

— Помимо Яровой над законом работал 
сенатор Озеров. Он внимательно прислушивался 
к замечаниям других сенаторов. Мы исходили из 
того, что при всей важности защиты от террориз-
ма недопустимо создавать закон, который может 
нарушить конституционные права граждан. Шла 
острая дискуссия, в результате которой пун-
кты, вызывающие наибольшую озабоченность, 
были из документа удалены. Сейчас этот пакет 
еще раз рассматривается профильными коми-
тетами, во вторник его обсудит совет палаты. 
Если выяснится, что он нарушает хотя бы одну 
конституционную норму — мы не имеем права 
его одобрить. Будем изучать его еще два дня, 
но пока есть ощущение, что в среду он получит 
одобрение Совета Федерации.

— Начало следующей сессии будет не менее 
необычным, чем завершение нынешней, — на-
помнил «МК» Валентине Матвиенко. — Состав 
новой Думы будет известен только после под-
счета голосов — в конце сентября. Потом ново-
испеченные депутаты начнут рассаживаться по 
кабинетам, делить портфели. А уже к ноябрю 
должен быть принят бюджет. Придется ли верх-
ней палате своей активностью компенсировать 
временное отсутствие Госдумы?

— Если вдруг появится острая необходимость 

принять тот или иной закон, провести внеочеред-
ное заседание Госдумы — оно будет проведе-
но. Потому что полномочия депутатов шестого 
созыва прекращаются только после выборов 
седьмого. Совет Федерации все это время бу-
дет работать в обычном режиме: и комитеты, и 
руководство палаты. Отпуска — по графику, все 
одновременно не уйдут. Нами все лето будет ве-
стись работа над законопроектами, проектировка 
закона о бюджете. На последнем заседании сес-
сии сенаторы заслушают министра финансов о 
том, как будет идти бюджетный процесс, и с этого 
дня начнут содержательную работу над главным 
финансовым документом. В этом большой плюс 
двухпалатного парламента: когда Дума уходит на 
выборы или распускается — Совет Федерации 
продолжает действовать, его работа не оста-
навливается никогда.

— В Совете Федерации появилась прези-
дентская квота. Когда кресла сенаторов от пре-
зидента начнут заполняться?

— Мы дали президенту право делегировать 
сенаторов, а когда он им воспользуется — только 
его решение.

Отвечая на вопросы журналистов, Валенти-
на Матвиенко рассказала о том, что в условиях 

западных санкций обмен парламентскими деле-
гациями стал намного интенсивнее, чем прежде: 
сейчас все особенно хотят узнать о положении 
в России от наших законодателей. Высказалась 
за облегчение иностранным болельщикам воз-
можности приехать на ЧМ по футболу в Россию 
(ужесточение мер против правонарушителей не 
должно доставлять неудобства законопослуш-
ным любителям футбола). Сказала, что обсуждать 
вопрос об ускорении строительства парламент-
ского центра в период кризиса было бы неэтично, 
и раскрыла тайну своего летнего отдыха:

— Совет Федерации патронирует развитие 
Кисловодска. Я особенно горжусь, что наконец-то 
подписано постановление правительства о при-
дании кисловодскому парку — самому большому 
в Европе — статуса национального. Теперь ни-
кто не посмеет кусочка от него отторгнуть. Это 
большая победа. Я планирую там и поработать, 
и отдохнуть. Поедем туда хорошей командой 
клуба друзей Кисловодска, в который входят 
федеральные министры и другие руководители. 
Надеюсь, что мы сможем там открыть светому-
зыкальный фонтан, который много лет назад был 
незаконно разрушен. 

Михаил ЗУБОВ.

Россельхознадзор запретил 
ЕС клеить ярлыки Черного 
континента на свои продукты
Голубика и клубника из Кот-д'Ивуара, а 
грибы из Бенина. Звучит подозрительно 
как для простого потребителя, так и для 
Россельхознадзора. На отечественных 
прилавках все больше таких продуктов, 
маркированных этикетками африкан-
ских стран. Однако трудно поверить, что 
они действительно поступают напрямую 
из этого региона. Хотя бы потому, что 

там они не растут. Очевидно, что просто 
переправляются из ЕС в обход россий-
ских санкций, а ярлычки на них элемен-
тарно переклеивают. Поэтому Россель-
хознадзор запретил поставки фруктов, 
ягод и овощей из ряда африканских го-
сударств, чтобы выбить из-под Брюссе-
ля еще один инструмент обхода нашего 
продовольственного эмбарго. Впрочем, 
на столах российских потребителей от 
этого больше витаминов не станет.

Полгода назад Россельхознадзор и таможня 
заметили странную тенденцию — в нашу стра-
ну завозится все больше фруктов и овощей, 

маркированных этикетками африканских стран. 
Причем счет пошел на десятки, если не на сотни 
тысяч тонн.

Речь идет, например, о как минимум 8,7 
тыс. тонн персиков, груш, клубники, киви, перца, 
томатов, нектаринов, грибов и другой продукции 
из Бенина. Еще 10 тыс. тонн овощей и фруктов 
поступили из Буркина-Фасо, 7,4 тыс. — из Гви-
неи, 11,9 тыс. — из Гвинеи-Бисау, 23,4 тыс. — из 
Камеруна, 17,7 тыс. из Кот-д'Ивуара и 17 тыс. 
тонн — из Либерии.

Казалось бы, что в этом плохого? Наобо-
рот, Россия, как и другие развитые страны, по 
решению ООН, МВФ и Всемирного банка должна 
предоставлять малоразвитым государствам 
определенные торговые преференции, в част-
ности не облагать их товары пошлинами при 
ввозе на свою территорию. Российский потре-
битель получает в таком случае дополнительные 
витамины.

Однако оказалось, что поставки такого 
рода фруктов и овощей — не более чем миф. 
Это подтвердил посол Бенина в России Анисет 
Габриэль Кочофа, вызванный на днях на ковер в 
Россельхознадзор. Он заявил, что в настоящее 
время в его стране персики, нектарины, киви 
не выращиваются. Яблоки для Бенина даже не 
характерны.

Конечно, в странах Африки производят и 
помидоры, лук разных сортов и даже арбузы, 
тем более что историческая родина послед-
них — пустыня Намиб. Впрочем, не в столь про-
мышленных размерах, чтобы их экспортировать. 
Тем более в Африке не могут расти северные 
ягоды — голубика и клубника, а самое главное, 
съедобные грибы.

Этикетки заводят покупателя в географиче-
ский тупик. На днях корреспондент «МК» увидел 
в столичном магазине голубику (125 г за 170 ру-
блей), страна-производитель — Кот-д'Ивуар. На-
верное, скоро и клюква появится из Нигерии.

Все дело в том, что маркировка срывает-
ся и переклеивается. Такое было и раньше. Но 
использование африканских государств в ка-
честве подменных поставщиков продуктов — 
определенное ноу-хау. Ранее для этих целей в 

накладных продовольственные товары менялись 
на что-то иное.

Так, недавно в Псковской области было за-
держано две партии свежих яблок весом 40 тонн 
неустановленного происхождения, ввозимых 
из Белоруссии под видом спецоборудования и 
запчастей для автомашин. С начала 2016 года 
в этом регионе под видом различных «товаров 
прикрытия» было выявлено 27 партий (более 500 
тонн) продукции растительного происхождения, 
следующих от нашего славянского соседа.

Как только не маскируют «подсанкционку». 
Яблоки из Польши, Испании, Италии и Нидер-
ландов везут под видом добавки для бетона или 
как стиральный порошок. Замороженный свиной 
шпик, произведенный в Германии, проходил по 
документам как «неопасная химия».

Решить проблему обещают новые ограни-
чения, которые Россельхознадзор накладыва-
ет в отношении фруктового импорта с Черного 
континента. Это касается груш, яблок, клубники, 
томатов, грибов, арбузов, винограда, инжира, че-
решни, лука порей, лука репчатого, лука шалота. 
Но это относится к транзиту через Белоруссию, 
таможенных границ с которой у нашей страны 
не существует. Ввозить эти товары можно будет 
через международные пункты пропуска, то есть 
через государственную границу России (морские 
и авиационные порты), при получении информа-
ции от африканских стран об отправке грузов. 
Доставлять таким способом продукты из Африки 
чересчур дорого, поэтому наклеек африканских 
государств на попавших под подозрение товарах 
мы, скорее всего, больше не увидим.

Всем понятно, что битва санкций России 
и Запада продолжается. Страны ЕС страдают 
от прекращения поставок в нашу страну плодо-
воовощной продукции. Но рядовым россиянам 
от этого не легче. Всем нам хочется в сезон до 
отвала наесться клубники и черешни, и практи-
чески всем не важно, из какой страны эти ягоды. 
А помогают ли отечественным аграриям все 
существующие ограничения в отношении за-
падных производителей — до сих пор вызывает 
большие вопросы.

Елена ПЫЛАЕВА.

ОДОБРЯТ ЛИ СЕНАТОРЫ 
АНТИТЕРРОРИСТИЧЕСКИЙ 
«ПАКЕТ ЯРОВОЙ» 

Когда снова пожмут руки друг другу 
президенты России и Турции?

БРЮССЕЛЮ НЕ ДАДУТ ОБХОДИТЬ 
САНКЦИИ ЧЕРЕЗ АФРИКУ

Клубника, которая не растет 
в Африке.
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Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

В понедельник у президен-
та Европарламента Марти-
на Шульца не нашлось вре-
мени, чтобы встретиться с 
Порошенко. В свою очередь 
президент Евросоюза Дональд 
Туск и глава Еврокомиссии 
Жан-Клод Юнкер перенес-
ли разговор с президентом 
Украины с утра на вечер.
О перспективах миссии 
Порошенко «МК» рассказал 
Денис ДЕНИСОВ, глава 
украинского филиала Ин-
ститута стран СНГ:
— Тема Украины перестала 
быть сколько-нибудь значимой 
для представителей Евросою-
за, которые теперь думают над 
тем, как сохранить свое един-
ство. Все шло к тому на про-
тяжении последних двух лет, 
но Киев не хотел в это верить. 
Пока равнодушие к Украине 
выражается только в том, что 

лидеры Европы отказываются 
от встреч с Порошенко, но 
в ближайшем будущем мы 
увидим, как у Запада кончатся 
деньги для кредитования Кие-
ва, а подписанное соглашение 
об ассоциации превратится 
для Киева в кабалу, потому что 
в условиях тяжелого кризиса 
Брюссель будет с макси-
мальной эффективностью ис-
пользовать все механизмы по 
извлечению дополнительных 
преференций.

SOSЕДИ

Украина осталась без евросоюза

Зима на Марсе вступила в 
свои права. Марсоходы шлют 
фотографии первого снежка 
из углекислого газа. Фото 
этого необычного и редкого 
явления на Красной планете, 
полученное аппаратом mRO, 
опубликовало NASA. Пред-
ставленные снежные «заносы» 
синеватого оттенка были сняты 
камерой HiRISe в конце марта. 
Снег на Марсе отличается от 
земного. Поскольку основным 
атмосферным газом «красной 
планеты» является углекислый 
газ (его там около 95%), когда 
он замерзает при температу-
рах ниже -120°С, то превраща-
ется в затвердевшие частички 
и выпадает на поверхность. 
Самое большое количество 
его скапливается на полюсах. 
Как пояснили «МК» в Институте 
космических исследований, 
российский прибор HeND, 
который уже 15-й год «наблю-
дает» сезонные процессы на 
Марсе с борта американского 
аппарата «mars Odyssey», 

ежегодно фиксирует покро-
вы сухого снега на полярных 
шапках планеты. Специалисты 
уточняют, что при ближайшем 
рассмотрении привычных 
снежинок на Марсе увидеть 
нельзя — снежные частицы там 
имеют размер в 1/10 милли-
метра. Все вместе они больше 

похожи на пыль, оседающую 
на поверхность планеты. 
Между тем астрономы из 
Европейской южной обсерва-
тории представили сверх-
детальные снимки газового 
гиганта Юпитера в тепловом и 
оптическом диапазонах. Они 
были сделаны с помощью рас-
положенного в Чили телескопа 
VLT (Very Large Telescope). Из 
почти сотни снимков спе-
циалисты получили единое 
динамическое изображение 
планеты, на котором можно 
было наблюдать движение 
клубов газа в атмосфере. На-
помним, что 4 июля этого года 
на орбиту Юпитера прибудет 
зонд NASA «Юнона», главной 
задачей которого станет вы-
яснение вопроса о наличии 
у Юпитера твердого ядра и 
изучение самых распростра-
ненных на планете явлений — 
ураганов.

КОСМОС

на Марсе снеЖно, на юПитере ШторМит

В Мосгордуму внесен за-
конопроект, изменяющий 
существующий порядок 
возврата эвакуированной 
машины со штрафстоянки. 
Документ, вводящий постопла-
ту, на обсуждение депута-
там направил мэр столицы 
Сергей Собянин.  Согласно 
предложению градоначаль-
ника заплатить за «услуги» 
эвакуатора и штрафстоянки 
владельцы-нарушители правил 
парковки в Москве смогут 
уже после возврата машины. 
Об этом говорится в проекте 
изменений в московский за-

кон «О порядке перемещения 
транспортных средств на спе-
циализированную стоянку, их 
хранения, оплаты расходов на 
перемещение и хранение, воз-
врата транспортных средств в 
городе Москве». В случае при-
нятия поправки с владельца 
перестанут требовать квитан-
цию, подтверждающую оплату 
работы эвакуатора и «услуг» по 
хранению машины, именуемые 
в статье 7 закона «документы 
об оплате расходов по переме-

щению и хранению транспорт-
ного средства». Как сказал 
«МК» юрист Антон Кабаев 
из адвокатского бюро «Штум, 
Кабаев и партнеры», у законо-
проекта есть неясная деталь: 
«Пока не прописан механизм 
последующей оплаты «услуг» 
эвакуатора и штрафстоянки, 
не вполне ясно, что будет 
делать Дептранс, если человек 
решит не платить? Готово ли 
ведомство судиться с каждым 
таким автовладельцем»? 

ГОРОД

собянин разреШит возвращать 
эвакУированные МаШины без денег

Папа Римский Фран-
циск призвал Римско-
католическую церковь и 
всех христиан попросить 
прощения у геев за про-
шлые преследования. 
Многие столетия церковь 
боролась с сексуальными 
меньшинствами, но бо-
лее они не должны быть 
подвержены дискрими-
нации и относиться к ним 
следует «по-пастырски». 
Сами же представители 
ЛГБТ-сообщества должны 
стараться быть целомудрен-
ными. При этом Франциск 
выступает против гей-браков 
и усыновления детей гомо-
сексуалистами. Слова Папы 

для «МК» комментирует 
представитель ЛГБТ-
сообщества Антон Грум:
«Папа высказался очень 
осторожно и обмолвился, что 
гомосексуальные контак-
ты тем не менее греховны, 
поэтому однозначно назвать 
его защитником геев я не 
могу. Однако для главы церк-
ви, столько лет предававшей 
анафеме секс-меньшинства, 
его слова не просто про-
грессивны — это бомба, я 
считаю. И это огромный шаг 
вперед в деле борьбы с дис-
криминацией ЛГБТ».

РЕЛИГИЯ

ПаПа сказал: Христиане долЖны 
извиниться Перед геяМи

Более 36 тысяч призыв-
ников подготовил для 
Минобороны ДОСААФ 
России. Как рассказал в 
понедельник на заседании 
наблюдательного совета ДО-
СААФ министр обороны РФ 
Сергей Шойгу, в непростых 
финансово-экономических 
условиях полностью выпол-
нен госзаказ на подготовку 
специалистов. Шойгу также 
признал успешным экспери-
мент ДОСААФ России и ВДВ 
по допризывному освоению 
курса молодого бойца. Буду-
щие призывники в добро-
вольном порядке прошли 
обучение по программе 
одиночной общевойсковой 
подготовки и совершили по 
три прыжка с парашютом. 

ОБОРОНА

эксПериМент досааФ 
и вдв Удался

«Левада-Центр» опубли-
ковал результаты со-
циологического опроса, из 
которого видно, что многие 
россияне перестали 
считать Северный Кавказ 
благополучным и спо-
койным регионом. В мае 
прошлого года в этом были 
уверены 45% россиян, а в мае 
этого года — лишь 28%. Зато 
выросла доля тех, кто считает, 
что ситуация ухудшилась: с 
33% до 51%. Правда, только 
7% называют положение Се-
верного Кавказа критическим 
и взрывоопасным. 
Вадим МУХАНОВ, стар-
ший научный сотрудник 
Центра проблем Кавказа 
и региональной безопас-
ности МГИМО, рассказал 
«МК», с чем это может быть 
связано:
— Во-первых, по сравнению 
с прошлым годом с Север-
ным Кавказом было связано 
гораздо больше негативных 
новостей, которые помимо 
террористической опасности, 
например, касались конфлик-
та между главами Чечни и 

Ингушетии, межрелигиозного 
конфликта в Ингушетии и 
так далее. Во-вторых, не-
гативные взгляды на регион 
подпитывает социально-
экономический кризис: люди 
считают, что если у них плохо, 
то на Северном Кавказе 
должно быть еще хуже. Также 

против региона играет то, 
что часть россиян в принципе 
считает, что ничего хорошего 
там происходить не может, и 
такие решения, как переиме-
нование моста в Санкт-
Петербурге в честь первого 
президента Чечни, только 
усиливают эти чувства.

ОПРОС

россияне стали больШе ПереЖивать за северный кавказ

Лучшей собакой мира 
признали нашу, отече-
ственную породу — рус-
ского черного терьера. Она 
победила в World Dog Show.
На прошедшей в Москве 
Всемирной выставке собак 
соревновалось более 300 
пород четвероногих друзей. 
Были даже беспородные 
конкурсанты из столичных 
приютов. Они состязались 
на ринге, демонстрировали 
хореографические способно-
сти, владение мячом. Лучшим 
стал русский черный терьер. 
«Ну наконец-то! — искренне 
обрадовался ветеринарный 
врач Николай ЛОГИНОВ. 
— Российские ветврачи и 
кинологи уже давно называли 

эту породу самой красивой, 
теперь это признали и во 
всем мире. Это уникальная 
собака: если вы ее завели, 
можете быть уверены в том, 
что в ваш дом никогда не 
зайдет посторонний, а на 
улице никто не тронет вас и 
пальцем. Одна моя знакомая 
заводчица рассказывала, как 
терьер защитил ее от двух 
пьяных агрессивных мужчин; 
думаю, они на всю жизнь 
запомнили, что к женщинам 
приставать нельзя. А еще 
черный терьер очень комму-
никабелен и отлично контак-
тирует с детьми. Единствен-
ный минус — такой собаке 
нужна большая квартира, а 
лучше — загородный дом».

ZOO

рУсского терьера Признали саМой красивой собакой

КАК БЫ ВЫ ОЦЕНИЛИ СЕЙЧАС ОБСТАНОВКУ 
НА СЕВЕРНОМ КАВКАЗЕ? По данным «Левада-Центра»
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Знаменитый изолятор видел за 
последние годы не одного губер-
натора. Сейчас их двое — Вячеслав 
Гайзер и составивший ему в ми-

нувшую субботу «компанию» Никита Белых. Но 
если первый уже по-своему привык к размерен-
ной жизни «Лефортово», то второму это только 
предстоит. Да и отношение к тому, как можно 
проводить время за решеткой, у них разное.

— Надоело валять дурака, хочется занять-
ся общественно-полезным трудом, — заявил 
Вячеслав Гайзер посетившим его членам Обще-
ственной наблюдательной комиссии Москвы. 
— Готов хоть варежки шить, лишь бы без дела 
не сидеть.

— Труд за решеткой не эффективен — на-
против, считает Белых. — Я диссертацию целую 
писал по этому поводу.

Никита Белых сейчас на карантине, сидит 
в камере один. Ее «убранство» предельно аске-
тичное, нет ни телевизора, ни холодильника, ни 
книг. Впрочем, холодильник ему и ни к чему — из 
провизии в камере только вода (и то заканчива-
лась) и хлебные корки.

— Я ничего не ем. В последнее время 

принимал пищу вместе с лекарствами, и если 
буду есть без них, то будет плохо. Пока вопрос 
с препаратами решается, я поголодаю. Да мне 
и полезно.

— Это почему же?
— Я ведь и до этого пытался сбросить вес. 

Был аж 137 кг! Посмотрите на мои старые фото. 
Это все оттого, что я всегда старался выглядеть 
старше своего возраста. А то я ведь был чуть ли 
не самым молодым депутатом, чиновником. А 
когда перевалило за 40, стал, наоборот, думать 
о молодости. Так что начал сбрасывать вес. До 
поступления в СИЗО уже похудел почти на 30 кг, 
а тут за 3 дня сбросил 4 кг.

— Это ведь может быть опасно — так 
резко худеть!

— Вес все время замеряют, так что вы не 
волнуйтесь.

Помимо железной миски, ложки и чашки в 
камере Белых есть только два тазика, назначение 
которых он еще не понял. Одежды минимум, и 
вся она казенная. Его собственные рубашку и 
джинсы, в которых был во время задержания, 

забрали на «прожарку» (дезинфекцию).
В тюремных штанах, черной майке и ко-

жаных тапках смотрится Белых совсем не по-
губернаторски. Но в целом довольно жизнерадо-
стен и не кажется сломленным. Вообще каждый 
из губернаторов, скажем так, привнес в жизнь 
«Лефортово» некое разнообразие. Вот Никита 
Белых уже исписал четыре ручки, а готовится 
за решеткой к написанию целых научных трудов 
по истории.

— Я историк по образованию. Готов зани-
маться интеллектуальным трудом, писать куда 
угодно на темы, что мне близки. Время теперь 
есть.

— Про тюрьму будете писать, что ли? 
— Нет, зачем же. Я уже писал в свое время 

кандидатскую диссертацию про подневольный 
труд в лагерях в 1938–1953 годах. Тогда я много 
изучал материалов ВятЛага НКВД. Пришел к 
выводу: труд заключенных на 40% менее эффек-
тивен, чем вольных. Физический труд может даже 
сломить интеллектуального человека. К тому же 
заключенным на лесоповалах даже не доверяли 

нормальные инструменты — они пользовались 
чем придется. Стимула работать не было — на-
градой ведь могло быть только освобождение, 
а какой смысл властям был освобождать самого 
работоспособного?

— Вам нужна психологическая помощь? 
Близкие переживают, что вы испытаете силь-
нейший стресс.

— Нет, я в порядке. Вообще я как губерна-
тор за 7,5 года посетил много лагерей у себя в 
регионе. И я вам так скажу: ни в какое сравнение 
с «Лефортово» они не идут. Не зря его называ-
ют идеальным изолятором. Надеюсь, что я не 
задержусь тут. Мне бы только адвоката своего 
увидеть поскорее. А так пока намерен читать 
Бродского, Тарковского. Люблю поэзию. Сам, 
кстати, тоже сочинял.

— Ого, может быть, успели уже написать 
про тюрьму пару строк? 

— Нет, все-таки стихи я бы писал в другом 
месте. Здесь сейчас пишу письма друзьям, чет-
вертая ручка заканчивается. Потом начну писать 
научные работы. В СИЗО есть два позитивных 
момента.

— И какие же? 
— Во-первых, худею. Во-вторых, с удоволь-

ствием побуду наедине с собой и литературой. 
В последние годы я всегда был в большом окру-
жении людей. Так что уединения не хватало. Но 
главное, чтобы оно не затягивалось. Буду до-
казывать свою невиновность. А на следовате-
ля, который против меня дело возбудил, явно 
свалилась удача.

— Ну, вы зря так думаете — вы тут 
не первый и, думается, не последний 
губернатор.

— Ну, у этого-то следователя точно первый. 
За то, что вы проверили мои условия содержания, 
вам спасибо. Все тут отлично, но мне бы спор-
тинвентарь. Гантели, гири, например.

— Исключено! Вы сами подумайте, раз-
ве можно заключенным такое, вдруг они по 
голове ударят сотрудников.

— Я бы точно не стал. А эспандер хотя бы?
— И его нельзя. Займитесь йогой, я всем 

советую. 
— Попробую. Хотя я больше по «железу». 

Придумал! Буду изучать иностранные языки, 
чтобы отвлекаться...

Ева МЕРКАЧЕВА.

Год назад общественность возмущалась 
сокращением срока полномочий Госдумы 
6-го созыва и переносом выборов с декабря 
на сентябрь 2016-го. Как показала жизнь, 
нет худа без добра: судя по ударному при-
нятию на прошлой неделе «пакета Яровой», 
еще неизвестно, какие бы новые сюрпризы 
гражданам преподнесли пока формально 
действующие депутаты, будь у них в запасе 
еще три месяца.

Под занавес сессии парламентское боль-
шинство из «Единой России» и примкнувшие 
к ним эсеры приняли резонансные «анти-
террористические» поправки за авторством 
депутата Ирины Яровой и сенатора Виктора 
Озерова. Разумеется, к реальной борьбе с 
терроризмом предложенные ими инициати-
вы имеют такое же отношение, как и отмена 
губернаторских выборов в 2004 году после 
трагедии в Беслане. Скорее это очередное 
наступление на права россиян — одобренные 
законопроекты можно без преувеличения 
назвать кровожадными и оставляющими 
огромное поле для произвола силовиков. 
Очевидно, впрочем, что причина их принятия 
— не в садистских наклонностях депутатов: 
впереди выборы и власти боятся новых про-
тестов, как 5 лет назад. Плюс кризис — а вдруг 
полыхнут голодные бунты? Или кто-то захочет 
объединить недовольных? Надо к этому зара-
нее подготовиться. Поэтому в «антитеррори-
стическом пакете» немалая часть посвящена 
отнюдь не террористам, а тем, кто выражает 
недовольство внутри страны.

Первое, что нужно отметить, — это увели-
чение сроков за экстремизм, в том числе и в 
Интернете. Неспециалисты часто ставят знак 
равенства между террористом и экстреми-
стом. Последний в их воображении рисуется 
бородатым головорезом с автоматом напере-
вес. На деле больше шансов оказаться «экс-
тремистом» в России имеет студент-отличник 
в очках, допустивший неосторожное инако-
мыслие в Сети. Или диванный националист, 
балующийся стишками и карикатурами.

Как показало проведенное Центром эко-
номических и политических реформ исследо-
вание, антиэкстремистское законодательство 
позволяет трактовать понятие экстремизма 
очень широко. В результате под него можно 
подвести не только собственно деяния по 
мотивам ненависти и вражды, но и несогласие 
с действующим политическим курсом, офи-
циальной религией, высказывания в пользу 
Украины и т.д. А иногда и вовсе безобидные 
действия. Ниже — несколько примеров уго-
ловных дел по печально известным 280-м 
статьям Уголовного кодекса.

В 2015 году против студента из Омска 
было возбуждено дело по ст. 282 УК РФ за 
критический пост о «православных активи-
стах», повлиявших на отмену концерта Мэри-
лина Мэнсона в городе. В сентябре 2015 года 
чувашский активист Дмитрий Семенов был 
приговорен к штрафу за то, что еще в январе 
2014 года поделился на своей странице в 
ВКонтакте интервью Матвея Ганапольского. 
Претензии со стороны обвинения вызваны 
тем, что к статье автоматически подгрузи-
лось изображение Д.Медведева в папахе с 
нелицеприятной надписью.

В ноябре 2015 года в Петрозаводске 
был осужден местный депутат Владимир 
Заваркин. Поводом стало его выступление 
на митинге за отставку главы Карелии, где 
он, по словам прокурора, заявил: «...если 
нас не слышит Российская Федерация, про-
ведем референдум, думаю. Не нужна Карелия 
России — давайте отсоединимся, это самое 
верное будет». Ролик с выступлением депу-
тата попал в Интернет. А в Череповце уже в 
текущем году приговорили к 1,5 года активи-
ста, который разместил в Сети две картинки, 
«возбуждающие ненависть к сотрудникам 
правоохранительных органов».

Количество людей, приговоренных к 
штрафам, условным и реальным срокам, и 
без того росло с каждым годом. С принятием 
«поправок Яровой» отправляться за решетку 
вольнодумцы будут чаще и на более длитель-
ные сроки. Так, у ст. 282 УК появится нижний 
порог наказания в виде двух лет тюремного 
заключения (сейчас нижнего порога нет), 
а верхний — вырастет. Ну чем не преждев-
ременно забытая 58-я статья, каравшая за 
антисоветскую деятельность? Примечатель-
но, что за «реинкарнацию» репрессий прого-
лосовали в Госдуме вовсе не коммунисты, а 
единороссы и справороссы, которых, видимо, 
в сталинских временах привлекают не инду-
стриализация, а всеобщая атмосфера страха 
и полное отсутствие несанкционированной 
публичной активности.

Приравняли законодатели и «публичные 
призывы к террористической деятельности 
или оправдание терроризма» в Интернете 
к аналогичным действиям в СМИ (ст. 205.2 
УК). За нарушение этой статьи предлагается 
наказывать штрафом от 300 тыс. до 1 млн 
руб. или тюрьмой до семи лет. Что считать 
«оправданием» — не ясно, статья размыта 
и создает простор для злоупотреблений. 
Неконкретность формулировок вообще яв-
ляется одним из бичей российского законо-
дательства. Как известно, у нас при желании 
под мошенничество можно подвести вполне 
легальную предпринимательскую деятель-
ность, а под уголовное хулиганство — не-
значительные нарушения во время публичных 
мероприятий.

Фактически нормативное творчество 
Госдумы стремится к тому, чтобы любую 

деятельность граждан при желании можно 
было истолковать как преступную. Шаг влево 
или вправо — «двушечка», стоишь на месте 
— штраф. В массовое сознание внедряется 
страх, что должно, по задумке, привести к 
тотальной самоцензуре. Плюсуем сюда и 
привитие культуры стукачества. Благодаря 
бывшему прокурору Яровой в УК вернулась 
статья о недоносительстве. За «несообще-
ние о преступлении» будут сажать на срок 
до одного года или штрафовать.

Эта норма рискует стать подмогой в деле 
набора правоохранителями лишних «палок». 
Посадили одного антигосударственного пре-
ступника — можно сразу арестовывать с де-
сяток его друзей и виртуальных френдов. 
Видели его крамольные статьи или стишки? 
Почему не проявили бдительность? И не надо 
«полиции мысли» сидеть мониторить Ин-
тернет — добросовестные граждане сами 
сдадут им контру.

К тому же и выявить круг общения теперь 
не составит труда, Госдума предусмотрела 
и это. «Пакет Яровой» ужесточает контроль 
за перепиской в Интернете. Операторов 
связи обязали в течение полугода хранить 
содержание сообщений пользователей, а 
также предоставлять компетентным органам 
средства для декодирования зашифрованной 
переписки. Неисполнение влечет наложение 
штрафа на юрлиц от 800 тысяч до миллиона 
рублей. 

И не беда, что данная норма создает 
угрозу частной жизни граждан и бизнесу. Опе-
раторы связи оценили ущерб от законопро-
екта о хранении данных сотовых абонентов и 
пользователей Сети в миллиарды рублей. 

Скажутся поправки и на работе «Почты 
России»: эта и другие компании должны бу-
дут проверять посылки, чтобы в них не было 
ничего запрещенного. Многие люди даже не 
подозревают, что заказывают в интернет-
магазинах или пересылают друг другу «запре-
щенку». Уже сегодня зафиксированы многие 
случаи привлечения за невинное приобрете-
ние авторучки со скрытой камерой или даже 
радионяни. Все это считается шпионским 
оборудованием и тоже в рамках борьбы с 
терроризмом находится под запретом. Теперь 
следует ожидать роста и подобных уголов-
ных дел.

Кто еще не понял, тот после принятия 
закона должен понять, что в любой момент 
его посылки будут вскрыты, а разговоры 
тщательно изучены органами. В общем, как 
пел называемый некоторыми единороссами 
агентом ЦРУ лидер группы «Кино» Виктор Цой: 
«Следи за собой, будь осторожен!».

Не забыли депутаты и про наше подрас-
тающее поколение. Тут вспоминается другая 
песня, а именно про малолетку, которого 
ждет «небо в клетку». Но теперь уже далеко 
не только «за таблетку». Для некоторых пре-
ступлений в России установлена уголовная 
ответственность с 14 лет, а «пакет Яровой» 
увеличивает список таких преступлений с 22 
до 32. Среди прочего 14-летних будут судить 
за «участие в массовых беспорядках» (читай 
— за приход на митинг оппозиции), но главное 
— за все то же недоносительство. Видимо, 
придется ввести в школах специальный пред-
мет «Основы бдительности», чтобы научить 
подростков распознавать врага: «А пуговка 
не наша, не с нашего кармана...». И учредить 
медаль имени Павлика Морозова.

Получается, тех, кто не готов строчить до-
носы (а может, даже и не знал, что должен это 
делать?) или же оступился и действительно 
по глупости оказался в компании экстреми-
стов, будут осуждать с раннего возраста. 
Человек только начал жизненный путь, мог 
по молодости ошибиться, но на него тут же 
кувалдой обрушивается правосудие. Ломая 
судьбы, не оставляя шансов на последующую 
социализацию.

В целом очередное ужесточение уголов-
ного права искажает саму его суть. Принятые 
законы направлены, по сути, не на перевос-
питание или исправление, а на исключение 
людей из социума. Их авторы, судя по всему, 
исходят из заведомой порочности человека 
нелояльного, нонконформиста, оппозици-
онера. Этот подход можно смело назвать 
репрессивным и ксенофобским, такую же, 
в сущности, природу имела и «классовая 
борьба» в 30-е годы, ставшая оправданием 
террора. Вот где настоящее возбуждение в 
обществе ненависти и вражды — оно в за-
конах, а не в перепостах в Сети! 

Поколение разобщенных, социально де-
формированных людей — что оно создаст, что 
построит? Конечно, «законы Яровой» будут 
рано или поздно отменены каким-нибудь из 
следующих созывов парламента, в котором 
большинство будет не у «Единой России» и 
вообще не у «партии власти» («а возможно ли 
это? — спросит читатель. — Ведь уже выросло 
почти целое поколение тех, кто никогда не жил 
ни при Путине и ни при «Единой России»...). 
Так или иначе, время — отец истины. Но если 
бумажные нормы можно поправить за один 
день, то на перестройку людей уходит куда 
больше времени. И сейчас всем нам архиваж-
но не дать себе заразиться вирусом страха, 
боязни свободно излагать мысли и идти туда, 
куда хочется идти. Чем больше останется в 
стране морально не искалеченных граждан, 
тем быстрее пройдет процесс лечения всего 
государства.

СТРАХ В ЗАКОНЕ
Нормативное творчество Госдумы стремится к тому,  

чтобы любую деятельность граждан можно было истолковать 
как преступную
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На площади перед станцией метро 
«Улица 1905 года» — сразу три ла-
вочки с газетами и журналами. 
Бедным продавцам и скрыться 

негде: помятый, выжженный солнцем зонтик и 
стоечка с типографской продукцией — вот и весь 
нехитрый быт. Ни вентиляторов, ни спасительных 
кондиционеров в таких «офисах» не предусмо-
трено. Как оказалось, у продавцов каждой из 
трех лавок на площади свои способы борьбы с 
жарой.

— Да вот, под зонтик прячусь, — бодренько 
сказал мужчина у первой стойки. Одет он был 
сурово: водолазка, джинсы и толстые перчатки 
на руках. Сознание начинаешь терять от одного 
взгляда. — Мне и не жарко, главное, чтобы макуш-
ку не припекло. Да и без перчаток в моей работе 
никак — руки от краски потом не отмоешь.

У соседней стойки продавщица не огра-
ничилась одним зонтиком — рядом стояли ли-
тровые бутылки с водой. Парочка из них уже 
была пуста.

— Пить надо часто, каждые 10–15 минут, 
— со знанием дела сказала нам женщина. — Во-
обще, знаете, организм привыкает. Я уже десять 
лет тут стою, и с каждым годом все легче. А когда 
идешь на работу, нужно себе внушать: все будет 
хорошо, жарко мне не будет. Мне помогает.

Лучше все-таки последовать первому со-
вету торговки и запастись водой. А то тепловой 
удар может оказаться немного сильнее сеансов 
самовнушения. 

Продавщица третьего ларька бегала у газет 
как заведенная.

— Жара? Да нормально мне, не так уж и 
тяжело, — спокойно ответила дама. — Я и при-
выкла. Когда весь день в делах, о погоде думать 
некогда. Воду я, кстати, пить не советую: наобо-
рот, еще захочется. Я лично мало пью.

Заходим в тесный закуток, не имеющий 
других источников доступа свежего воздуха, 
кроме открытой двери. Дама-продавец пылает 
щеками, ей явно жарко. Тем не менее торговля 
кипит. Народ покупает головные уборы. Инте-
ресно только, где они их все носят? Спрашиваем, 
как спасаются от жары.

— Вентилятор купили. Работает круглые 
сутки. А еще мы без конца протираем пол влаж-
ной тряпкой.

Пол в палатке действительно блестит. От-
правляемся к работникам горячего цеха. В платку 
с шаурмой. Есть еще в Москве такие раритеты. К 

прилавку из блестящей стали невозможно при-
коснуться — он жалит раскаленной на солнце 
поверхностью. Из глубин палатки пахнуло жаром 
и ароматом жареного мяса. 

— Мы все время водой на себя брызгаем, 
— говорит девушка-продавец. 

Мужчина смотрит мрачно и устало. Во вто-
рой платке с шаурмой молодой человек и вовсе 
распластался на стуле в полном изнеможении, 
кажется, не в состоянии шевелиться вообще.

Продавец палатки с овощами продемонстри-
ровал удивительное знание физики процесса. 

— Если охладить шею, то легче. Шея — это 
очень важно. Вот почему обязательно нужно 
носить шарф зимой. Можно замотать горло и 
одеться легко. Холодно не будет. Так и летом: 
охладил шею — и сразу лучше. Я раньше тряпку 
влажную на шее держал. Ее только часто нужно 
холодной водой мочить. Только это не очень ак-
куратно смотрится, когда грязная мокрая тряпка 
на шее. Теперь придумал. Брызгаю на шею из 
пульверизатора. 

Однако есть москвичи, которые и на этих 
продавцов смотрят с нескрываемой завистью: 
зонтик, водичка, да хоть журнальчиком можно 
голову прикрыть. А вот всякого рода промоутеры, 

вынужденные день и ночь раздавать флайеры, не 
могут похвастаться даже такими условиями. 

Предприниматели к ним беспощадны: хоть 
снег, хоть зной — на улице всегда будет человек с 
рекламным щитом и протянутой рукой. По нашим 
ощущениям, лето должно быть для них адом.

— Во-первых, я пью водичку, — женщина, 
одетая в зеленое покрывало с рекламой салона 
красоты, деловито достала из пакета почти пу-
стую бутылку. — Во-вторых, и это очень важно, 
— я специально перед летом постриглась (дама 
показательно покрутила головой с короткими 
волосами). А что, знаете, как сразу легко? Мне 
вот ветер так приятно макушку обдувает...

Третий совет от нашей собеседницы: пе-
риодически прятаться в хорошо продуваемых 
местах — например в арках домов. При этом, 
по ее словам, скидки на погоду работодатель 
не делает: рабочий день все так же с 9 до 8, а 
зарплата «за вредность» не выросла.

Но все рекорды по выносливости бьют 
«жильцы» ростовых кукол. Уж кому-кому, а им 
точно известно, как вынести невыносимую мо-
сковскую жару. Один из таких промоутеров в 
любую погоду прогуливается возле цветочного 
магазина на улице Красная Пресня. От его вида 

кружится голова, а руки сами тянутся к бутылке 
с водой: зеленый комбинезон под самое горло, 
полностью закрывающий руки и ноги, ботинки, а 
на голове — подсолнух с огромными оранжевы-
ми лепестками. От посторонних взглядов лицо 
мужчины скрывает черная сетка.

— Жара? Мне не жарко, — донесся из глу-
бины голос с южным акцентом. — Да какая уж 
тут жара? Нормально все. Но я все равно через 
каждые полчаса хожу к нашему холодильнику 
в магазине, снимаю с головы шапку (цветок) и 
водой поливаюсь. Прохладно, приятно... А потом 
опять сюда. И так с 9 до 9 каждый день.

Как мужчина нам признался, под своим 
обмундированием он не в неглиже, как дума-
ется изначально. На нем майка и белье, все по 
минимуму. 

Интересно, что ни один из встреченных нами 
промоутеров — а они на Красной Пресне стоят 
через каждые 10 метров — не озаботился на-
деть головной убор. Хотя именно им или хотя 
бы зонтиком медики советуют обзавестись в 
первую очередь. 

Прежде чем слепо последовать любому из 
этих советов — будь они проверенными и оче-
видными или же экзотичными, — советуем при-
слушаться к своему организму: жара и простуда 
часто идут рука об руку. Не всякому иммунитету 
будет по плечу резкий перепад температур. А 
людям, тяжело переносящим жаркую погоду, 
лучше обратиться к врачу.

Любовь КУЛЯБКО, Ольга БЕЖСКАЯ.

Эксперт о возможной 
провокации в Керчи:  
«Этот бред круче, чем бред про 
распятого мальчика»
Вице-премьер Крыма Руслан Бальбек 
заявил, что Ленур Ислямов готовил ди-
версию в Керченском проливе. А точнее, 
собирался разместить на воде стальные 
канаты с буями из пенопласта. По плану 
тросы должны были окутывать винты 
проходящих паромов, чтобы те тонули. 
Эксперты «МК» не верят в подлинность 
этой информации. Впрочем, как и сам 
глава РК Серей Аксенов.

Противоречивую новость распространил 
накануне НТВ. В воскресенье телеканал выпу-
стил сюжет, в котором некий Эрнест Аблязимов 
рассказывает журналистам о готовившейся 
диверсии в Керченском проливе. По словам 
информатора, организатор блокады Крыма Ле-
нур Ислямов планировал блокировать морское 
сообщение с полуостровом. Сообщение Абля-
зимова, якобы завербованного ранее людьми из 
батальона имени Номана Челебиджихана, под-
твердил вице-премьер Крыма Руслан Бальбек. 
«Ислямов в очередной раз подтвердил свою 
террористическую сущность», — заключил чи-
новник. Пришедший с повинной Аблязимов от-
метил, что теракт не состоялся только потому, 
что Ислямов приобрел очень старый баркас, 
который вышел из строя до того, как «бойцы» 
смогли добраться до нужной им точки в про-
ливе и разместить там 60 стальных канатов. 

Позже появилась информация, что региональное 
УФСБ РФ допросило Аблязимова, а так как он 
добровольно сдался и поведал о готовившейся 
диверсии, его тут же освободили от уголовной 
ответственности.

И все бы ничего, но сам Ленур Ислямов от-
крестился от причастности в подготовке к теракту: 
«Что мы, дети, что ли, тросами перекрывать? О чем 
вы говорите? Не смотрите советских телеканалов 
перед едой». Как ни странно, но вторит ему и глава 
РК. Сергей Аксенов заявил: «О диверсиях в Керчи 
мне неизвестно. Мне бы доложили».

Эксперты, опрошенные «МК», также не верят 
в растиражированную НТВ новость. У каждого на 
то свои аргументы.

Смог бы сработать описанный диверсион-
ный план или нет, рассказал Михаил Войтенко, 
главный редактор «Морского бюллетеня»:

— С морской точки зрения это полный бред. 
Он технически круче, чем бред про распятого 
мальчика. Полная деградация тех, кто это приду-
мал. Как вообще можно раскидать стальные тросы 
в воде? Они же утонут, лягут на грунт и не будут 

представлять никакой опасности. Какие буйки из 
пенопласта? И вообще, чтобы повредить судно, 
необязательно использовать стальные канаты. 
Достаточно капронового. Если было желание, 
могли бы чуть-чуть напрячься, а не придумывать 
нечто в духе Жюля Верна.

Генеральный директор судоремонтного за-
вода «Южный Севастополь» Евгений Грицанов 
рассказал «МК» о возможных — в теории — по-
следствиях данной диверсии.

— В любом случае трагедии бы не произо-
шло. Максимум паром, зацепившись за стальной 
канат, мог остановиться.

— Сколько времени в среднем требуется 
для ремонта одного парома?

— Если плавсредство выйдет из строя, его 
придется взять на буксир и доставить в док. При 
повреждении рулевых механизмов ремонт может 
занять от 2 до 3 недель.

К слову, из Краснодарского края в Крым 
курсирует десять паромов и еще два находится 
в резерве. Из них лишь пять плавсредств пред-
назначено для перевозки пассажиров и ходит 
по официальному расписанию. Этим летом по-
луостров планирует принять около 6 млн человек. 
Если учесть, что даже при исправном функциони-
ровании всех действующих паромов очередей не 
удается избежать, коллапс был бы неизбежен.

В беседе с «МК» Грицанов сказал, что 

туристов ничуть не испугает новость о готовив-
шейся диверсии и возможная поломка паромов. 
«Им абсолютно все равно. В Египет же и Турцию 
продолжают летать до сих пор. А это родной 
Крым», — поделился своими предположениями 
гендиректор судоремонтного предприятия.

А вот Людмила Бабий, член общественного 
совета при министерстве курортов и туризма 
РК, считает иначе:

— Теоретически часть граждан может отка-
заться от планов ехать в Крым. Как и любой разу-
мный человек, который увидит подобную новость, 
я призадумаюсь о собственной безопасности.

— Вы полагаете, информация о готовив-
шейся диверсии может сократить турпоток в 
Крым?

— Я смотрела этот сюжет, который выпустил 
НТВ. Скажу так: у меня высокий градус недоверия 
к содержанию этого материала. Думаю, дивер-
сия и не планировалась. Скорее всего местные 
радикалы, которые ранее ушли на Украину, к со-
жалению, это представители крымскотатарско-
го населения Крыма, решили себя пропиарить 
таким образом. Это мое личное впечатление 
как крымчанки. Я знаю, что внутри полуострова 
обстановка абсолютно спокойная и безопасная. 
Аэропорт, морской порт Крыма и все основные 
узлы сообщения находятся под охраной.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

“Московский коМсоМолец”    28 июня 2016 года  

Николай МИРОНОВ, политолог

В ДИВЕРСИЮ В КРЫМУ  
НЕ ВЕРИТ ДАЖЕ АКСЕНОВ

«Протопорос-IV» — самый большой 
паром, задействованный на 
Керченской паромной переправе.

Эрнест Аблязимов поведал 
журналистам НТВ и крымским властям 
историю о возможной диверсии.
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Прохладней станет на этой неделе 
в Первопрестольной в связи с при-
ходом атлантического циклона. 
Столбик термометра опустится на 
4–5 градусов, будет пасмурно, ме-

стами дождливо и ветрено. Впрочем, пере-
дышка от жары будет недолгой — уже к вы-
ходным температура снова начнет повышаться 
ближе к 30-градусной отметке. 

Как сообщили «МК» в Центре погоды 
«Фобос», пока в минувшие выходные Москва 
и область изнывала от жары, пришедшей из 
казахских степей, Европа буквально «тонула» 
в осадках, которые принес мощный циклон с 
северо-запада. С понедельника он взял на-
правление на центральную часть России.

После двух грозовых дней, понедельни-
ка и вторника, в среду, 29 июня, будет также 
временами набегать облачность, но осадков 
уже не будет. Ночью в Белокаменной по про-
гнозу +13…+15 градусов, в губернии +10…+15, 
днем +25…+27 и +22…+27 соответственно. В 
ночь на 30 июня в столице ожидается +15…+17 
градусов, в окрестностях +12…+17, днем синоп-
тики прогнозируют кратковременный дождь и 
температуру +25…+27 градусов, по области 
+22…+27. 1 июля будет облачно, без осадков. 
Температура ночью в Москве и области +12...+17, 
днем +22...+27. 2 июля не исключены кратковре-
менные дожди при температуре ночью +12...+17, 
днем +23...+28 градусов.
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Белых писал в свое время 
кандидатскую диссертацию 
про подневольный труд в 
лагерях в 1938–1953 годах.



  Олег БАСОВ

Два восточных гиганта — Россия и 
Китай — вновь укрепили сотрудни-
чество на высшем уровне. В ходе 
завершившегося официального 
визита Президента РФ Владимира 
Путина в Пекин стороны подписали 
свыше 30 крупных соглашений в об-
ласти экономики.

Напомним, визит Путина в Пекин был при‑
урочен к 15‑летию Договора между РФ и КНР о 
дружбе. О том, какое важное значение в Крем‑
ле уделяют поездке, можно судить, взглянув на 
состав делегации. Российского лидера сопро‑
вождали глава кремлевской администрации, 
пять вице‑премьеров Правительства РФ, ряд 
министров, представители деловых кругов, в том 
числе руководители «Роснефти» и «Газпрома». 
Оно и понятно: энергетике всегда уделяется осо‑
бое внимание. 

Россия наращивает объем поставок по 

российско‑китайскому нефтепроводу, продол‑
жается реализация проекта возведения Тянь‑
цзиньского НПЗ, по графику идет строительство 
газопровода «Сила Сибири», который должен 
выйти на полную мощность в 2020 году. 

Президент РФ Путин и председатель КНР Си 
Цзиньпин обсудили участие китайской стороны 
в проекте высокоскоростной магистрали (ВСМ) 
Москва — Казань, оцененной в 1 трлн руб. Этот 
участок протяженностью около 770 км должен 
стать частью скоростной железнодорожной до‑
роги Москва — Пекин стоимостью в 7 трлн руб. 
и проекта «Шелковый путь», который свяжет 
Китай с рынками Европы и Ближнего Востока. 
Проектирование ВСМ (скорость движения по‑
ездов будет достигать 400 км/ч) завершится до 
конца 2016 года. Пекин предоставит на проект 
«Москва — Казань» двадцатилетний кредит на 
сумму 400 млрд руб., еще более 100 млрд руб. 
будет перечислено в качестве взноса в уставный 
капитал специальной проектной компании. При 
этом КНР отказалась от суверенных госгарантий 
по проекту, речь идет о формате концессии, при 

котором государство берет на себя обязательства 
как концедент.

Важные соглашения подписаны и в авиа‑
строении: стороны договорились о совместной 
разработке дальнемагистрального самолета и 
тяжелого гражданского вертолета AHL. 

Россия и Китай подписали меморандум о 
строительстве железнодорожного зернового 
терминала в Забайкальском крае, который не 
только подстегнет экспорт российского зерна, 
но и будет способствовать продовольственной 
безопасности всего региона. В текущем году по‑
ставки сельхозпродукции на рынок КНР выросли 
на 30%, наша страна намерена экспортировать 
в Китай (крупнейший производитель и потре‑
битель зерна в мире) около полумиллиона тонн 
пшеницы и ячменя. Продолжаются переговоры 
по поставкам на китайский рынок мясопродуктов: 
свинины, говядины, птицы. 

Активно шел обмен мнениями по созданию 
зоны свободной торговли между Евразийским 
экономическим союзом (РФ, Белоруссия, Ка‑
захстан, Армения, Киргизия) и Китаем. Стороны 

также договорились создать совместный инно‑
вационный фонд прямых инвестиций.

«Перепады в мировой экономике, неста‑
бильность на сырьевых рынках, валютных рын‑
ках, конечно, не могли не сказаться и на наших 
двусторонних связях», — заметил Путин. Однако 
в 2015 году товарооборот двух стран составил 
$63,5 млрд, что стало самым высоким показа‑
телем для РФ. При этом позитивная динамика 
наблюдается и в начале 2016 года. По словам 
российского лидера, в этом году продажи ма‑
шин и оборудования из РФ в Китай выросли 
почти вдвое. «Благодаря совместным усилиям 
и благодаря доброжелательному отношению 
наших китайских друзей мы меняем в нужном 
направлении структуру нашего товарооборо‑
та», — заявил Путин и напомнил: «Для снижения 
зависимости от внешней конъюнктуры мы рас‑
ширяем использование национальных валют во 
взаиморасчетах. Доля рубля в таких платежах 
составляет 3%, юаня — 9%».

«С января по май этого года двусторонний 
товарооборот между Россией и Китаем составил 
$25,8 млрд, он перестал сокращаться и уве‑
личился на 2,7% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Динамично растет 
экспорт из России в КНР высокотехнологичной 
продукции, ускоренными темпами продвигаются 
крупные совместные проекты стратегического 
значения», подчеркнул Си Цзиньпин и пригла‑
сил Путина на встречу лидеров G20 в Китае в 
сентябре.

— Главной темой прошедшей недели стал 
референдум по выходу Великобритании из 
Евросоюза, результаты которого стали из‑
вестны в пятницу утром. Жители островного 
государства проголосовали за выход страны 
из ЕС: за — 51,9%, против — 48,1%. Исход голо‑
сования предопределила английская глубинка. 
Интересно, что жители Шотландии, например, 
проголосовали за сохранение членства в Ев‑
росоюзе. Финансовые рынки рассчитывали 
на противоположный исход референдума, 
поэтому реакция биржевиков оказалась бур‑
ной: цены рисковых активов, включая рубль и 

акции, устремились резко вниз, выросло зо‑
лото. Вновь стали поднимать тему возможного 
паритета курса евро к доллару в среднесрочной 
перспективе, хотя, с нашей точки зрения, пани‑
ка на рынках сойдет на нет на текущей неделе, 
так как ненахождение Великобритании в зоне 
евро «смягчит» удар. Кроме того, интеграци‑
онные связи Великобритании с Евросоюзом 
сохранятся даже после Brexit.

На прошлой неделе наблюдался спрос на 
акции «Роснефти», главным фактором интереса 
к этим бумагам выступает предстоящая при‑
ватизация 19,5% пакета на фоне сообщений 
о возможном участии китайских и индийских 
инвесторов в сделке. Понятно, что продать 
столь крупный пакет на бирже практически 
нереально, поэтому потребуется привлечение 
стратегических инвесторов, возможно, одним 

из них станет CNPC. Остается лишь обсудить с 
китайской стороной тему ее участия в управле‑
нии российской нефтяной компанией, с учетом 
того что российские власти не склонны до‑
пускать китайцев к операционным вопросам 
менеджмента. Почти всю неделю происходили 
продажи в акциях «Магнита»: налицо переоцен‑
ка в негативную сторону компании, как на фоне 
макрофакторов — снижения уже несколько 
месяцев подряд розничных продаж в России, 
так и в связи с замедлением роста выручки 
ретейлера до многолетних минимумов, а также 
падением валовой рентабельности.

4 №19 (424) вторник,  
28 июня 2016  года

Начальник аналитического 
департамента   
УК «БКС Сбережения»  
Сергей СУВЕРОВ:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА
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— Основным событием прошедшей недели 
стали ожидание референдума и его результаты 
в Великобритании. Несмотря на то что Россия 
далеко не в центре событий, Brexit оказывает 
свое влияние на стоимость отечественной ва‑
люты через котировки нефти, валютной пары 

евро–доллар и общие настроения инвесторов. 
Первоначальной реакцией мировых рынков на 
результаты референдума стали панические рас‑
продажи, в том числе на товарных рынках. Это 
привело к ослаблению российского рубля по 
отношению к доллару США вплоть до уровня 
66,60. Однако на фоне панических продаж евро 
рубль значительно укрепился к последнему, в 
моменте опускаясь ниже уровня в 71 рубль за 
один евро.

Последствия референдума могут зада‑
вать тон и на этой неделе. Однако результаты 
референдума не влекут за собой немедленных 
последствий: эмоциональная реакция рынков 
реализовалась, теперь стоит ожидать корректи‑
ровки тренда. На этой неделе помимо «Брэкзита» 
в центре внимания будут американские показате‑
ли: во вторник будет опубликован окончательный 
ВВП США за 1‑й квартал, в пятницу ISM выпустит 
индекс активности в производственном секторе. 
Традиционно ожидается небольшой дефицит 
рублевой ликвидности в связи с разгаром нало‑
гового периода в конце месяца, что, безусловно, 
окажет давление на валютные котировки.

Дмитрий ЕМЕЛИН, 
директор департамента 
казначейства Росгосстрах-
банка:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ 
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  Елена ПЫЛАЕВА

За четыре месяца этого года рост 
объемов производства кондитер-
ской продукции в целом по стране 
составил 4,4%, шоколадных изде-
лий — 5%, экспорт которых возрос 
почти на 13%. Центр исследова-
ний кондитерского рынка (ЦИКР) 
рапортует: «Кондитерская отрасль 
России прошла дно кризиса в 
марте текущего года и с апреля 
отмечается восстановление ее 
многих ключевых показателей». 
Рассмотрим слагаемые этого 
сладкого экономического чуда.
Начнем с главного, а именно с импортных 

пошлин. В беседе с корреспондентом «МК» 
исполнительный директор ЦИКР Елизавета 
Никитина уточнила, что пошлины на какао‑бобы 
были отменены еще в 2005 году, и нулевая став‑
ка действует до сих пор. Вполне логично, ведь 
эти «дерева» у нас не растут.

Однако одних только бобов недостаточ‑
но. Для производства шоколада нужны какао‑
паста и какао‑масло. А это удовольствие — не 
из дешевых. Тонна какао‑пасты в прошлом году 
стоила около $5000, а какао‑масла — $7000. 
Плюс ввозные пошлины: на пасту — 3%, на 
масло — 5%. Нестабильный рубль и падающий 
спрос загнал отрасль в тупик. Вот почему год 
назад Ассоциация предприятий кондитерской 
промышленности «АСКОНД» обратилась в Ми‑
нэкономразвития с заявкой об обнулении по‑
шлин на продукты какао‑переработки.

Не сразу их услышали, пришлось, конечно, 
подождать. И вот в конце февраля этого года 
было принято решение об обнулении пошлин 
на пасту и масло (до конца 2017‑го). Какао‑
порошок пока к ним не примкнул. Де‑факто 
в условиях нулевой ставки кондитеры стали 
работать с конца марта. Так что производители 
шоколадных изделий теперь у нас в «полном 
шоколаде».

По подсчетам экспертов, отмена пошлин 
освободит для отрасли более 1 млрд рублей 
в год. В связи с этим возникает вопрос, а мо‑
жет, и нам, потребителям, что‑то перепадет? 
Иными словами: подешевеет ли шоколад? Г‑жа 
Никитина ответила «МК»: «Ждать удешевления 
шоколадных изделий вряд ли стоит, так как 
цены на основное сырье сохраняются на очень 
высоких уровнях, скорее эта мера поможет 

непосредственно производителям». Понятно, 
ведь производители тоже люди и им надо как‑
то жить.

Другим фактором, реанимирующим нашу 
кондитерку, стал растущий экспорт. Кроме тра‑
диционных торговых партнеров в лице Казахста‑
на, Белоруссии и Киргизии у России появился 
новый, фактически бездонный рынок сбыта, 
— китайский.

Если еще год назад Поднебесная не входи‑
ла даже в первую десятку наших покупателей, 
то сейчас по объемам закупок мучных изделий 
длительного срока хранения (печенья, вафель, 
кексов, рулетов, пряников) она вышла на третье 
место. А по шоколадной кондитерке Китай, 
показав рост в 2,5 раза, прочно обосновал‑
ся в четверке лидеров. И динамика идет по 
восходящей.

Рост экспорта — дело безусловно бла‑
гое, в том числе и для процветания страны. А 
как же обстоят дела с внутренним спросом? В 
январе–феврале 2016‑го потребление шокола‑
да россиянами снизилось до 3,8 кг (в пересчете 
на одного человека в год). По данным ЦИКР, 
максимальное значение за пятилетку показал 
2014‑й — 4,3 кг. Из‑за дороговизны шоколад‑
ных изделий народ давно переключился на 
мучное (уже упомянутое выше печенье, рулеты, 
пряники).

Но последние, в свою очередь, тоже доро‑
жают. Так, по наблюдениям «МК», в столичном 
магазине среднего класса самый заурядный 
рулет с маком (400 г) еще в начале года стоил 95 
рублей, а сейчас — уже 135. Нетрудно подсчи‑
тать, что только за полгода рост составил 42%. 
Темпы подорожания явно опережают годовые 
40% по шоколаду.

Тем не менее эксперты фиксируют оживле‑
ние интереса к сладкому и на внутреннем рынке. 
Теперь вновь обратимся к статистике. Только за 
первый квартал текущего года импорт какао‑
бобов вырос на 30,5% по отношению к анало‑
гичному периоду 2015‑го, а рафинированного 
пальмового масла — почти на 40%. Именно эти 
два компонента специалисты называют основ‑
ными в кондитерской промышленности.

Значит, без «пальмушки» уже никуда. При‑
дется с ней смириться. Корреспондент «МК» 
спросил экспертов‑кондитеров: «И все‑таки 
каков же процент чистых от «пальмы» изделий 
среди шоколада, конфет, мучного?» Конкрет‑
ного ответа так и не прозвучало.

Напрашивается вывод: что китайцу хорошо, 
то и русскому сойдет.

Разворот на Восток
Путин привез из Пекина суперконтракты

Кондитеры учат 
китайский язык
КНР подсела на наш шоколад

НДС оставили в покое
Правительство не рассматривает вопрос 

повышения налога на добавленную стоимость 
(НДС) при одновременном снижении социаль‑
ных взносов, заявил заместитель министра 
финансов России Айрат Фаррахов. С его слов, 
Министерство финансов таких предложений в 
правительстве не делало. Ранее ряд зарубеж‑
ных и российских информагентств сообщил о 
том, что Минфин предлагает повысить НДС с 
нынешних 18% до 25% и одновременно сни‑
зить страховые взносы в полтора раза — с 30% 
до 20%. По расчетам Bloomberg, такая мера 
позволила бы вывести из тени до $9 млрд — 
около трети из общего объема, который, по 
расчетам Минфина, компании выплачивают 
«в конвертах». 

Переоценку 
недвижимости 
заморозили
Госдума приняла во втором и третьем чте‑

нии закон, приостанавливающий до 1 января 
2020 года рыночную переоценку недвижимого 
имущества в целях налогообложения. При этом 
закон устанавливает, что до 2020 года будет 
применяться кадастровая стоимость объекта 
недвижимости, действующая на 1 января 2014 
года. По мнению депутатов, соответствующая 
поправка обеспечит переходный период до 
применения государственной кадастровой 
оценки недвижимости без участия частных 
оценщиков. 

Кадастр отдали 
госоценщикам
Также во втором и третьем чтении Дума 

приняла закон о государственной кадастро‑
вой оценке. В частности, вводится институт 
государственных кадастровых оценщиков 
и предусмотрена передача полномочий 
по определению кадастровой стоимости 
государственным бюджетным учреждени‑
ям, которые будут на постоянной основе 
осуществлять определение кадастровой 
стоимости. Бюджетное учреждение при 
этом будет нести ответственность за свою 
деятельность. Государственная кадастро‑
вая оценка будет проводиться по реше‑
нию субъекта РФ. Бюджетные учреждения 
должны будут предоставлять разъяснения 
по определенной кадастровой стоимости, 
рассматривать сообщения об исправлении 
ошибок, а также осуществлять сбор, мони‑
торинг и обработку данных рынка недвижи‑
мости. Закон предусматривает переходный 
период до 1 января 2020 года, в течение 
которого государственная кадастровая 
оценка может проводиться в соответствии 
с новым законом или в соответствии с дей‑
ствующими нормами закона об оценочной 
деятельности в РФ. Напомним, ранее зву‑
чали опасения, что в результате передачи 
кадастровой оценки государству у граждан 
сократятся возможности оспорить када‑
стровую оценку, на основе которой начисля‑
ются имущественные налоги, и не исключен 
многократный рост налогов. 

  Никита КРИЧЕВСКИЙ
 доктор экономических наук, 
 профессор

В прошедшие выходные президент 
России Владимир Путин посетил 
Китай с официальным визитом. 
Поездка нашего лидера стала оче-
редным подтверждением страте-
гической переориентации России в 
направлении азиатских рынков, но, 
конечно, не в ущерб европейским 
партнерам, ныне занятым, впро-
чем, не развитием экономических 
связей с нашей страной, а санкци-
онным противостоянием. Логично, 
что в Китае Владимира Путина 
сопровождали руководители круп-
нейших российских компаний — 
«Роснефти», «Росатома», «Сибура» 
и других.

По результатам визита российские и ино-
странные эксперты уверенно констатируют, что 
российский экономический поворот на Восток 
— это уже не «показательное выступление» перед 
Западом, а продуманная, взвешенная стратегия, 
западные санкции для которой играют роль крайне 
эффективного катализатора.

Ведущие российские бизнесмены уже не 
первый год ведут азиатскую экспансию, в первую 
очередь, усиливая позиции в КНР.

«Локомотив деловых связей между странами 
— как и ранее, — энергетика», — подтвердил в 
ходе визита Владимир Путин.

Так, большой портфель китайских заказов 
имеется у «Росатома» (в том числе на строитель-
ство двух блоков Тяньваньской АЭС), китайские ин-
весторы участвуют в акционерном капитале «Ямал 
СПГ», а также в химическом холдинге «Сибур», 
однако ключевая роль в подготовке и реализации 
восточного проекта, безусловно, принадлежит 
компании «Роснефть».

Именно «Роснефть» в 2006 году заложила 
основу энергетического диалога России и Китая. 
10 лет назад по инициативе компании было соз-
дано первое российско-китайское совместное 
предприятие по добыче нефти «Удмуртнефть». 
С китайской стороны в проект вошла Китайская 
нефтехимическая корпорация (Sinopec). Сегодня 
«Удмуртнефть» — крупнейший производитель 
углеводородов Удмуртии с годовой добычей в 
6,4 млн т, а Sinopec планирует принять участие в 
разработке наиболее перспективных «гринфилдов» 
«Роснефти»: Юрубчено-Тохомского и Русского 
месторождений.

«Роснефть» вносит свой вклад в обеспе-
чение энергетической безопасности азиатских 

государств. Начиная с 2009 года «Роснефть» за-
ключила ряд долгосрочных контрактов на поставку 
нефти с Китайской национальной нефтегазовой 
корпорацией (CNPC). Надежность российского 
поставщика, своевременность выполнения взятых 
обязательств привели к заключению в 2013 году 
исторического 25-летнего контракта, названного 
«сделкой века», на поставку из России в Китай 325 
млн т нефти.

«Роснефть» активно развивает интегральный 
формат сотрудничества: в частности, реализуется 
проект по строительству Тяньцзиньского НПЗ в 
Китае, рассматривается возможность участия 
инвесторов из КНР в создании уникального не-
фтехимического кластера на российском Дальнем 
Востоке, детально прорабатывается ряд других 
программ.

В целом, с 2005 по апрель 2016 года, «Рос-
нефть» поставила в Китай 167 млн т сырой нефти 
на сумму около 90 млрд долл., увеличив ежегод-
ный объем поставок с 5 млн до 28 млн т. С учетом 
взаимного товарооборота по уже заключенным 
и вновь подписанным контрактам суммарный 
объем сотрудничества «Роснефти» с китайски-
ми партнерами до 2035 г. составит более 500 
млрд долл.

Рассмотрим новые соглашения, подписанные 
во время пребывания Владимира Путина в Пекине. 
Начнем со сферы добычи и экспорта сырья.

В ходе визита российского президента «Рос-
нефть» и китайская ChemChina подписали новый 
годовой контракт на поставку нефти.

Кроме того, «Роснефть», расширяющая свои 
позиции в сфере российской газодобычи, заклю-
чила соглашение с компанией Beijing Enterprises, 
одним из лидеров китайского рынка природного 
газа. В соответствии с договором, ориентирован-
ным на стратегические проекты в сфере разведки 
и добычи, «Роснефть» сможет реализовать 20% 
дочерней компании «Верхнечонскнефтегаз» в 
пользу Beijing Gas Group.

ПАО «Верхнечонскнефтегаз» принад-
лежит лицензия на разработку Верх-
нечонского нефтегазоконденсатного 

месторождения, текущие извлекаемые запасы 
оцениваются в 173 млн т нефти и газового кон-
денсата и 115 млрд куб. м газа (текущий уровень 
добычи нефти составляет порядка 8,5 млн т нефти 
в год). Благодаря вхождению в проект китайской 
компании «Роснефть» сможет разделить с ней 
риски и привлечь финансирование.

Теперь — о соглашениях в сфере переработки 
сырья и производства готовой продукции.

Для начала отметим рамочное соглашение 
между «Роснефтью» и Китайской нефтехимической 
корпорацией Sinopec (уже известной нам по «Уд-
муртнефти» и другим проектам) о строительстве 
газоперерабатывающего и нефтегазохимиче-
ского комплекса в восточносибирских Богучанах. 
В следующем году будет создано совместное 
предприятие по ежегодному выпуску до 3 млн т 
полиэтилена, полипропилена и других высоко-
технологичных полимеров.

Важно, что продукция будет изготавливаться 
из российского природного газа, годовые потреб-
ности в котором составят порядка 5 млрд куб м. 
Таким образом, силами «Роснефти» и ее китайских 
партнеров российский нефтегазовый комплекс 
переориентируется с добычи и экспорта сырья на 
производство и реализацию продукции с высокой 
добавленной стоимостью.

Еще более важно то, что «Роснефть» и 
ChemChina заключили соглашение по совместному 
развитию «Восточной нефтехимической компа-
нии» (ВНХК), в рамках которого на российском 
Дальнем Востоке будет создан крупный нефте-
химический кластер. ChemChina будет владеть в 
нем 40% капитала с пропорциональным участием 
в финансировании.

Далее, в продолжение тезиса о сотрудни-
честве «Роснефти» с компаниями КНР по всей 

технологической цепочке, упомяну о меморанду-
ме по стратегическому сотрудничеству в области 
нефтесервисных услуг с китайской Shandong 
KeruiPetroleum Equipment. Эта компания является 
одним из лидеров мирового нефтесервиса, в ее 
портфеле заказы от саудовской Saudi Aramco, 
нидерландско-британской Royal Dutch Shell, ве-
несуэльской PDVSA, швейцарской Weatherford, 
не говоря уже о «родной» CNPC.

И снова справка: в I квартале 2016 года по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года «Роснефть» нарастила эксплуатационное 
бурение на 52%, при этом доля собственного 
бурового сервиса в общем объеме проходки ста-
бильно превышает половину. Значение данного 
показателя после реализации подписанного ме-
морандума с Shandong KeruiPetroleum Equipment, 
вне всякого сомнения, будет еще выше.

Наконец, еще один чрезвычайно важный 
проект. Речь — о дальневосточной судоверфи 
«Звезда». В Китае глава «Роснефти» Игорь Сечин 
и президент CSIC Ху Вэньмин заключили кон-
тракт на строительство и поставку транспортно-
передаточного дока грузоподъемностью до 
40 тыс. т для судостроительного комплекса 
«Звезда».

В рамках контракта китайские компании 
разработают проектно-конструкторскую доку-
ментацию, изготовят оборудование и проведут 
окончательные испытания дока в дальневосточ-
ной бухте Большой Камень. При этом участие 
российских специалистов запланировано на всех 
этапах проектирования и строительства, что по-
зволит интегрировать объект в операционную 
деятельность верфи и минимизировать риски 
при реализации всего проекта.

Еще одна справка: судостроительный ком-
плекс «Звезда» создается на базе Дальнево-
сточного центра судостроения и судоремонта 
консорциумом, состоящим из «Роснефтегаза», 
«Роснефти» и «Газпромбанка». Пилотную загрузку 
комплексу обеспечивает «Роснефть», заключив-
шая с Дальневосточным центром Соглашение о 
размещении всех заказов на строительство новой 
морской техники и судов, а также контракты на 
проектирование, строительство и поставку мно-
гофункциональных судов снабжения усиленного 
ледового класса, необходимых для реализации 
шельфовых проектов «Роснефти».

Как видите, энергодиалог стал прочной 
основой всего российско-китайского сотруд-
ничества. Но не только российско-китайского: 
благодаря интегральному подходу Россия укре-
пляет свои позиции на растущем рынке стран 
всего Азиатско-тихоокеанского региона. И что 
особенно ценно, активизируя международное 
сотрудничество, мы ставим во главу угла долго-
срочные интересы собственной экономики.

Почему нефтянка становится 
«локомотивом российско-
китайского сотрудничества»

Интегральный 
подход «Роснефти»

  Ирина МУЧКАЕВА

Любой кризис — это новые воз-
можности, говорил Уинстон 
Черчилль. Высказывание британ-
ского политика сейчас особенно 
актуально, уверены в банке. Как 
можно не просто выжить в слож-
ных экономических условиях, 
а даже расширить свой бизнес, 
госбанк демонстрирует на соб-
ственном примере. Так, несмотря 
на спад в экономике и сохраняю-
щиеся западные санкции, чистая 
прибыль банка по итогам прошло-
го года по МСФО составила 1,7 
млрд рублей. Годом ранее этот 
показатель достигал 800 млн ру-
блей. Об этом сообщил глава ВТБ 
на годовом собрании акционеров. 

Впрочем, на этом финансовое учрежде-
ние не намерено останавливаться. Главным 
приоритетом его деятельности в 2017–2019 гг. 
станут сохранение лидирующих позиций в 
корпоративно-инвестиционном бизнесе, ди-
версификация доходов по данному направле-
нию, дальнейший рост доли рынка в розничном 
бизнесе, повышение доли розницы в структуре 
активов и клиентских средств Группы. 

Ни для кого не секрет, что российская эко-
номика сейчас переживает не лучшие времена. 
Кризис не обошел стороной и отечественный 
банковский сектор. В частности, западные санк-
ции оставили наши кредитные организации без 
доступа к международным рынкам, что не могло 
не сказаться на их ликвидности. Однако своев-
ременные действия позволили банку остаться на 
плаву, в то время как другие показали убытки.

Посмотрим результаты российской банков-
ской системы за 2015 год. По РСБУ (российские 
стандарты бухгалтерской отчетности. — «МК») 
общая прибыль банковского сектора составила 
192 миллиарда рублей, из них Сбербанк — 218 
миллиардов рублей, ВТБ — 49 миллиардов ру-
блей, а все остальные банки — минус 75 мил-
лиардов. Конечно, ситуация в стране остается 
сложной. В этих условиях особенно показа-
тельно, какие банки остались на плаву, смогли 
показать прибыль. 

Как поясняют в банке, на прибыль 2015 
года оказала влияние высокая ключевая став-
ка Центрального банка, которая приводила к 
увеличению стоимости фондирования и росту 
процентных расходов. Так, чистый процентный 
доход не покрывал расходы на резервы. В усло-
виях значительного падения ВВП финансовое 
состояние заемщиков ухудшилось, что привело к 

потерям. Поэтому в прошлом году банк был вы-
нужден создать резервы на возможные потери по 
ссудам в размере 178 миллиардов рублей.

Впрочем, сейчас в кредитной организа-
ции настроены оптимистично и рассчитывают 
выйти на докризисные уровни прибыли в бли-
жайшие годы, чему поможет повышение эф-
фективности работы самого банка и улучшение 
макросреды.

Как прогнозирует глава банка ВТБ Андрей 
Костин, темпы роста активов банковской си-
стемы в 2017 году составят 10–11%. При этом 
продолжится консолидация рынка и сокращение 
количества банков. Экономический прогноз ВТБ 
умеренно оптимистический. Есть основания 
ожидать постепенного улучшения макроэконо-
мических показателей уже со второй половины 

2016 года. Рост ВВП страны должен возобновить-
ся в 2017 году темпом до 2%. Средняя цена на 
нефть марки Urals в этот период будет медленно 
восстанавливаться на уровне 55–60 долларов 
за баррель, а уровень инфляции сократится 
до 4–5%.

Утвердить стратегию развития до 2019 года 
намерены до конца этого года.

При этом упор будет сделан на развитие 
технологий. Как отметил один из акционеров, 
выступающий на годовом собрании, в настоящее 
время необходимо последовать примеру других 
банков и активнее развивать технологии. Однако, 
по словам Костина, в этом вопросе торопиться 
не стоит, надо подходить к нему взвешенно. Хотя 
банк сегодня, безусловно, является одним из рос-
сийских лидеров в сфере высоких технологий. 

Действительно, банк уже сейчас актив-
но внедряет новейшие технологии не только в 
жизнь своих клиентов, но и своих акционеров. 
Так, на годовом собрании акционеров ВТБ пер-
вым из российских банков представил систему 
электронного голосования. Любой желающий 
смог в тестовом режиме проголосовать по 
повестке собрания через специальные мо-
бильные терминалы и увидеть, как учитыва-
ется их голос, в режиме онлайн наблюдать за 
ходом голосования. Акционерам также была 
представлена возможность создать личный 
кабинет на портале для голосований «ВТБ 
Регистратор» и получить пароль для доступа 
к нему.

Использовать эту технологию станет воз-
можно с 1 июля 2016 года, когда вступят в силу 
соответствующие изменения в Федеральный 
закон «Об акционерных обществах». Согласно 
ему, электронное голосование будет осущест-
вляться как на стадии подготовки к собранию, 
так и непосредственно на нем в режиме онлайн. 
Банк уже подготовил необходимые изменения 
в Устав, которые были утверждены на годовом 
собрании акционеров.

Система позволяет дистанционно голосо-
вать в Интернете, в том числе через мобильные 
устройства. Для этого акционеру достаточно 
лишь обзавестись личным кабинетом на спе-
циальном портале. При этом доступ к порта-
лу и идентификация акционера происходит по 
уникальному паролю. Разумеется, у акционера 
всегда будет возможность проголосовать и не-
посредственно на сайте регистратора, под-
ключившись к порталу через стационарный 
компьютер. 

Впрочем, это далеко не все возможности 
системы. Руководство планирует интегриро-
вать технологию электронного голосования в 
мобильное приложение «Акционер ВТБ». В банке 
уверены: новшество еще больше упростит для 
акционера процедуру участия и голосования 
на собрании.

«В данный момент это первая в России 
действующая система электронного голосова-
ния для акционеров. Использование системы 
электронного голосования позволит акционер-
ным обществам существенно упростить систему 
подсчета, повысить его прозрачность и сократить 
расходы на само проведение голосования», — 
уверен генеральный директор «ВТБ Регистратор» 
Константин Петров.

ВТБ показывает рост и держит 
курс на стабильное развитие

Прибыль вопреки кризису
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ОБЩЕСТВО
На днях в подмо-
сковном Красногор-
ске на территории 
госпиталя имени 
Вишневского был 
открыт памятник 
фронтовой медсе-
стре. Инициатором 
открытия монумен-
та выступила Наци-
ональная ассоциа-
ция объединений 
офицеров запаса 
Вооруженных сил 
(МЕГАПИР). О том, 
как и на какие сред-

ства этим людям удается заниматься благо-
творительностью, вести большую работу с 
ветеранами, молодежью, «МК» рассказал 
создатель и руководитель организации, 
заместитель председателя Общественно-
го совета при Минобороны РФ Александр 
Каньшин.

— Сегодня наша ассоциация выполняет госу-
дарственный заказ Минобороны по приведению 
в порядок территории и зданий, по оборудованию 
медицинских корпусов Центрального военного 
клинического госпиталя им. Вишневского, — 
рассказал Александр Николаевич. — Там сейчас 
стало действительно очень красиво: сделаны 
площадки перед корпусами, открыт целый ряд 
лечебниц. И эта работа еще будет продолжаться. 
Все это выполнит наша ассоциация, точнее, ее 
строительные подразделения.

Одновременно мы постарались вместе с 
главным культурологом Минобороны Антоном 
Губанковым и главным военным медиком Алек-
сандром Фисуном воплотить в бронзе идею Сер-
гея Шойгу — поставить на территории госпиталя 
памятник фронтовой медсестре. Он был недавно 
открыт в присутствии руководителей военного 
ведомства. На гранях постамента 3 барельефа, 
где отражены Крымская война, Первая миро-
вая война и Великая Отечественная. В центре 
каждого барельефа — медицинская сестра, 
оказывающая помощь раненым.

Здесь же, в госпитале, мы вручили учрежден-
ную нашей ассоциацией общественную премию 
«За выдающийся вклад в военную медицину». Ею 
награждаются военные медики и врачи за личные 
достижения в лечении и реабилитации больных 
и раненых военнослужащих, ветеранов, а также 
большой вклад в организацию медицинского 
обеспечения войск.

— Но откуда у вас деньги на такую бла-
готворительность? Мы привыкли, что вете-
ранским организациям самим обычно при-
ходится помогать.

— Отвыкайте. Нас это уж точно не каса-
ется. С самого начала, еще в 90-х годах, наша 
организация задумывалась как коммерческая 
структура, которая должна объединить офице-
ров запаса, чтобы помочь им выжить в условиях 
дикого капитализма, который процветал тогда у 
нас в стране. В течение нескольких лет мы учились 
зарабатывать: создавали экономическую базу, 
отрабатывали механизмы получения прибыли... 
И сегодня в структуру нашей ассоциации уже 
включены около 60 различных коммерческих и 
некоммерческих организаций и фондов, главная 
задача которых — помочь военнослужащим, 
уволенным в запас, адаптироваться к новой, 
гражданской жизни.

— То есть у вас существуют региональ-
ные структуры, которым вы спускаете ди-
рективы, требуете отчетов, собираете с них 
взносы в общий котел?

— Нет. В регионах страны у нас действи-
тельно работает порядка 300 представительств, 
которые, в свою очередь, плотно взаимодейству-
ют с мэрами городов, губернаторами, главами 
местных администраций, а также командирами 
воинских частей в военных округах и флотах. Мы, 
в свою очередь, также очень тесно работаем 
со своим активом в регионах. Но не какими-то 
там директивными указаниями, а в основном 
экономическими методами. Никаких взносов 

как таковых мы вообще ни с кого не собираем. 
У нас есть совет учредителей, представители 
которого имеют свои акции, свою долю в бизнесе. 
Именно они, если требуется, выделяют деньги на 
различные благотворительные акции.

Только за последний период на помощь ве-
теранам, семьям военнослужащих, погибших в 
«горячих точках», а также уволенным в запас офи-
церам мы направили десятки миллионов рублей. 
И сегодня, несмотря на непростую ситуацию в 
экономике, средства на эти цели сокращать не 
собираемся.

— Честно говоря, несколько непривычно 
слышать о вашей организации как о коммер-
ческой. Все привыкли воспринимать ее как 
крупнейшую общественную организацию 
ветеранов Вооруженных сил. Вас, как ее 
руководителя, постоянно можно встретить 
то на заседании Общественной палаты, то в 
Общественном совете при Минобороны, где 
в качестве общественных контролеров вы-
ступают представители в основном именно 
общественных структур.

— Сегодня существует масса организаций, 
которые на всех уровнях позиционируют себя 
как общественные и заявляют, что занимаются 
и помощью ветеранам, и работой с молодежью, 
и патриотическим воспитанием. На самом же 
деле они фактически лишь вытрясают деньги из 
различных коммерческих и госструктур на свое 
собственное содержание. И неплохо при этом 
живут. Изредка, по праздникам, устраивают для 
отчета какие-нибудь скромные торжества, куда 
приглашают ветеранов. Они очень эффектно 
смотрятся с орденами, медалями, но, извините 
за грубое сравнение, молчат как рыбы.

Мы же считаем, что последнее дело просить 
у кого бы то ни было, пока ты в состоянии многое 
сделать сам. Да, безусловно, ветеранским ор-
ганизациям необходима помощь государства. 
И оно им ее оказывает. Но помощь эта вполне 
может стать взаимной. Подобная практика в 
мире существует.

Так, например, общественной ассоциации 
«Армия США», куда входит более 100 тысяч чело-
век — ветеранов силовых структур, ежегодно из 
бюджета страны перечисляется около $25 млн. Но 
не в качестве благотворительной помощи. Дело 
в том, что ветераны вместе с представителями 
военного ведомства организуют различные ме-
роприятия. Участвуют, например, в совместных 
выставках оборонной продукции, боевой техники, 
обмундирования, медицинского оборудования…  
При этом ветераны из «Армии США» не скрывают, 
что открыто лоббируют интересы Пентагона и 
оборонного комплекса. За эту работу, которую 
они, кстати, выполняют очень достойно, им пере-
числяются неплохие бюджетные средства. Что в 
этом плохого? Почему общественные, государ-
ственные и бизнес-интересы не могут так же 
пересекаться и у нас?

— Наверное, могут. И пересекаются. 
Вот вы, например, уже 10 лет являетесь бес-
сменным членом Общественного совета при 
Минобороны, так сказать, человеком еще 

первого созыва. Сколько министров обороны 
при вас уже сменилось... А вот изменилась 
ли как-то за это время работа совета?

— Да. Особенно в последнее время. И в 
том числе потому, что изменилась сама армия. 
Вы можете припомнить такое, чтобы на военную 
службу по контракту выстраивалась целая оче-
редь — впору конкурс объявлять?

При этом я не говорю, что у нас в армии боль-
ше нет никаких проблем. Но все же сегодня люди 
в погонах чувствуют себя совсем по-другому, 
нежели еще несколько лет назад. И не только 
потому, что стали получать больше денег или 
условия службы теперь стали комфортнее, чем 
раньше. В войсках изменилась сама атмосфера 
— военнослужащие ощущают уважение, внима-
ние, нужность своей стране. Соответственно, у 
них растет и чувство ответственности за дело, 
которое им поручено.

Во многом такие перемены зависят от той 
команды, которая пришла в Минобороны вместе 
с Сергеем Шойгу. Я бы сказал так: ушла команда 
разрушителей, пришла команда созидателей.

— Помнится, бывший министр обороны 
Анатолий Сердюков не часто появлялся на 
заседаниях Общественного совета. А как 
сейчас? Так же варитесь в собственном соку 
или ощущаете внимание со стороны военно-
го руководства? Или, может, это внимание 
слишком пристальное: шаг вправо, шаг влево 
— попытка побега, карается расстрелом?

— Министр Шойгу уважительно относится 
не только к подчиненным, но и к членам обще-
ственных организаций. Несмотря на занятость, 
он практически всегда лично присутствует на 
каждом заседании совета, ведет его, знает лично 
всех его представителей. Если кем-то поднимает-
ся какая-либо проблема, тут же одному из своих 
замов поручает в ней разобраться и доложить.

Он может часами рассказывать нам о пер-
спективах развития армии и флота, новых по-
ставках военной техники. Всегда активно под-
держивает наши инициативы.

К примеру, по инициативе МЕГАПИРа вос-
создано расформированное при Сердюкове 
Северо-Кавказское СВУ во Владикавказе, кото-
рое вновь играет важнейшую роль для воспитания 
патриотов России в этом непростом регионе.

Но работа совета — это не только заседания. 
Я лично регулярно бываю на коллегии Минобо-
роны, в том числе с участием Верховного главно-
командующего, бываю на различных армейских 
мероприятиях, учениях, проводимых в различных 
округах. Для представителей Общественного со-
вета в армии сегодня практически нет закрытых 
тем и воинских частей.

— То есть вы хотите сказать, что с руко-
водством Минобороны у вас теперь полное 
взаимопонимание? А как же общественный 
контроль? Вам не кажется, что абсолютный 
консенсус между контролером и проверяе-
мым не всегда помогает делу? 

— Согласен. Только ведь все представители 
общественных организаций, которые входят в 
Общественный совет Минобороны, от военных 
никаких субсидий не получают, никакой прибыли 
не имеют, зарплат им никто в Минобороны не пла-
тит… Так что мы все ничего не теряем, высказывая 
подчас нелицеприятную правду руководству 
Минобороны. А то, что к нам прислушиваются, 
доказывает лишь то, что эти люди действительно 
хотят изменить ситуацию в армии к лучшему.

То, что рабочая атмосфера с руководством 
Минобороны у нас благоприятная, вовсе не озна-
чает, что мы должны успокоиться и петь друг другу 
дифирамбы. Скорее наоборот: если нам доверя-
ют, к нам прислушиваются, мы просто обязаны 
еще активнее указывать на недостатки, требуя 
их устранения и наказания виновных. 

Олег БОЖОВ.

«В ВОЙСКАХ ИЗМЕНИЛАСЬ 
САМА АТМОСФЕРА» 
Руководитель 
Национальной 
ассоциации 
объединений офицеров 
запаса Вооруженных 
сил рассказал 
о взаимодействии 
с Минобороны РФ
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В понедельник в Москве завершил работу 
второй этап предвыборного съезда «Единой 
России». Запомнился он по большей части 
двумя событиями. Впервые за 4 года перед 
партией выступил ее основатель — прези-
дент Владимир Путин, а нынешний лидер 
— премьер-министр Дмитрий Медведев — 
заявил о выдвижении от партии кандидатами 
в Госдуму ряда громких кандидатур. Помимо 
первого зам. главы Администрации Пре-
зидента Вячеслава Володина, прокурора 
Крыма Натальи Поклонской и режиссера Ста-
нислава Говорухина в список партии войдут 
9 губернаторов и 10 глав республик, среди 
которых мэр Москвы Сергей Собянин. 

В предыдущем съезде «Единой России» 
в 2013 году Владимир Путин участия не при-
нимал. Последний раз президент выступал на 
подобном мероприятии после своей инаугурации 
— в мае 2012 года, тогда лидером партии стал 
премьер-министр Дмитрий Медведев. До это-
го — на историческом съезде «Единой России» 
перед выборами в Госдуму в 2011 году, на котором 
было принято решение, что Дмитрий Медведев 
возглавит список партии на выборах в Госдуму, 
а Владимир Путин будет баллотироваться от 
партии на президентских выборах. 

В первые минуты съезда казалось, что за 4 
года ничего не изменилось: президент и премьер 
снова вместе предстали перед аудиторией: когда 
звучал гимн, они стояли рядом друг с другом, во 
время своего выступления Дмитрий Медведев 
подчеркивал важность участия Владимира Пути-
на в съезде, а президент в свою очередь говорил 
о том, что за 15 лет «Единая Россия» стала точкой 
сборки страны и ее крупнейшей политической 
силой, и напоминал, что создание партии было 
его инициативой. Зал на эти заявления реаги-
ровал бурными аплодисментами. 

Однако в остальном выступления лидеров 
сильно отличались от того, что было в 2011–2012 
годах, ведь за это время произошло немало со-
бытий и выборы проходят уже совсем в другом 
контексте. В 2011 году вся Дума избиралась по 
партийным спискам, в этот раз 225 депутатов 
будут избраны по старой системе, остальные 

— по одномандатным округам. «Партия несет 
всю полноту ответственности за тех, кто будет 
включен в список кандидатов, — подчеркивал 
президент. — Все кандидаты, особенно по одно-
мандатным округам, не должны забывать, что 
представляют не только себя, но и крупнейшую 
политическую силу».

В речи президента нашел отражение и 
текущий экономический кризис. «Вместе мы 
справимся с трудностями, но только если будем 
слышать мнения людей», — говорил Путин. Он 
отметил и то, что за время, прошедшее с по-
следних федеральных выборов, повысились 
требования избирателей, и призвал партию об-
суждать с гражданами даже самые сложные и 
неприятные вопросы. 

Никаких сюрпризов относительно 

руководства партии съезд не преподнес. Список 
«Единой России» возглавит Дмитрий Медведев 
(об этом Владимир Путин говорил еще в 2012 
году), зато по итогам съезда высшего и гене-
рального руководства партии премьер-министр 
выступил с довольно неожиданными предложе-
ниями по конструкции списков в региональных 
группах. В своем выступлении Медведев от-
метил, что все предложенные им кандидаты 
хорошо известны и не требуют дополнительной 
аттестации. 

В предвыборный список единороссов вклю-
чены несколько известных фигур: режиссер, 
сопредседатель ОНФ Станислав Говорухин, про-
курор Республики Крым Наталья Поклонская, 
полярник Артур Чилингаров и командующий 
ВДВ Владимир Шаманов. Кроме того, Дмитрий 
Медведев предложил включить в список первого 
зам. главы Администрации Президента Вячес-
лава Володина, который уже работал в Госдуме 
в трех созывах — с третьего по пятый, и только 
в 2010 году ушел в правительство, а затем в Ад-
министрацию Президента — курировать пре-
зидентские выборы. 

В список «Единой России» также войдет 9 
губернаторов и 10 глав республик. Среди них — 
руководители столичных регионов — мэр Москвы 
Сергей Собянин, губернатор Московской области 
Андрей Воробьев, губернатор Санкт-Петербурга 
Георгий Полтавченко. В выборах примет участие 
и глава Чечни Рамзан Кадыров. В список также 
войдет Рамзан Абдулатипов (Дагестан), Сергей 
Аксенов (Крым), Егор Борисов (Саха-Якутия), 
Василий Голубев (Ростовская область), Алек-
сей Гордеев (Воронежская область), Юнус-Бек 
Евкуров (Ингушетия), Юрий Коков (Кабардино-
Балкария), Рустам Минниханов (Татарстан), Ев-
гений Савченко (Белгородская область), Рашид 
Темрезов (Карачаево-Черкесия), Аман Тулеев 
(Кемеровская область), Аслан Тхакушинов (Ады-
гея), Рустэм Хамитов (Башкортостан), Владимир 
Якушев (Тюменская область).

Марина МИРОНОВА. 

А Медведев включил в выборный список 
действующих глав регионов

Сергей 
СОБЯНИН, 
мэр Москвы: 

«Сегодня меня 
выдвинули во 
главе списка по 
городу Москве. 
Я дал согласие, 
потому что счи-
таю, что должен 
занять активную 
позицию по под-
держке партии. 
По каждому обе-
щанию партии, 
данному по го-

роду Москве, мы представим полный отчет. 
Партия сделала такую программу, которую 
можно интерпретировать для каждого региона, 
в том числе для Москвы. Мы конкретизируем 
каждый пункт, чтобы каждый москвич почув-
ствовал на себе решение тех задач, которые 
мы поставили перед собой».

В столичном Манеже проходит финальная 
часть ХV съезда «Единой России», который 
стартовал еще в феврале. В понедельник 
был принят окончательный вариант пар-
тийной программы на ближайшие пять лет. 
А в воскресенье прошло заключительное 
обсуждение этой программы делегатами 
съезда и стало ясно, что она очень серьезно 
отличается от всех предыдущих.

Перед выборами в Госдуму пятого и шесто-
го созывов «Единая Россия» также принимала 
программы по результатам многомесячного 
обсуждения. Однако суть дискуссий была не-
сколько иной: партия искала свое лицо, значи-
тельную часть консультаций занимал вопрос о 
том, какой, собственно, должна быть «Единая 
Россия»: правой или центристской, монолитной 
или разбитой на фракции (которые теперь в «ЕР» 
называют платформами).

На этот раз в программе единороссов места 
вопросам партстроительства не отведено. Доку-
мент посвящен более серьезной теме: развитию 
России, ее экономики и социальной сферы. Де-
легаты съезда в разговорах с «МК» признавались: 
они полагают, что именно программа «Единой 
России» должна быть взята на вооружение прави-
тельством в качестве дорожной карты перехода 
к устойчивому росту мощи государства и благо-
состояния граждан. Почва под такой уверенно-
стью есть: шансы получить большинство в новой 
Думе и сохранить за собой нишу партии власти 
у «медведей» очень неплохие.

Обсуждение программы в воскресенье 
проходило на десяти тематических площадках, 
касающихся образования, медицины, аграрного 
сектора, народного контроля и т.д. Но все пло-
щадки объединяло одно: углубление в экономи-
ческую составляющую обсуждаемых вопросов. 
Это и неудивительно: нынешняя программа «ЕР» 
— более экономическая, чем когда-либо.

Причину такого «экономического перекоса» 
объяснил ректор РЭУ им. Г.В.Плеханова Виктор 
Гришин (этот университет был в числе многих ака-
демических заведений, которые рецензировали 
главный программный документ единороссов).

— Эта программа соответствует тому, чего 
просят люди, — сказал Гришин. — Согласно ис-
следованиям, 70% граждан хотят, чтобы «Единая 
Россия» занялась вопросами экономического 
роста, 53% требуют от партии добиться повы-
шения качества социального обслуживания. Все 
остальное в сумме, включая проблемы коррупции 
и реформу политической системы, волнует 20% 
респондентов. Поэтому экономическая часть 
программы и стала основной. Всем заметно, что 
в 2015 году благосостояние населения снизилось. 
Программа «Единой России» говорит о переходе 
к росту реальных доходов и объясняет, как это 
будет сделано.

— «Единая Россия» становится партией, 
ориентированной на развитие экономики, под-
держку всех видов бизнеса. Создание благопри-
ятной деловой среды партия провозгласила в 
числе главных своих задач наступающего цикла, 
— сказал на съезде президент РСПП Александр 
Шохин. — Программа нацелена на то, чтобы стра-
на совершила экономический рывок, и указывает, 
чем его обеспечить. Я бы выделил несколько 
программных тезисов.

Переход к планомерному снижению нало-
говой нагрузки. «Единая Россия» — единствен-
ная из партий, которая поставила эту задачу. 
Впервые в новейшей истории России: прежде ни 

одна партия перед парламентскими выборами 
не ставила такого вопроса.

За 10 лет доля государственного сектора в 
экономике выросла вдвое, с 35 до 70%. Нельзя 
допускать дальнейшего расползания госсектора 
по экономике, избыточную долю государства 
должна снизить приватизация. 

В программе «Единой России» говорится 
и о необходимости отказа от бухгалтерского 
принципа секвестрирования бюджета. Нельзя 
механически все срезать на 5%, какие-то рас-
ходы именно в кризисные моменты необходимо 
увеличивать.

С этим тезисом Шохина соглашается глава 
Счетной палаты Татьяна Голикова:

— С начала 2016 года шло обсуждение: 
сокращать или не сокращать статьи бюджета. 
Решили: не трогать утвержденные статьи, а оце-
нить эффективность расходов на них. И в итоге 
к концу года мы войдем в параметры первона-
чально утвержденного бюджета. Поэтому нужно 
уходить от игры в абсолютные цифры, а мыслить 
категориями состояния институтов. От одних 
можно отказаться, другие следует поддерживать. 
Только в институты развития за последние годы 
вложено более 4,1 трлн рублей, пора бы оценить 
эффект от этих вложений.

Или, к примеру, мы часто рапортуем о со-
кращении госслужащих на 5–10%. А куда они 
деваются? Они наполняют карманные подведом-
ственные учреждения, якобы обеспечивающие 
деятельность министерств. То есть они точно 
так же оттягивают деньги из бюджета (каждый 
понемногу, но в сумме это миллиарды), но очень 
трудно проверить, какая от них польза.

— Никакая другая партия не предложи-
ла такого диалога об экономике страны, как 
«Единая Россия», — утверждает руководитель 

Комитета Госдумы шестого созыва по конститу-
ционному законодательству Владимир Плигин. 
— Наша задача — сформировать в обществе 
представление: каких положительных измене-
ний нужно ожидать и каким образом это будет 
реализовано.

— То есть предсказать экономическую поли-
тику государства, — добавляет Шохин. — Именно 
программа «ЕР» должна стать основой курса 
финансово-экономического блока правитель-
ства. Исполнять ее нужно четко, без метаний в 
другую сторону. И пусть Кудрин вписывает свою 
экономическую мысль в нашу программу, а не 
бегает к президенту и на телевидение со своими 
идеями.

Помимо конкретных предложений про-
грамма насыщена ценностными подходами. К 
примеру, в ней говорится, что главная цель эко-
номической политики страны — повышение ка-
чества жизни людей. Главным капиталом России 
являются не природные ископаемые, а уникаль-
ный человеческий потенциал, носители великой 
культуры. И ради заботы об этой главной ценности 
«ЕР» наказывает правительству последователь-
но повышать долю социальных расходов в ВВП 
страны. За пять лет — кардинально улучшить 
ассортимент и качество услуг, которые государ-
ство оказывает гражданам. А такая задача, как 
снижение инфляции (до уровня развитых стран), 
является не самоцелью, а лишь средством для 
того, чтобы граждане могли более эффективно 
использовать финансовые инструменты в инте-
ресах своей семьи и своего бизнеса. Кстати, тем 
гражданам, которые решатся открыть свой малый 
или микробизнес, программа «Единой России» 
обещает предоставить налоговые каникулы на 
первые три года работы.

Михаил ЗУБОВ.

«МЕДВЕДИ» ПОКАЖУТ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ЧУДО
Новая программа «Единой России» объясняет,  
как достаточно быстро повысить доходы людей 

ВЗЯЛ ПОД КРЫЛО 
«ЕДИНУЮ РОССИЮ» 

ПУТИН 
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Главным событием завершившегося 
Кубка Америки для европейского 
футбольного болельщика 
стала вовсе не победа на 
континентальном турнире 
чилийцев или слабое выступление 
бразильцев, а заявление, которое 
сделал после финального свистка 
Лионель Месси. «Я заканчиваю 
свое выступление в национальной 
команде. Привести сборную к 
победе было моим самым большим 
желанием. Я старался, делал все, 
что мог, но очень больно, когда 
титул раз за разом уплывает у тебя 
из рук».

Слова аргентинца, который буквально на днях 
отметил свой 29-й день рождения и на футболь-
ную пенсию еще года 3-4 собираться не должен, 
с одной стороны, расстроили, ведь при подоб-
ном развитии событий главную звезду мирово-
го футбола мы не сможем увидеть через 2 года 
на чемпионате мира в России. С другой — этот 
эмоциональный порыв в какой-то мере объяснил, 
почему титулов со сборной в коллекции Лионеля 
нет. Удар не держит.

Можно привести десятки примеров из раз-
личных видов спорта, когда целые поколения спор-
тсменов оставались в тени. Это и гегемония Пита 
Сампраса в мужском теннисе, и безальтернатив-
ность при выявлении сильнейшего в женском 
секторе прыжков с шестом, в котором царствовала 
Лена Исинбаева, и слезы соперников Федора 
Емельяненко, десятилетие выбивавшего дух из 
противников в боях без правил. И разве конкуренты 
выдающихся атлетов уходили из спорта, сталкива-
ясь в финалах с непреодолимыми препятствиями? 
А Месси никогда в тени не находился. Да, проиграл 
3 финала, но ведь речь о командном виде спорта, 
где помимо тебя на поле еще 10 твоих партнеров, 
с которыми необходимо делить как радость по-
беды, так и горечь поражения. Вечный соперник 
Лео в борьбе за «Золотой мяч» Криштиану Роналду 
ведь тоже не испытывал особо теплых чувств, 
когда лучшим в мире в очередной раз признавали 
аргентинца, а не его.

Месси выиграл все на клубном уровне с 
«Барселоной», установил десятки, а то и сотни 
всевозможных личных рекордов, систематизиро-
вать которые статистам предстоит еще довольно 
долго. Он по праву считается лучшим игроком 
современности и одним из лучших в истории 
футбола. И ведь в сборной все начиналось пре-
красно: победа на молодежном чемпионате мира, 
олимпийское «золото», самый молодой гол в на-
циональной команде на чемпионатах мира… Но 
дальше лишь осечки. 

Подобным «осечкам» позавидовали бы прак-
тически все футболисты на планете, но только не 
Месси. Раз за разом аргентинцам чего-то не хва-
тало, а последние 3 года и вовсе превратились для 
них в страшный кошмар. За последние 3 года Месси 

проиграл с Аргентиной в трех финалах, в очередной 
раз заставив говорить об отсутствии лидерских 
качеств, которые не требуются от него в «Барсе», 
где за Лео охотно таскают рояль, но так востребо-
ваны в сборной Аргентины, где от миниатюрного 
форварда ждут чудес сродни тем, что вытворял 
Диего Марадона. Последний, к слову, аргентинцев 
к победе на чемпионате мира приводил.

Сначала был финал мирового первенства в 
Бразилии, в котором «альбиселесте» уступили в 
дополнительное время Германии. На следующий 
год поражение в финале по пенальти от чилийцев. 
И вот вновь финал с Чили, вновь серия одиннадца-
тиметровых, вновь поражение. Не Месси совершил 
решающий промах (хотя свой пенальти Лео не 
забил), но он взял всю ответственность на себя, 
потому как прекрасно понимает, от кого болель-
щики ждут подвигов в первую очередь.

Кстати, о Марадоне. Легендарный аргентинец 
последовательно не замечает Месси и его роли 
в сборной. Несомненно, здесь можно говорить 

о ревности, которую испытывает Диего по отно-
шению к Лионелю, ведь в случае победы Месси с 
аргентинцами на мировом первенстве Марадона 
уже не будет первым — единственным мощным 
козырем против Лео является как раз победа на 
чемпионате мира. Вот и называет Марадона сбор-
ную Аргентины то командой Маскерано, то еще 
кого-то, но только не Лионеля. Так что последнему 
уходить рановато. Хотя бы потому, что еще есть 
что доказывать Марадоне.

Хочется верить, что эмоциональное заявле-
ние Месси об уходе из сборной — лишь выброс 

адреналина после неудачи. Аргентинец просто 
обязан позволить уговорить себя вернуться. А 
уговаривать его будут непременно всей страной. 
Сейчас ход нападающего можно рассматривать 
и как отвлекающий маневр, ведь после громкого 
заявления об уходе обсуждают этот самый уход, 
а не слабости в игре форварда на турнире. Да 
и на чемпионате мира в России он обязан стать 
украшением турнира вне зависимости от занятого 
его командой места. Так что не уходи, Месси. По-
дожди еще хотя бы пару лет. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

ПЕРСОНА ДНЯПЕРВЫЙ ПАС

ВНЕ ИГРЫ

СПОРТ

Во время чемпионата Европы 
по футболу, что продолжается 
во Франции, но, увы, без участия 
российской сборной, привычно 
распрощавшейся с крупным 
турниром после игр на групповом 
этапе, многие обратили внимание 
на то, что у полузащитника Павла 
Мамаева была разбита бровь.

При этом — по официальной версии — кон-
фликта в команде не было. Просто точно на глаз 
Павлу кто-то или он сам уронил блин от штанги 
(тоже так себе версия, прямо скажем, эдак ведь 
и убить можно — фактически признали, что на 
технику безопасности забили).

Впрочем, никто не сомневался, что рано или 
поздно появятся и версии неофициальные, и, ко-
нечно, как минимум две уже появились: по одной 
— Мамаев разнимал дерущихся футболистов 

Дениса Глушакова и Романа Широкова (не очень 
верю), по второй — игроку досталось от партнера 
по команде за словесные наезды на Леонида 
Слуцкого (больше похоже на правду).

Почему больше похоже? Потому что на са-
мом деле, сколько бы ни говорили, что Слуцкий 
отменный психолог, за такой короткий срок кол-
лектив создать он не сумел.

Поэтому были те футболисты, которые за 
него (типа армейцев Игнашевича или братьев 
Березуцких, либо любимчика Леонида Викто-
ровича — Дзюбы), были и те, кто откровенно 
настроен против тренера, как Мамаев, которого 
он в свое время попросил покинуть ЦСКА.

Так что конфликт был неизбежен, особенно 

при плохих результатах, когда все жестко на 
нервах и готовы, что называется, вспыхнуть как 
спичка по любому поводу, даже не самому се-
рьезному. С другой стороны — ничего особо 
ужасного ведь и нет в таких конфликтах, все же 
это не занюханный пансион благородных девиц, 
а мужской коллектив, а тут — что в армии, что 
в суворовском училище, что в команде — без 
рукоприкладства совсем не бывает.

Более того: некоторые тренеры даже специ-
ально устраивают такие конфликты, считая, что 
без них команда, образно выражаясь, мертва.

Так что говорить, что сборная наша проигра-
ла словакам и с треском продула Уэльсу из-за 
этого, — явно преувеличение. Просто в футбол 
российские игроки играют хуже других. Да и 
нужные тактические решения, благодаря ко-
торым можно было добиться хотя бы ничьей в 
заключительном матче (пусть она ничего и не 
давала), приняты не были.

Юрий СТЕПАНОВ.

ФОРМАТ  
ДЛЯ БЕДНЫХ

Французский Евро изначально воспри-
нимался как турнир в определенной мере 
тестовый, ведь впервые чемпионат Европы в 
своей финальной стадии принимал 24, а не 16, 
как прежде, команд. И теперь, когда групповой 
этап остался позади, а единственный, кто в 
заключительный день 1/8 финала был спосо-
бен удивить, — это Исландия, сыгравшая свой 
матч с англичанами в ночь с понедельника 
на вторник, можно подвести определенные 
итоги.

Итак, кто выиграл от расширенного фор-
мата? Несомненно, те команды, которые про-
бились туда сверх прежнего лимита. И вы-
ступление именно этих сборных должно было 
стать той лакмусовой бумажкой, что выявила 
бы плюсы и минусы нового формата. Ведь 
действительно было немало опасений, что 
общий уровень турнира заметно упадет.

Говорить о каком-то падении не прихо-
дится. Венгрия, Ирландия (что Северная, что 
просто, без приставки), Исландия, Словакия в 
отдельные моменты заставляли восхищаться 
своими бойцовскими качествами. Но разве 
кроме этого еще что-то было? Штаны 40-лет-
него кипера из Венгрии, терпеливость слова-
ков, настырность ирландцев — все это сошло 
на нет, когда в плей-офф пошла игра на вылет, 
без права исправить ошибку в следующем 
матче. И вот бельгийцы громят Венгрию, Гер-
мания камня на камне не оставляет от обороны 
Словакии, а французы на классе кладут на 
лопатки Ирландию. Шутки закончились. Пора 
каждому узнать свое место.

А как новый формат отразился на фаво-
ритах? Просто дал возможность абсолютно 
спокойно, не задумываясь о результате, пре-
вратить групповой этап в разминочный. Ни 
одна сборная, которую рассматривали хотя бы 
как теоретического фаворита Евро, без плей-
офф не осталась. А оставшимся выскочкам 
недвусмысленно указали на дверь в новооб-
разованной для Евро стадии 1/8 финала.

Так выиграли ли от этого мы, зрители? 
Однозначно и не ответишь. С одной стороны, 
многие из тех, кто сердобольно болеет за 
слабых, получили свое право на надежду на 
сказку, наблюдая за локальными подвигами 
тех же венгров. С другой — групповой турнир 
однозначно получился менее качественным, 
чем если бы в нем в полную силу были вынуж-
дены играть те же немцы и другие фавориты. 
Немцы от нас, конечно, никуда не денутся. 
Но, согласитесь, чем-то происходящее на 
Евро напоминает положение дел в Лиге Ев-
ропы, где претенденты на победу включают 
полную мощность лишь где-то со стадии чет-
вертьфиналов. Понятно, что во многом выбор 
формата зависит от футбольного вкуса, а 
увеличившееся количество участников и, соот-
ветственно, матчей помогут УЕФА заработать 
на Евро чуть больше. Но чисто математически 
получается, что, принося в жертву групповую 
стадию, мы начиная с четвертьфиналов все 
равно получаем все те же пары плей-офф, что 
и при предыдущем формате в 16 участников 
и 8 команд в матчах на вылет. 

Проще говоря, расширение формата — 
это реверанс в сторону середняков или даже 
аутсайдеров и шанс посмотреть больше фут-
бола. Возможность, которая выпадает этим 
командам чуть продлить свое пребывание на 
турнире благодаря чуть лучшему выступлению, 
чем другие аутсайдеры. Формат в 16 сборных 
делал чемпионат Европы элитным турниром, 
выиграть который, что отмечали и многочис-
ленные специалисты, и сами игроки, было го-
раздо сложнее, чем чемпионат мира. А теперь 
эта элитарность сошла на нет, по сути, убив 
еще и интригу в квалификационном раунде, 
пройти который стало значительно проще. 
И ради чего? Ради мимолетного восхище-
ния венграми и ирландцами, которым что в 
группах, что в плей-офф, кроме боевитости, 
и показать больше нечего?

Инна Жиркова представила
новый купальник

В целом же в российском футбольном 
мире наступил мир и покой: футболисты от-
дыхают, руководители ищут нового тренера, 
а жены ищут новые стили. Вот, к примеру, 
Инна Жиркова представила публике новый 
купальник. Поклонники оценили, мнение су-
пруга осталось за кадром. 

ЦИФРЫ

ЦИТАТА ДНЯ

Евро-2016. 1/8 финала. 26 июня

Германия — Словакия — 3:0 (2:0)
Боатенг, 8 (1:0). Гомес, 43 (2:0). 
Дракслер, 63 (3:0). 
Не забил пенальти: Озил, 13 (вратарь). 
Венгрия — Бельгия — 0:4 (0:1)
Алдервейрелд, 10 (0:1). Батшуайи, 78 (0:2). 
Азар, 79 (0:3). Феррейра Карраско, 90+1 (0:4). 
В четвертьфиналах встречаются: Польша — 
Португалия (30 июня, Марсель, «Велодром»). 
Уэльс — Бельгия (1 июля, Вильнёв-д’Аск,  
«Пьер Моруа»). Германия играет с победителем 
встречи Италия — Испания (2 июля, Бордо, 
«Матмю Атлантик»), а Франция — с победителем 
в паре Англия — Исландия (3 июля, Сен-Дени, 
«Стад де Франс»). 

Тайна брови Мамаева раскрыта
Но никому от этого не легче

Дикие и прекрасные фотографии 
российских футболистов 
Лето — замечательная пора 
не только чтобы по-настоящему 
отдохнуть, но и показать всем 
лучшие стороны своей жизни: 
у кого-то прекрасная фигура, кто-то 
наслаждается общением с детками, 
а кто-то попросту дурачится. «МК» 
представляет подборку самых 
летних фотографий от наших 
спортсменов и их семей.

ГЕРОЙ
В понедельник французская 
спортивная и неспортивная пресса 
в едином порыве посвятила первые 
полосы победе своей команды 
в 1/8 финала чемпионата Европы 
(ну еще бы, событие во многом 
политическое, сам президент 
Олланд наблюдал за ним с трибуны 
лионского стадиона). Точнее, 
дифирамбы пели даже не всей 
команде, а одному футболисту. 
Человеку с не совсем французской 
фамилией, Антуану Гризманну. 

Забив третий мяч на чемпионате Европы, 
он стал любимцем всей Франции, что лишний 
раз доказывает, насколько размыта грань между 
любовью и ненавистью. Достаточно поднять под-
шивки газет за 13 июня, чтобы увидеть оценки, 
которые выставили нападающему за стартовый 
матч с Румынией эксперты. Он действительно 
растранжирил несколько моментов, но в от-
сутствии активности и мобильности форварда 
обвинить нельзя. 

Дело, конечно, в изнурительном сезоне для 
Антуана и его клубных дел. В конце мая в финале 
Лиги чемпионов сошлись мадридские «Реал» 
и «Атлетико»: за менее титулованных и играет 
«легкий форвард» (всего 67 кг веса при росте 175 
см). Увы, в серии пенальти «Атлетико» уступил, 
хотя Антуан свой 11-метровый исполнил точно. 
Помимо этого нападающий вошел в топ-пятерку 
нападающих главного евротурнира, забив 7 мячей 
и пропустив вперед таких ярких персон нынеш-
него Евро, как португальца Криштиану Роналду 
(16), поляка Роберта Левандовского (9) и немца 
Томаса Мюллера (8). 

Но дело не только в своевременной для Гриз-
манна передышке. Франции удалось отыграться 
и одержать волевую победу над Ирландией после 
того, как главный тренер Дидье Дешам произвел 
в перерыве тактические перестановки. До этого 
момента Антуан скорее выполнял роль централь-
ного полузащитника, но затем выдвинулся вперед 
в связку к Жиру. И она сработала! 

«В первом тайме моей основной задачей 
было контролировать мяч, — объяснил футбо-
лист в послематчевом интервью. — Во втором 
я подвинулся к штрафной площади ирландцев, 
и это произошло после разговора с главным 
тренером. Он сам меня спросил, где бы я лучше 
себя ощущал. Дидье Дешам понимал, что нужно 
что-то срочно менять. И поскольку в «Атлетико» я 
привык играть по центру и иногда правее, ничего 
нового мы изобретать не стали. Конечно, Франция 
сильно изменилась во втором тайме. Мы наконец-
то стали шевелить задницами. Было бы глупо 
проиграть после мяча, забитого нам с пенальти на 
2-й минуте. Надо признать, все первые таймы на 
нынешнем турнире нам не удаются, а воскресный 
и подавно получился ужасным. Но во втором мир 
увидел ту команду «трехцветных», которую хотел 
бы видеть. Что же касается народной любви, то я 
очень польщен и, хотя турнир в разгаре, стараюсь 
отвечать на слова благодарности в соцсетях». 

Дешам повторил слова своего игрока. «Гриз-
манну там играть привычнее, и благодаря 4 игро-
кам атакующего плана нам удалось вытянуть 
оборону соперника». 

Возможно, так и надо? Футбол, который 
мы видим в исполнении сборных на этом Евро, 

отличается от того академичного, который при-
носит успех клубным командам а-ля «Барселона» 
или «Бавария», где фиксируется по 30–40 точных 
передач подряд. На уровне национальных команд 
доминируют быстрые атаки через центр и кон-
тратакующие действия. Первый гол невысокий 
игрок забивал после навеса Санья, а во втором 
случае Жиру длинным пасом вывел партнера 
один на один. Кроме того, если рассматривать 
всю статистику игры, 25-летний форвард вынудил 
соперника сфолить на себе, после чего команда 
Святого Патрика осталась вдесятером...

Антуан — уроженец города Макон в исто-
рической области Бургундия, хотя фамилия его 
указывает на корни из приграничных с Германией 
регионов — Эльзаса или Лотарингии. Кстати, 
13 ноября 2015 года его имя прозвучало в свя-
зи с террористическими атаками в Париже. По 
злой иронии судьбы футболист был на «Стад 
де Франс», рядом с которым прогремели пер-
вые взрывы, а его старшая сестра оказалась в 
злосчастном «Батаклане» на рок-концерте, где 
продолжился весь кошмар. Только ночью Антуан 
получил весточку: родственница жива и здорова. 
К своему счастью, он изначально даже не знал о 
ее планах идти в этот клуб. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Как Франция оказалась 
в четвертьфинале Евро-2016

Своим заявлением 
аргентинец затмил 
сам результат 
Кубка Америки

КОТОРЫИ 
ЗАЛОМАЛ 
ИРЛАНДИЮ

ГРИЗМАНН,
Георгий и Даниил 

Полузащитник сборной России Георгий Щен-
ников проводит время с ребенком и супругой. 
Диана выкладывает в Инстаграме фотографии 
сына с папой и каждый раз пишет: «люблю не 
могу». Вот что значит соскучилась. Видно, что 
папа тоже наслаждается общением с семьей, 
нежно поддерживая малыша за руку. 

Тарзан 
Малафеев
Что может быть при-

влекательнее красивой 
мужской фигуры, осо-
бенно на фоне полудикой 
природы... Пока осталь-
ные хвастаются пляжа-
ми, морем и солнцем, 
Вячеслав Малафеев пры-
гает с тарзанки в озеро 
в окружении родных бе-
резок. Получилось так же 
круто, как если бы наш в 
прошлом известный гол-
кипер, уже завершивший 
карьеру профессиональ-
ного футболиста, решил 
заняться роупджампин-
гом, то есть спрыгнуть 
с небоскреба на специ-
альной веревке. 

За кого болеет 
Наталья Игнашевич?

Чемпионат Европы продолжает будо-
ражить умы игроков сборной России, хоть 
и в несколько другом формате. Например, 
супруга защитника нашей национальной 
команды Наталья Игнашевич опубликовала 
фотографию собачки из Тулузы, нос которой 
раскрашен в цвета французского флага, и 
заметила, что французы умеют жить красиво. 
Что правда, то правда. Кстати, и в футбол они 
хорошо играют...

Подготовила Татьяна АРТЮХОВА.

ОТ КОГО 
УХОДИТ 
МЕССИ?

1 Роберто Баджо в финале 
чемпионата мира-1994
Финал ЧМ-1994 стал первым в истории 
турнира, в котором не было забитых 

голов. Силы бразильцев и итальянцев были 
примерно равны, так что титул был разыгран 
в серии послематчевых пенальти. Роковую 
ошибку допустила живая легенда итальянского 
футбола Роберто Баджо, после удара которого 
мяч просвистел сильно выше ворот.

2 Джон Терри в финале 
Лиги чемпионов-2008
Основное и дополнительное время мо-
сковского финала главного европей-

ского клубного турнира завершилось со счетом 
1:1, и «Манчестер Юнайтед» и «Челси» были вы-
нуждены определять победителя в футбольной 
рулетке. Не Терри совершил решающий промах 
в этой серии, но капитан «синих» поскользнулся 
при выполнении удара на газоне «Лужников», 
что случается в футболе крайне редко. 

3 Патрик Клейверт в полуфинале 
чемпионата Европы-2000
Голландцы в том матче установили 
антирекорд, который претендует на 

звание вечного, промахнувшись с пенальти в 
пяти из шести попыток. Положил начало это-
му кошмару именно Клейверт, обманувший 

во втором тайме Тольдо, заставив прыгнуть 
итальянского голкипера в противоположный 
от мяча угол, но угодив в штангу ворот. В серии 
послематчевых пенальти голландцы смогли 
воспользоваться лишь одной попыткой из пяти, 
не забив, таким образом, 5 пенальти в матче.

4 Давид Трезеге в финале 
чемпионата мира-2006
Это был тот самый матч, который не 
доиграл Зинедин Зидан, боднувший 

Марко Матерацци в центральном круге. Как 
сложилась бы серия одиннадцатиметровых, 
оставайся в составе французов Зизу, мы уже 
никогда не узнаем. А единственным промах-
нувшимся с точки в этой серии стал Трезеге, 
едва не сломавший своим ударом перекладину 
ворот Джанлуиджи Буффона.

5 Андрей Шевченко в финале 
Лиги чемпионов-2005
Вы наверняка помните один из самых 
ярких финалов в истории еврокубков, 

в котором «Ливерпуль», уступая после первого 
тайма 0:3 «Милану», сумел вернуться в игру и 
дожать соперника в серии одиннадцатиме-
тровых. Решающим моментом стал пеналь-
ти, который не смог реализовать украинский 
форвард. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

5 САМЫХ ЗНАМЕНИТЫХ НЕРЕАЛИЗОВАННЫХ ПЕНАЛЬТИ

Незабитый пенальти.

«Серебро» Лионель 
носить на груди не хочет.
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Александр ПОКАЧУЕВ, 
корреспондент  
отдела спорта
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«Предыдущий тренер 
закончил только вчера, 

поэтому не могу ответить 
на вопрос»

Министр спорта РФ и президент 
Российского футбольного союза 

(РФС) Виталий МУТКО.
Несмотря на недавние слова о том, что 

Леонид Слуцкий остается главным кандидатом 
на пост в сборной России по футболу после 
«разбора полетов», в минувший понедельник 
глава РФС поставил точку в вопросе с главным 
тренером ЦСКА. Напомним, он предпочел 
остаться в ЦСКА и готовить команду к Лиге 
чемпионов, нежели продолжать работать в 
сборной России, которая под его руковод-
ством не вышла из группы на Евро-2016. Как 
известно, спортивные и футбольные власти 
всячески намекали, что против совмещения 
таких постов. В то же время не утихают раз-
говоры вокруг кандидатуры главного тренера 
«Ростова» Курбана Бердыева, который тем не 
менее накануне подписал с клубом контракт 
еще на два сезона...

Момент матча 
Венгрия — Бельгия.
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«Если будешь вести себя хорошо, с тобой свя-
жется посредник, если плохо — с тобой свяжется 
адвокат», —  сказал гражданский муж Марине А. 
по телефону после того, как выгнал ее в ночи из 
дома. Накануне Марина узнала о наличии у мужа 
любовницы и устроила допрос с пристрастием, в 
результате которого оказалась на улице. В доме 
мужа осталась их общая маленькая дочь, и на этом 
основании он теперь диктовал условия. Марина 
ответила, что на все согласна, пусть только отдаст 
девочку, обещала, что отец сможет видеть ребен-
ка так часто, как захочет... После этого Марине 
действительно позвонил посредник и назначил 
ей встречу в ресторане. Она пришла — и там ее 
избили,  насильно напоили водкой и отвезли в 
психиатрическую лечебницу.

— Это типичная история из моей 
практики, — рассказывает юрист 
Жанна Смаль. — На вопрос, почему бы 
не отдать ребенка бывшей, раз у него 
появилась новая женщина, мужчина 
отвечает, что точно знает, что она будет 
«тянуть из него деньги», манипулируя при 
помощи ребенка, «потому что именно так 
было с кучей их знакомых». А бывшие жены 
и отставные любовницы, в свою очередь, 
боятся, что им подкинут наркотики, упекут в 
психушку, подожгут машину, выгонят из кварти-
ры — увы, сегодня это случается сплошь и рядом. 
Цель одна — скомпрометировать мать, чтобы 
забрать ребенка. Многие обеспеченные отцы идут 
по проторенной дорожке: платят алименты по суду 
с официальной, как правило, мизерной зарплаты, 
а бывшей ставят условие: будешь хорошо себя 
вести, буду давать сверх судебного решения. И 
женщина оказывается в полной зависимости от 
бывшего: он контролирует ее, а чуть что не по нему, 
перестает выдавать «добавку». Мамы при 
таком раскладе превращаются в оплачи-
ваемых нянь при собственном чаде, что, 
разумеется, им не нравится. Они хотят на-
чать самостоятельную жизнь, но и растить 
ребенка на мизерные алименты не могут. И 
порой идут на шантаж: не дашь денег — не 
увидишь сына (дочь). Получается замкнутый 
круг: бывшие жены требуют, а бывшие мужья их 
за это наказывают. А страдают в итоге дети. 

По словам юристов, специализирующихся на 
подобных процессах, бывает и такое, что мужчина 
сам оставляет женщину, предлагая ей и ребенку 
некое содержание. Она соглашается, но в цене 
вопроса они сойтись не могут. 

— Да она затребовала какую-то космическую 
сумму! — делится один из таких мужей. — Но, 
может быть, я ее бы и дал, свой все же ребенок. 
Но точно знаю, что за этим последует «синдром 
шантажиста» — сколько ни дай, все будет мало. А 
откажешь, будет запрещать видеться с ребенком. 
Мне оно надо? Я лучше ребенка заберу, а она пусть 
попробует пожить на собственные шиши...

Многие мужчины уверены, что их именно 
шантажируют, и жалуются на это в своем кругу. 
Соответственно, их коллеги по капиталу настолько 
напуганы горьким опытом товарищей, что начи-
нают загодя отрабатывать стратегию защиты на 
случай развода — заводят связи в сфере плат-
ной психиатрии и наркологии, в органах опеки, в 
местных администрациях и в ФМС. 

Связи в последней, по словам юристов, нуж-
ны для безбедного общения с возлюбленными с 
постсоветского пространства. Сейчас толстосумы 
часто используют в качестве «временной жены» 
приезжих (украинок, молдаванок, среднеазиа-
ток) — с дополнительными функциями кухонного 
комбайна, няньки и гейши. А если она еще, как 
выражаются мужчины, «поработает ксероксом», 
родив мужчине наследника, то не отдавать же 
его ей! Вот тут и нужна ФМС. Нет ничего удобнее 
депортации надоевшей жены на родину — без 
денег, без ребенка, зато с запретом на въезд в 
страну, где проживает муж. 

Конечно, есть и такие, кто спокойно отправля-
ет своего нежданного наследника в тмутаракань 
и готов никогда в жизни его не видеть, но о таких 
мы ничего не слышим — ведь его бывшая, судя 
по всему, ничего не просит или удовлетворилась 
тем, что ей дали.  

Но если бывший с деньгами и связями решил 
отомстить и проучить, от его произвола не за-
страхованы даже москвички. Особенно если  годы 
совместной жизни муж посвящал себя приумно-
жению капитала и связей, а жена — лишь  пеленкам 
и памперсам.  

— Они заявили мне, что я социально опасна 
и нуждаюсь в лечении, а если я откажусь добро-
вольно проехать в клинику, то ко мне применят 
физическую силу! — делится 26-летняя москвичка 
Анна Мексичева. Ее 3-летнего сына  прячет от нее 
ее бывший муж.

Анна уверена, что с его стороны это чистой 
воды месть. Муж нашел другую, но при этом и Анну 
отпускать не хотел — ему нравилось положение 
двоеженца. Но она все же ушла, и он поклялся 
ее «уничтожить». 

Девушка рассказывает, что вначале муж 
предложил ей расстаться «полюбовно» — пообе-
щал подписать мировое соглашение, которое 
установит место жительства сына с матерью и 
порядок его общения с отцом. Но вместо этого 
выставил жену без вещей и документов, а сына 
вывез в неизвестном направлении. Пока Анна 
пыталась найти малыша, отец оперативно по-
дал исковое заявление в суд об определении 
места жительства ребенка с ним и взыскании 

алиментов с матери. А затем попытался 
хитростью запихнуть Анну в психушку. 
Судья вынесла определение, по ко-
торому ребенок на время судебного 

процесса остается жить с отцом, при 
этом мама имеет право видеться с сыном  

8 (!) часов в месяц. Причем строго в определен-
ные дни и в назначенное отцом время по месту 
жительства ребенка. 

— Именно из-за этой формулировки «по 
месту жительства» — без указания конкретного 
адреса — и оказалось невозможным возбудить 
исполнительное производство по этому решению, 
— поясняет юрист Анны.  

Таких, как Анна, в движении много: история у 
каждой своя, но горе общее — у всех отняли детей. 
И цель тоже общая — вернуть своего ребенка. 
Девушки очень благодарны основательницам 
движения — правозащитнице Алене Поповой, 
юристу Виктории Пашковой и телеведущей Алле 
Шейло за то, что они заставили  их объединить 
свои усилия. 

Сама Алла тоже находится в разлуке с сыном. 
К моменту расставания с мужем Алла состоялась 
как профессионал, а он, наоборот, загулял и за-
пил. Отпускать ее он не хотел и, когда она все 
же ушла, пообещал доказать, что может «разда-
вить ее, как букашку». И приступил к реализации 
своего плана.

Гонки с ребенком  
— Мы с Евгением познакомились в 2011 году, 

когда я пришла на работу менеджером по туризму 
в принадлежащую ему компанию, — рассказывает 
Алла. — Через какое-то время стали встречать-
ся, а когда я забеременела, встал вопрос о том, 
чтобы узаконить наши отношения. До этого Ев-
гений утверждал, что он в процессе развода. Но 
тут выяснилось, что он и не думал разводиться. 

Объяснил тем, что планирует вернуться на го-
сударственную службу, а развод помешает его 
карьерному росту. Но жить стал со мной. 

13 июня 2012 года Алла родила мальчика, 
которого тоже назвали Женей. В том же году 
Евгений-старший вернулся на госслужбу, но про-
держался там недолго. 

После увольнения Евгений, по словам Аллы, 
стал сильно пить. Несколько принадлежащих 
ему компаний под управлением доверенных лиц 
продолжали приносить деньги. Дело было не в 
финансовых трудностях — ему хотелось власти. 

— Когда Евгений вынужденно сложил свои 
полномочия, он просто перестал просыхать, — 
вздыхает Алла. — После долгих разговоров мы 
пришли к выводу, что ему нужна медицинская по-
мощь. Но после каждой кодировки, которых было 
три, умудрялся снова запить. Бывало, что у него 
случалась белая горячка. С какого-то момента он 
стал водить домой проституток... А окончательный 
гром грянул 16 марта 2014 года — тогда он меня 
избил прямо в ресторане, куда сам и привел. Тем 
вечером я попала в больницу...

Выйдя из больницы, Алла ушла от Евгения — и 
тогда начался ад другого порядка. 

— Я гражданка Украины, и у меня не было 
своего жилья, — рассказывает Алла. — Сняла 
квартиру, стала обустраиваться. Меня спасло, 
что я привыкла сама зарабатывать: до седьмо-
го месяца беременности работала в турфирме, 
потом подрабатывала на ТВ. Но, увидев, что я 
налаживаю самостоятельную жизнь, Евгений-
старший стал на меня давить: мол, подпиши ми-
ровое соглашение, что сын будет жить со мной, 
тогда будешь с ним видеться сколько захочешь. 
А не подпишешь — докажу, что у тебя нет жилья, 
лишу материнства и вообще вышлю из страны. В 
октябре 2014 года я такое соглашение подписала. 
И вскоре столкнулась с тем, что видеться с сыном 
мне не дают. Охрана Евгения не пускала меня 
даже во двор его загородного дома. И тогда мне 
пришлось обращаться за помощью в суд... 

Дальше повествование несчастной матери 
превращается в боевик, в котором есть  и погони, 
и детектор лжи, и обыски, и депортация.

— Я не видела своего сына почти два года! — 
делится Алла. — Теперь Евгений пытается лишить 
меня родительских прав через суд и уверяет, что за 
эти два года я сама не пыталась увидеть сыночка. А 
ведь я даже с судебными приставами не могла по-
пасть в дом Евгения! Зато ему удавалось спокойно 
вывозить сына за рубеж, несмотря на судебный 
запрет на вылет за неисполнение мирового со-
глашения, не говоря уж о моем разрешении. Видя, 
что я не оставляю надежды вернуть сына, Евгений 
заявил, что передал «неизвестному лицу» 130 тыс. 
долларов — якобы для меня, за то, что я отказалась 
от родительских прав. Я прошла полиграф и до-
казала, что денег не получала и от материнства 
не отказывалась. Тогда бывший инициировал 
обыск в моей квартире, в ходе которого у меня 
изъяли паспорта, телефон, ноутбук и носители, 
на которых было видео и аудио того, как он пил 
и издевался надо мной, и его СМС-угрозы... А 17 
июля прошлого года ему удалось завести на меня 
в России уголовное дело о мошенничестве, а па-
раллельно депортировать на родину, на Украину. 
Теперь я не могу въехать в Россию, но продолжаю 
борьбу за ребенка... И далеко не я одна в такой 
ситуации! Теперь с каждым днем нас все больше, 
и мы молчать и терпеть не будем!  

Кому закон не писан...
Еще одна мамочка из движения «Права роди-

телей» — Алина Брагина —  не видела свою дочь 
Ариану почти 5 лет, причем имея все решения 
суда в свою пользу! 

Зачем ее муж Григорий прячет девочку от 
матери? Из-за крайне неприязненных отношений. 
По словам Алины, он объяснил ей так: «Забрал за 
то, что ты меня при дочери обзывала дураком!»

 — Григорий похитил мою 11-месячную дочь 
10 декабря 2011 года, —  рассказывает Алина. — 25 
января 2012 года подала иск в суд. Суд определил 
место жительства дочери со мной — там, где она 
и прописана. Но решение суда Григорий так и не 
исполнил. Говорит: «Плевать я хотел на ваш суд и 
на закон, дочь не отдам. Я ее вывез за границу, и 
мне твое разрешение на ее выезд не нужно». До 
сегодняшнего момента местонахождение моей 
дочери и жива ли она вообще, мне неизвестно! 
Григорий упорно отказывается показать хотя бы 
фото Арианы или видео, дать пообщаться с ней 
по Скайпу. Все это я писала и говорила в полиции 
и прокуратуре, но слушать меня никто не хочет. 
Власти ограничиваются лишь формальными отпи-
сками, ребенка никто не ищет. Мне стало известно, 
что при помощи связей он зарегистрировал мою 
дочку в Республике Ингушетия и там по месту 
ее регистрации подал иск в суд о лишении меня 
родительских прав. Но и я не сдаюсь: с тех пор у 
нас идет беспрерывная тяжба. Выяснилось, что 
теперь у Григория полноценная семья, и его новая 
жена родила ему еще двоих детей. В апреле этого 
года суд обязал нас организовать встречу где-то 
в общественном месте, чтобы моя дочь могла со 
мной познакомиться — как ни ужасно это звучит! 
Нас должны были сопровождать психологи, мы 
договорились о встрече — на дне рождения чужого 
ребенка, куда Григорий был приглашен с новой 
семьей и моей дочерью. Я понимала, что место 

это Григорий выбрал с недобрым умыслом: там 
будет детский праздник, веселье, и, конечно, 
дочке будет не до общения... Я и на это согласи-
лась! Но встреча так и не состоялась. Григорий 
придумал очередную отмазку — якобы у него 
заболел младший ребенок, и они не поедут на 
этот день рождения. Я попросила его подумать 
о месте и времени новой встречи, но в ответ — 
тишина! Я не знаю, как моя родная дочь выглядит 
сейчас, что она любит… Я прошу хотя бы дать 
мне возможность общаться с малышкой, чтобы 
она знала меня, гуляла со мной. Я готова даже на 
постоянный контроль на прогулках с его стороны 
и его охранников... 

Сегодня у общественного движения «Права 
родителей» есть своя страничка, сайт и канал в 
Сети. 

— В ближайшее время планируем снимать 
программы, где каждая мама сможет рассказать 
свою историю. А пока мамы в нашей группе по-
лучают бесплатную первичную  юридическую 
консультацию, психологическую поддержку и 
советы бывалых. Мы хотим добиться для начала, 
чтобы исполнялись решения суда, а в перспективе 
— поправок в Семейный кодекс, чтобы мужчины 
не могли больше разлучать детей с мамами, ведь 
мать и ребенок до 7 лет находятся  в одном био-
поле — это доказано учеными.

      По другую сторону баррикад — своя 
правда. Отцы, при которых сейчас дети, не осо-
бенно стремятся распространяться на эту тему. 
Их общее мнение можно условно свести к за-
явлению: «Она хочет не ребенка, а деньги на его 
содержание. Все равно ребенка растила не она, 
а няня, которая и сейчас с ним сидит». Подавляю-
щее большинство отцов уверяет, что обеспечили 
мать своего ребенка жильем и деньгами в обмен 
на мировое соглашение о проживании ребенка 
с отцом, но спустя некоторое время самостоя-
тельной жизни средства у неприспособленных к 
заработку мамаш закончились, и они вспомнили 
о том, что у них есть дети, а у этих детей — обе-
спеченные отцы. 

Я спросила Аллу Шейло: есть ли в движении 
«Права родителей» члены-мужчины?

В ответ Алла прислала мне одно из писем:
«А что делать папам, когда их бывшие лишают 

возможности не только видеться, но даже раз-
говаривать по телефону с ребенком? Была семья 
и маленький сынок, потом мама уехала в Москву 
к своей маме погостить и больше не вернулась. 
Я узнал, что у нее появился мужчина, и пожелал 
счастья им обоим. Сына не видел и не слышал 
больше 8 лет. И все эти годы пытался догово-
риться с его мамой о возможности повидаться 
с сыном, но все бесполезно. Не хочу говорить 
о своей бывшей плохо, придется ждать совер-
шеннолетия сына, а потом сам пусть принимает 
решение. Плохо то, что я начинаю его забывать, 
а он, наверное, меня совсем забыл...  Но воевать 
с женщиной — удел слабых».

— Мы не только за мам, но и за пап, которых 
лишают общения с детьми. Мы только за то, что-
бы родители находили общий язык и от этого не 
страдали дети, — объясняет Алла.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует адвокат по семейному 

праву Жанна Смаль:
— По закону биологический отец за свой 

киднеппинг ответственности не несет, ибо увод 
ребенка одним из родителей в глазах закона по-
хищением не является. Юридический путь вос-
становления справедливости — доказать причи-
ненный ребенку при насильственном увозе вред. 
Но доказать вред можно только уже после его 
причинения, а тем временем его последствия для 
ребенка могут быть самыми непредсказуемыми... 
Как показывает практика, война между родите-
лями длится долго, вовлекает многочисленные 
уполномоченные органы, но в итоге оборачивается 
только против самого ребенка. 

Увы, ребенок все чаще используется как 
средство манипуляции, а счастье — понятие не 
правовое, поэтому никакие инстанции гарантиро-
вать его не могут. Но тем не менее простое детское 
счастье зависит от решения суда в деликатном 
деле установления режима общения разведенных 
родителей с общим ребенком. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ, Елена АБРАМОВА.
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куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-175-02-02

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ открытки, календарики, 
фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

консультации

✓ Внимание! Объявления, 
размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь.
Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

куплю
❑ автокатализатор куплю! 

Дорого! 
т. 8(965)231-21-31, 
8(965)231-23-01,
8(495) 945-60-02

❑ материнские платы,  К52, 
СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(495)786-08-65

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

❑ гадаю 500 р.
Магическая помощь 
т. 8-966-023-85-42

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ отдых в любой район 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ все районы 
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Домодедовская" 
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых 
м. "Таганская" 
т. 8-903-572-58-35

❑ приятный отдых 
т. 8-965-241-28-80

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

Я, ХАНЗАДА
АРОЗО 

АБДУЛКАРИМ,
08.03.1992 года 

рождения, уроженка 
Республики
Афганистан, 

сообщаю об утере 
паспорта

на свое имя

Я, CИНГ 
ДЖАГДЖИТ,

03.09.1970 года 
рождения, уроженец 

Республики
Афганистан, 

сообщаю об утере 
паспорта 

на свое имя

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-903-256-73-00, 
8-916-299-45-42

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых 
т. 8-965-328-21-24, 
8-985-234-37-76

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

 отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых,
м. "Борисово".
т. 8-926-885-00-24

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

«Мы больше не можем надеяться 
на правосудие! Решения судов 
не исполняются, и нам придется 
действовать самим!» — заявляет 
Алла Шейло, основательница 
движения «Права родителей», 
которое объединило мам, чьих 
детей отобрали родные отцы. С 
каждым новым вопиющим случаем 
все привычно повторяют, что в 
войнах за детей страдают только 
сами дети. Мы лишь разводим 
руками: дело-то частное, 
семейное... Но количество 
«осиротевших» при живой маме 
детей растет с каждым днем. 
Попав в такую ситуацию, Алла 
Шейло стала бороться не только 
за своего сына, но и помогать 
товаркам по несчастью, объединив 
их в движение.  Сегодня дамы 
настроены решительно, собираясь 
вести «священную войну» с отцами-
похитителями до победного конца.  

КРЕСТОВЫИ ПОХОД 
ЗА ДЕТЕИ

Мамы объявили  
войну  беспределу 
отцов-похитителей
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Алла Шейло 
не видела сына 

уже два года.

Женя Большой 
и Женя Маленький.
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«СПИК ИНГЛИШ» 
СКОРО СМОЖЕТ 
КАЖДЫЙ
Изобретено устройство, 
которое избавит от 
необходимости учить 
иностранные языки
Вопросы типа «Ду ю спик инглиш 
или парле ву франсе?» скоро уйдут 
в прошлое. «Умные наушники», 
способные осуществлять 
синхронный перевод, презентовала 
на днях одна американская 
компания. Устройство дает 
возможность общаться людям на 
разных языках тет-а-тет в режиме 
реального времени. Нужны только 
две пары наушников и смартфон с 
загруженным приложением. 

Предполагается, что, оказавшись в дру-
гой стране, вы без труда найдете общий язык 
с любым собеседником. Достаточно про-
сто предложить ему надеть беспроводную 
гарнитуру (какая имеется и у вас) и выбрать 
в приложении нужный язык. Встроенный 
микрофон передаст речь собеседника по-
средством блютуза в смартфон, программа 
переведет речь — и вы услышите результат 
в своих наушниках. 

Технологии голосового перевода суще-
ствуют более десяти лет, и россияне тоже 
имеют к ним доступ. Например, нечто похо-
жее существует в скайпе. Новая технология 
предлагает выйти за рамки интернет-ресурса 
и пользоваться переводчиком при разгово-
рах с собеседниками прямо на улице или в 
магазине. Для этого подключенный к спе-
циальной программе перевода смартфон 
может быть только у одного из собеседников, 
но каждый для разговора должен надеть по 
гарнитуре.

— Внедрение такой технологии вполне 
реально, — говорит руководитель департа-
мента одного из столичных научных цен-
тров, работающих в области когнитивных 
технологий, кандидат технических наук Юрий 
Минкин. — Но чтобы имело смысл выпускать 
такой продукт на рынок, перевод фраз не 
должен превышать и доли секунды, чем пред-
ставленная технология, скорее всего, пока 
похвастаться не может.

 — Обязателен ли Интернет для функ-
ционирования такой услуги?

 — Это вопрос реализации конкретного 
устройства. Может быть такой вариант, когда 
все необходимые данные закачиваются в 
смартфон заранее. А может быть и такой, 
когда для работы нужен Интернет.

— Первая версия устройства будет 
работать с основными — германскими 
и романскими — языками. Как быстро, 
думаете, будет востребован и русский 
язык?

— С этим не будет проблем. Вопрос в 
другом. Технология даже текстового пере-
вода — это непросто. Здесь требуется учет 
огромного количества нюансов и особенно-
стей каждого из языков. Еще сложнее пере-
вод устный. Ведь у каждого человека разная 
скорость произношения, акцент, дикция. 
Сделать массовый программный продукт, 
который стал бы все это учитывать хоро-
шо и сразу, — очень, очень тяжелая задача. 
Поэтому первые версии нового гаджета, 
скорее всего, будут нести чисто вспомога-
тельную роль. С ним можно спросить дорогу 
или узнать, где магазин. Однако участвовать 
в научной конференции или вести беседы на 
сложные темы вряд ли удастся.

— Так, значит, ничто не заменит изу-
чение языка в традиционном смысле?

— В ближайшие годы да. Но с другой 
стороны, если в разработку таких технологий 
начнут вкладывать большие средства, они 
станут активно развиваться. Через 5–10 лет 
онлайн-перевод при помощи телефона мо-
жет стать совершенно обыденной вещью — и 
об изучении языков можно будет забыть.

Пока новая технология «уличного» 
перевода работает при наличии гарнитур 
у обоих собеседников. Это значит, что по-
сторонние звуки — к примеру объявление 
на иностранном языке в аэропорту — она 
не переведет. Но в ближайшем будущем 
разработчики все-таки обещают упростить 
систему и сделать перевод внешних звуков 
доступным при наличии гарнитуры только у 
самого пользователя.

Мария БЫКОВА.



Швейцарские студенты создали 
самый стремительный в мире 

электромобиль

Найдена планета, существование 
которой противоречит законам 

физики

Пекин стремительно проваливается 
под землю

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 28.06.2016
1 USD — 65,0588; 1 EURO — 71,9420.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Мел Брукс (1926), кинорежиссер, актер, сцена-
рист, обладатель премии «Оскар»
Артем Карапетян (1926–2011), актер, мастер 
дубляжа
Илон Маск (1971), инженер, предприниматель, 
инвестор
Александр Панкратов-Черный (1949), актер, 
режиссер, народный артист России
Питер Пауль Рубенс (1577–1640), знаменитый 

фламандский живописец
Жан Жак Руссо (1712–1778), писатель и мысли-
тель эпохи Просвещения
Вадим Сидур (1924–1986), скульптор

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 17…19°, днем в 
Москве 23…25°. Переменная облачность, ме-
стами кратковременный дождь, гроза, ветер 
ночью восточный, северо-восточный, 5–10 м/с, 
при грозе порывы до 15 м/с, днем восточный, 
5–10 м/с, при грозе порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 3.44, заход Солнца — 21.20, 
долгота дня — 17.35.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будут небольшие возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК

День работников связи и информации 
Казахстана.
1786 г. — в России издано первое правитель-
ственное распоряжение о введении системы 
страхования.
1914 г. — в Сараево убит наследник австрийского 
престола Франц-Фердинанд с супругой, что стало 
поводом к Первой мировой войне.
1919 г. — подписан Версальский мир, завер-
шивший первую мировую войну.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Мини-штанга» среди сна-
рядов для фитнеса. 4. Подарок, которого не ждали. 
10. «Пучина» под болотными мостками. 11. Врач, 
допрашиваемый молодыми мамочками. 13. Герой 
чешского мультфильма в черной шубке. 14. Лес, 
не пропускающий солнечных лучей. 15. Ступень 
в системе подчиненных друг другу органов. 16. 
Складная защита от дождя. 18. Коньки, которые 
не скользят, а катятся. 20. Государственный сбор 
за замену паспорта. 22. Вопросы и события обще-
ственной, государственной жизни. 23. Наука о 
строении, составе и истории земной коры, о мето-
дах изыскания полезных ископаемых. 24. Высокая 
должность сорокалетней Екатерины Тихомировой 
в фильме «Москва слезам не верит». 27. Блондин 
с белесыми ресницами и бровями. 30. Товар, про-
даваемый поштучно. 32. «Звание» шахматного 
слона. 34. Песенная «невеста» дуба. 35. Эйфория 
после выпитых двух бокалов шампанского. 36. 
Круговая дорожка с виражами для велогонок. 38. 
Жемчужина остроумия. 39. «Навеса» в «конструк-
ции» бейсболки. 40. Правление, основанное на 
произволе и насилии. 41. Песенная ростовчанка 
с пулеметом. 42. Титул де Помпадур.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Российская эстрадная пе-
вица со «сладким» псевдонимом. 2. Бисквитный 
«подсвечник» из кондитерской. 3. Резинка, «за-
метающая» карандашные огрехи. 5. Именинник, 
празднующий полтинник. 6. Попытка неудачного 
государственного переворота. 7. Каждый вопрос 
в ЕГЭ. 8. Печеное в золе лакомство на пикнике. 
9. Удочка для спортивного кастинга. 10. Смерч, 
которого боятся в Америке. 12. Пельмени «ита-
льянской национальности». 17. Содержание ро-
дителями несовершеннолетнего ребенка. 19. 
«Противовес» правящей партии. 20. Офисный 
аппарат, распечатывающий документы. 21. Сетка 
с кефиром и апельсинами из советского прошлого. 
25. Несколько мешков картошки, не съеденных за 
зиму. 26. И дорожное сооружение, и завершение 
литературного произведения. 27. Ежемесячное 
денежное пособие от папы, живущего в другой 
семье. 28. Тропическая красавица в квартире 
сибирского цветовода. 29. Нарисованный человек. 
31. «Наглядное пособие» от Менделеева в кабинете 
химии. 33. Выслеживание уголовников. 34. Гонки 
на всех парусах. 37. Уличная «деталь» сидящей в 
темнице девицы в загадке про морковь. 38. Глас 
вопиющего птенца.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пианино. 4. Буквоед. 10. Рубрика. 11. Коридор. 13. Врач. 14. Депо. 15. 
Ординарец. 16. Тормоз. 18. Акцент. 20. Контакт. 22. Валежник. 23. Горемыка. 24. Фольклор. 
27. Квартира. 30. Гадалка. 32. Удочка. 34. Сатира. 35. Мегаполис. 36. Дело. 38. Морж. 39. 
Яблочко. 40. Триллер. 41. Маринад. 42. Награда.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Правота. 2. Неуч. 3. Наркоз. 5. Убийца. 6. Вход. 7. Дикость. 8. Защитник. 
9. Акваланг. 10. Разруха. 12. Ребенок. 17. Отшельник. 19. Косметика. 20. Кинолог. 21. Терраса. 
25. Оглобля. 26. Радиатор. 27. Колкость. 28. Ревизор. 29. Буддизм. 31. Манжета. 33. Амфора. 
34. Ссылка. 37. Обои. 38. Метр.

Знаете, как классно все лето общаться с 
друзьями, гулять допоздна, знакомиться 
с новыми людьми, ездить загорать и ку-
паться и просто хорошо проводить время? 
Вот и я не знаю.

Дама заходит в очень дорогой бутик. 
Продавец: 
— Здравствуйте, разрешите представить 
вам новую коллекцию, это эксклюзив! А, 
извините, деньги у вас есть?
— Нет... 
— Ну и что ты приперлась, шла бы на 
рынок! 
— У меня карточка.

— И снова здравствуйте! 

— Я так долго не появлялся, чтобы ты по-
сильней соскучилась.
Вот, знакомься, это мои внуки.

Продавец шаурмы, меняя пеленки свое-
му ребенку, по привычке добавил салат и 
майонез.

— Жора, вчера я видел, что у дома, где живет 
ваша теща, стоял катафалк. Вас что, можно 
поздравить?
— Ой, о чем вы! В этом доме триста квартир, 
это такая лотерея...
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

17.08.16—
30.08.16

КРУИЗ
31.08.16—
25.09.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

04.07.16
14.07.16
24.07.16
03.08.16
13.08.16
23.08.16
ТЕПЛОХОД
«РОДНАЯ 
РУСЬ»

04.09.16—
16.09.16

МОСКВА—ТВЕРЬ (ТОРЖОК)—УГЛИЧ—КУЗИНО—ГОРИЦЫ—КИЖИ —
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 дня: о. АНЗЕР, о. БОЛЬШАЯ МУКСАЛМА 
о. КУЗОВА)— СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, САУНИНО, БОЛ.ЛЯДИНЫ)—
МЫШКИН (СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)—КАЛЯЗИН—МОСКВА

МОСКВА—КАЛЯЗИН (СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)—УГЛИЧ—
КОСТРОМА—ПЛЁС—НИЖНИЙ НОВГОРОД—САМАРА—ВОЛГОГРАД—
ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА)—РОМАНОВСКАЯ—ЕЙСК—КЕРЧЬ (3 дня: 
СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ)—РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)—
ВОЛГОГРАД—КАМЫШИН—САРАТОВ—САМАРА—КАЗАНЬ—
ЧЕБОКСАРЫ—ЯРОСЛАВЛЬ—МОСКВА

КРУИЗЫ ПО КАМЕ И ВОЛГЕ 
НИЖНИЙ НОВГОРОД—ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР—ОЛА)—
НИЖНЕКАМСК—ПЕРМЬ (КУНГУРСКАЯ ПЕЩЕРА; БЕЛОГОРСКИЙ 
МОНАСТЫРЬ; МОРАЛОВОЕ ХОЗЯЙСТВО)—ЧАЙКОВСКИЙ (МУЗЕЙ-
УСАДЬБА П.И.ЧАЙКОВСКОГО)—САРАПУЛ (г. ИЖЕВСК МУЗЕЙ 
ИМЕНИ М.Т.КАЛАШНИКОВА)—ЕЛАБУГА (Г. НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ 
ДЕЛЬФИНАРИЙ)—УЛЬЯНОВСК—САМАРА (П. ТАШЛА)—ТОЛЬЯТТИ—
КАЗАНЬ (ГРАД СВИЯЖСК; ВЕЛИКИЕ БОЛГАРЫ)—МАКАРЬЕВ 
(ДИВЕЕВСКИЙ МОНАСТЫРЬ; Б.БОЛДИНО)—НИЖНИЙ НОВГОРОД
23.08.2016 С ЗАХОДОМ В БЕРЕЗНИКИ В ВЕРХОВЬЕ КАМЫ 
(г. СОЛИКАМСК; УСОЛЬЕ)  от 23 420 — 43 910 р.

НИЖНИЙ НОВГОРОД—КАЗАНЬ—САМАРА—САРАТОВ—ВОЛГОГРАД—
АСТРАХАНЬ—НИКОЛЬСКОЕ—ВОЛГОГРАД—САРАТОВ—САМАРА—
КАЗАНЬ—НИЖНИЙ НОВГОРОД  от 31 574 — 44 635 р.

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2017 г. У ВАС УЖЕ ЕСТЬ 15% !!!! 
ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 30%. ВЫГОДНО!!!!

г. Москва, ул. Маросейка, 9/2, стр. 1,
ПОДЪЕЗД №2, офис, 3-й этаж. www.flotrusich.ru
М. «КИТАЙ-ГОРОД» 8(499)705-68-28;
 8-800-100-81-75 (доб.331; 329); БЕСПЛАТНЫЙ
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Завершила работу международная лет-
няя школа Союза театральных деятелей. 
Результат месячной работы показали в 
минувший выходной в Театре кукол им. 
Образцова. Спектакль о самой легендар-
ной француженке, Эдит Пиаф, предста-
вили «дети разных народов», что мечтой о 
театре живут: русские, украинцы, казахи, 
монголы, тунисцы… Результат превзо-
шел все ожидания.

Об Эдит Пиаф сняты фильмы, еще боль-
ше сделано спектаклей. А всякая поющая 
актриса считает своим долгом пропеть моно-
спектакль о жизни и судьбе парижского Во-
робышка. Но кукольный вариант — такое у 
нас, пожалуй, впервые. К микрофону, больше 
похожему на поломоечную щетку, выходит 
актриса в костюме и гриме Пиаф, вот она в 
луче света раскидывает руки, открывает рот, 
чтобы начать, но микрофон валится вперед, 
она вслед за ним. Тут же из чехла контрабаса, 
распахнувшегося как дверца, вываливают-
ся люди с птичьими носами и в беретках, 
в руках — гроб. Пиаф начинается с похорон. 
«Солнце сегодня вовсю светит над Пари-
жем, это ошибка — должны ползти огром-
ные серые тучи, небо должно висеть низко 
и тяжело», — писал 11 октября 1963 года 
Марсель Блистен, близкий друг Пиаф, в день 
ее похорон. А носатые возятся с гробом, не-
ловко роняют, поднимают, несут — смешная 
суета, и ни единого слова, ни единого звука. 
Название спектакля — «Тишина».

Это поначалу удивляет. Как это: Пиаф 
— и без своих знаменитых шлягеров? Они 
появятся позже. А пока же плотно, один за 
другим, идут образы, навеянные ее непро-
стой, взбалмошной, яркой жизнью. И такое 
нелинейное решение намного интереснее, 
чем иллюстрация биографии. Из образов все 
равно всплывут факты: рождение девочки по 
имени Эдит Джованна Гассьон, маленькой, 
похожей на воробышка, несчастливой от 
рождения. Бабка по линии матери приучила 
малышку к вину в молоке — лишь бы та не 
орала. По пьянке же просмотрели слепоту 
ребенка, и только вмешательство отца и 
чудо спасло ее от тяжелого недуга. Тот, кто 
хоть немного знает биографию знаменитой 
француженки, на раз считывает образ Бо-
гоматери, которая витражом возникнет на 

черном заднике. Дело в том, что другая бабка 
маленькой Эдит отвезла ее в монастырь 
святой Терезы в Лизье, и там произошло 
чудо — ребенок прозрел. 

Мемуары певицы («На балу удачи»), мно-
жество других материалов легло в основу 
коллективного труда «Тишина», который 
осуществлялся под руководством велико-
лепного кукольника Бориса Константинова 
(сегодня он главреж Театра Образцова). 
И буквально с первых сцен виден его стиль: 
неуемная фантазия, калейдоскоп образов 
растревоживают эмоциональную сферу. 
Ведь Пиаф — это мощнейшая эмоция, до 
сих пор разрывающая душу и сердце. 

А вот и она сама в виде маленькой ку-
колки в маленьком черном платье — сначала 
в кабаре «Жернис» на Елисейских Полях, где 
она начинала под руководством Луи Лепле. 
А вот и сам этот человек, открывший миру 
Пиаф, но уже не кукольный — артист, кото-
рым управляют, как марионеткой, дергая за 
красные резинки. И красный цвет неслуча-
ен — Лепле будет убит, а Пиаф, имя которой 
окажется в его завещании, попадет под по-
дозрение в соучастии.

Мимы, пантомима, куклы, множество 
предметов — всё это отлично сошлось в 
«Тишине», которую нарушают живые звуки 
домры, песни Пиаф. Те же красные резинки 
образуют небольшой боксерский ринг, где 
сошлись спина к спине маленькая певица 
и ее огромная любовь — верзила-боксер 
Марсель Сердан. У каждого в руках листок 
бумаги — письмо: она целует каждую строчку, 
а он боксирует их — такая у них любовь, за-
кончившаяся трагично: Марсель мчался на 
свидание с любимой на самолете (она на-
стояла, чтобы он поменял поезд на самолет) 
и попал в катастрофу. Его опознали только 
по рукам — на каждой было по часам — по-
дарки Пиаф. 

Печаль среди птиц, суета и боль. Но, 
как ни странно, в финале самый знамени-
тый шлягер Пиаф — Rien de rien — артисты 
поют с таким драйвом, что хоть название 
переделывай: «Ничего из ничего» во «Всё 
из всего». После того как все с энтузиазмом 

откричали «браво», я поговорила с Борисом 
Константиновым.

— Я не ожидал, что это поколение ар-
тистов откликнется на мое предложение 
сделать спектакль именно о Пиаф. Я был 
уверен, что они ее не знают, но, как оказалось, 
они знают больше меня. Они мне доказы-
вали, что Пиаф была жестким человеком, 
особенно с близкими, плохо обращалась со 
своими учителями, в чем позднее каялась: 
«Меня окружало столько замечательных лю-
дей, моих учителей, а я отправляла их куда 
подальше».

— Тема и жанр в летней школе СТД 
задаются заранее. Охотно ли молодое 
поколение идет сегодня в кукольный 
театр?

— Поначалу я расстроился: заниматься 
куклами согласились только два человека, 
остальные записались на драму, современ-
ную драматургию. И, по сути, ко мне попа-
ли те, кого не взяли в другие проекты, но… 
Сейчас они очень любят эту работу. Начали 
работать, я увидел, что ребята многое при-
несли, начали выдумывать, и я последовал 
совету своего учителя: сделай так, чтобы твои 
предложения они считали своими.

— На сцене ребята из разных угол-
ков страны, в том числе и из Донецка и 
Луганска. Что они рассказывали?

— Мы старались быть деликатными, 
не расспрашивали их, потому что видели, 
что им тяжело говорить на эту тему. Как-то 
проговорились: один сказал, что ребенка 
отправил к бабушке, а вот другая рассказала, 
что полдома, где они жили, снесло.

— Спектакль получился удивитель-
ным, хотя и сделан за три недели, как го-
ворится, на живую нитку. Есть у него пер-
спектива остаться в репертуаре Театра 
Образцова с другими исполнителями?

— Хотелось бы, но пока не знаю, на-
сколько это реально. Ведь он же рассчитан на 
знающего зрителя. Я сознательно отказался 
от прямого изложения биографии, от пояс-
нений. Ставка сделана на эмоциональный 
план — в этом, собственно, вся Пиаф.

Марина РАЙКИНА.

Кинорежиссер Рашид Нугманов вошел в со-
став жюри 38-го Московского кинофестиваля. 
В 1984 году из родного Казахстана он приехал в 
Москву во вгиковскую мастерскую Соловьева, 
ставшую колыбелью «новой казахской волны». 
Снятый им в студенческие годы фильм «Йя-хха!» 
отмечен наградой ФИПРЕССИ в программе «Мо-
лодое советское кино» на ММКФ. А его «Игла» с 
Виктором Цоем в главной роли стала символом 
перестроечного времени.
— Сколько лет прошло после гибели Виктора Цоя, 
а его песни до сих пор волнуют людей. 
— Уйдя молодым, он молодым и остался. Он не соста-
рился. Вместе мы проводили дни и ночи. Для меня он 
действительно не умер. Часто задают вопрос: «Могли бы 
вы снять документальный или игровой биографический 
фильм о Цое?». Нет, не могу. Если я пойду на такой шаг, 
то для себя его похороню. Снимать игровой фильм, где 
Цоя кто-то будет изображать, для меня неприемлемо. 
Сам принцип нашей работы с ним заключался в том, что 
Виктор не перевоплощался в своего героя, а оставался 
самим собой.
— Вам стало важнее заниматься продюсерскими 
проектами?
— Продюсирование — креативная работа, не адми-
нистративная. Продюсер — это мотор, центральный 
двигатель фильма. В советское время вообще не было 
такой профессии. В роли коллективного продюсера 
выступало Госкино, студия, осваивающая государствен-
ные деньги. Сейчас продюсерское кино развивается, 
а другого пути и нет. Но я надеюсь и сам снять кино.
— В Казахстане благодать с кино? Многие смотрят 
на вас с завистью. 
— Хорошо там, где нас нет. Везде сложно. К этому нужно 
с благодарностью относиться. Сложности ставят перед 
тобой проблему, которую надо решить, и ты, решая ее, 
развиваешься. Чем больше препятствие, через которое 
предстоит пройти герою, тем интереснее фильм.
— Зачем вы взялись за проведение фестиваля 
«Евразия» в Алма-Ате? 
— Я бывал на многих киносмотрах. У меня есть пред-
ставления о том, на какой фестиваль я хотел бы при-
ехать. Попытаться его сделать в моем родном городе 
Алма-Ате — это творческая задача, которую интересно 
решать. На «Евразии» важную часть занимает про-
грамма Казахстана и Центральной Азии. По-другому 
и быть не может. Но он международный.
— Удается получать приличные фильмы? ММКФ 
бьется над этим много лет.
— Трудное это дело. За 12 лет, что существует «Евра-
зия», престижного бренда не появилось, ради которого 
кинематографисты отдавали бы нам право на премьеру. 
Нельзя их винить за то, что они стремятся попасть в 

Локарно и Венецию. Надо фестивалю стать престиж-
ным. За год такую проблему не решить. 
— Что у вас за проект о киностудиях, эвакуиро-
ванных в годы Великой Отечественной войны в 
Алма-Ату?
— Мне его предложили. Я сразу понял, что у него хоро-
ший потенциал для сопродукции с Россией. Действие 
происходит в Алма-Ате в годы войны. Пока нужен стар-
товый литературный материал, интересные герои — 
Эйзенштейн или кто-то другой. Многие актеры нашли 
в Казахстане свою вторую родину и остались лежать 
в нашей земле, как исполнитель роли Фурманова в 
фильме «Чапаев» Борис Блинов. Это будет игровая 
картина.
— После нескольких лет жизни во Франции верну-
лись на родину, значит, в Алма-Ате вам хорошо? 
— Мне комфортно жить в Алма-Ате в том числе и физи-
чески комфортно. Определенная высота над уровнем 
моря, смена времен года, ритм, который ты восприни-
маешь с детства, — все это сказывается. Я все время 
в движении. Ловлю себя на том, что у меня кочевое 
сознание. Видимо, это передается на генном уровне.

Светлана ХОХРЯКОВА.

КОЧЕВНИК  
В ЖЮРИ ммКФ
Рашид НУгмАНОВ: «Если 
я сниму фильм о Викторе 
Цое, то для себя его 
похороню»

СПАСИБО ВСЕМ!
Вчера «МК» сообщал об исчезнове-

нии нашего друга, бывшего сотрудника 
«МК» Владимира Васильевича Буслаева. К 
счастью, поиски увенчались успехом — Во-
лодю нашли. Мы благодарим сотрудников 
полиции, МЧС, Следственного комитета, 
добровольцев из движения «Лиза Алерт», 
коллег, друзей — словом, всех, кто по-
могал. Спасибо!

В июне 2016 года на экспертизу в 
«Росконтроль» было отправлено 
более 20 образцов вареной кол-
басы. Закончены исследования, 

предусматривавшие гистологический анализ 
— изучение состава на предмет его соответ-
ствия маркировке. В 8 из 20 образцов выявлены 
нарушения. Это касается и колбас, изготов-
ленных по ТУ, и тех, что сделаны по ГОСТу. Так, 
«Докторская» «Егорьевская», как выяснилось, 
содержала мясо птицы, частицы свиной шкурки 
(белковый стабилизатор), животный белок (кол-
лаген), стабилизаторы (каррагинан, гуаровая 
камедь), частицы шкурки птицы. В «Докторской» 
«Атяшево» найдены кукурузная мука и куриная 
шкурка. В детской сливочной колбасе «Умка» 
выявлены растительные волокна (целлюлоза). 
В «Любительской» «Заповедные продукты» — 
каррагинан и свиная шкурка. Использование 
данных компонентов согласно ГОСТ Р 52196-
2011, указанному в маркировке образца, не 
предусматривается. 

В колбасе «2-20», сделанной на нижего-
родском «Первом мясокомбинате», найден 

крахмал картофельный, изолят соевого белка, 
каррагинан, а также частицы костной ткани 
и хрящей. «Любительская» Таганского мя-
сокомбината содержит коллагеновый белок 
и кукурузный крахмал, а также фрагменты 
слюнных желез. «Докторская» «Раменский де-
ликатес» имеет в составе каррагинан, что не 
предусмотрено ГОСТ Р 52196-2011. В «Русской 
Рамфуд» обнаружен каррагинан, не заявленный 
в маркировке.

Для чего используются все эти ингредиен-
ты, не указанные изготовителями в составе? Для 
снижения себестоимости продукции, причем, 
как правило, в ущерб ее пищевой ценности. 
Например, эмульсия из свиной шкурки — очень 
дешевый и распространенный ингредиент в 
мясоперерабатывающей промышленности. Она 
широко используется в качестве стабилизатора, 
а стоит всего 15–20 рублей за кило. А шкурка 

птицы и того дешевле и используется с той же 
целью. 

Каррагинан и другие влагоудерживающие 
агенты способствуют увеличению веса колба-
сы за счет «лишней» влаги, как и растительная 
клетчатка и крахмал, которые также помогают 
улучшить вкусовые качества продукции, сэко-
номив на сырье.

Многие мясопереработчики убеждены: и 
соевый белок, и всевозможные пищевые добав-
ки допустимо использовать при производстве 
колбасы. Некоторые производители говорят 
даже, что коллаген — естественный компонент 
натурального мяса. Хотя в данной экспертизе 
был выявлен не «анатомически содержащийся в 
мясе» коллаген, а добавленный коллагеновый бе-
лок — белковый стабилизатор. Его изготовители 
нередко стыдливо именуют «животным белком» 
(можно подумать, что речь идет о белке мяса). 

Коллаген совершенно безвреден, но неполно-
ценен по аминокислотному составу, что создает 
риск пищевого дисбаланса при систематическом 
потреблении таких продуктов. 

Конечно, все разрешенные добавки могут 
использоваться в составе пищевых продуктов 
и считаются безопасными, но это не значит, что 
их не надо указывать в составе. Что же касается 
сои, то для многих людей это аллерген, и отсут-
ствие упоминания о нем на маркировке может 
оказаться для таких людей фатальным.

ГОСТ, который почти все производители 
указывают в маркировке, запрещает исполь-
зование большинства популярных пищевых до-
бавок, в частности влагоудерживающих агентов. 
ГОСТ на «Докторскую» колбасу был обновлен 
недавно, в 2011 году. Но по-прежнему не раз-
решается использование растительного белка, 
целлюлозы, влагоудерживающих агентов (кроме 
пищевых фосфатов), красителей и консервантов. 
Более того, новый стандарт не разрешает и ис-
пользование коллагенового белка («белкового 
стабилизатора»), который был разрешен «со-
ветским» ГОСТом. Кроме того, в действующем 

стандарте предусмотрен контроль продукции 
по содержанию белка, чего раньше не было. А 
белок — это главный показатель пищевой цен-
ности мясных продуктов. Однако многие произ-
водители вареных колбас, выпускаемых по ТУ, 
позволяют себе использование придуманных 
названий, идентичных названиям колбас по ГО-
СТу: «Докторской», «Любительской», «Русской», 
«Молочной», чаще всего, с незаметными для 
потребителей дополнениями к названию (на-
пример, «Докторская премиум» или «Докторская 
традиционная»). Естественно, такие колбасы, как 
правило, не отвечают требованиям ГОСТа по по-
казателям пищевой ценности, содержат различ-
ные пищевые добавки и суррогатные заменители 
говядины и свинины. Подобные маркетинговые 
уловки являются серьезным отступлением от 
требований технического регламента.

Надо отметить, что все попавшиеся во вре-
мя проверки образцы стоили ничуть не дешевле 
настоящей колбасы. Да и покупатель не может 
отличить суррогат по вкусу, запаху или внешнему 
виду от настоящей колбасы. 

Екатерина ПИЧУГИНА.
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ЭДИТ пИАФ СТАЛА 
КУКОЛКОй
Театральная 
школа СТД 
подвела итоги
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На 38-м ММКФ работает Федерация кино-
клубов России, члены которой приехали в Москву 
со всей страны. После каждого конкурсного фильма 
члены федерации выставляют свои оценки. Пока первая 
тройка выглядит так: 1. «Дочь» Реза Миркарими (Иран) 
— 7,3 балла. 2. «Козни» Давида Гриеко (Италия) — 6,9. 3. 
«Эксцентрики» Януша Маевского (Польша) — 6,1.

Бивни Ястржембского. Дипломат и политик, 
а некогда пресс-секретарь Бориса Ельцина Сергей 
Ястржембский занимается не только фотографией, 
но и снимает кино. В отличие от других кинемато-
графистов у него нет особых проблем с финанси-
рованием. Его визуально богатые картины, снятые 
в Африке, выглядят роскошно. «Кровавые бивни» 
(Кения—Франция—Россия) создавались интерна-
циональной командой и рассказывают о бизнесе на 
слоновой кости.
Итальянский секс-символ и русская актриса. Посол 
Италии в России господин Чезаре Мария Рагальини 

устроил прием «Италия на ММКФ», на 
котором присутствовала делегация 
итальянских кинематографистов. В 
Москву приехал Риккардо Скамарчо 
— секс-символ итальянского кино. На 
Венецианском кинофестивале каждое 
его появление вызывает такой ажиотаж, 
что случайного прохожего могут затоп-

тать десятки юных поклонниц, как рой кружащих около 
кумира. На ММКФ он представляет фильм «Перикле 
Черный» Стефано Мордини, где его герой работает на 
влиятельного мафиозо, заточенного на проституцию и 
наркоторговлю. На приеме присутствовал и знаменитый 
певец Массимо Раньери, исполнивший роль Пазолини 
в конкурсном фильме «Козни».

Светлана ХОХРЯКОВА.

ХРОНИКА ММКФ
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Эдит Пиаф (Регина 
Хабибуллина).

Новый дорожный конфликт, случившийся, 
как ни парадоксально, на пешеходной ули-
це — Арбате, — набирает обороты. Вчера Пре-
сненский суд арестовал на 15 суток Артема 
Ермакова — водителя злополучного «БМВ», 
устроившего со своим высокопоставленным 
седоком безобразную драку. «МК» удалось 
выяснить, что в неприятном инциденте по-
страдала Евгения Храпова. Но она не един-
ственная жертва. Мы поговорили с первым 
пострадавшим от Ермакова и его пассажира. 
Москвич Андрей, инженер по профессии, об-
виняет себя, что косвенно стал инициатором 
избиения девушки.

— В тот день я участвовал в квесте: мы ходили 
по городу и выполняли определенные задания. 
Возле стены Цоя была контрольная точка. За-
тем мы выдвинулись дальше, и как раз все это 
произошло.

— Что именно произошло?
— Я на ярком солнце пытался на карте рас-

смотреть следующую точку. Остановился и тут 
почувствовал за спиной машину. Обернулся — 
вижу «БМВ». Принципиально не отошел. Видел 
водителя, ухмыляющегося за рулем и подающего 
руками сигналы: мол, уходи отсюда. Потом вы-
шел второй мужчина и произнес что-то типа: вы 
здесь никто.

— Евгения, получается, была случайной 
прохожей?

— Да, она шла мимо, увидела наше противо-
стояние и вступилась. Машина пыталась объехать 
меня и уперлась в Евгению. И тут появился какой-то 
мужик — выбежал из закоулка с криками: эй, это 
моя машина. Мужчина в отличие от его работников 
был крайне агрессивным. А Евгения тем временем 
снимала эту неприглядную картину на телефон. 
В какой-то момент, увидев это, он подкрался к 
девушке, выхватил телефон и с размаха ударил об 
асфальт. Потом принялся пинать бедолагу ногами. 
Она пыталась убежать, а он ее догонял и с размаху 
бил ногой. На защиту девушки бросились люди. 
Тогда он оставил жертву в покое, напал на меня. 
Но, увидев собирающуюся толпу, сел в машину. 
Шофер дал задний ход и уехал.

— В полицию кто позвонил?
— Я сам вызвал полицейских. Так им не хоте-

лось это дело расследовать! Когда нас вызвали на 
следующий день в ОВД «Арбат», они посетовали, 
что всю ночь на воскресенье пришлось им улики 
собирать, хотя дело и яйца выеденного не стоит. 
Мол, водитель штраф в 500 рублей получит, да и 
все. Мне стало страшно, что эти люди останутся 
безнаказанными, и я поднял шумиху.

— С Евгенией общались после этих 
событий?

— Мы на связи, она по-прежнему в шоке. Мне 
за нее очень обидно: избили и унизили в самом 
центре Москвы!

— Она же постра дала еще и 
материально?

— Ей разбили телефон — она сказала, что 
пропало два года жизни. Видимо, имела в виду 
фотографии, важные контакты.

Отметим, что участники инцидента в вос-
кресенье сами явились в ОМВД «Арбат». Там-то 
и выяснилось, что выбежавший из подворотни 
грубиян — бывший чиновник, совладелец фирм 
«Военкомплект» и «Стройконсалтинг» Эраст 
Матаев. Сын одного из основателей ансамбля 
«Лезгинка» — народного артиста России Иоси-
фа Матаева, он позиционирует себя как очень 
верующий человек.

К сожалению, в реальной жизни Эраст Иоси-
фович повел себя как обычный склочник. Интерес-
но, что пресловутая «БМВ» записана не на него, 
а на некоего Закоя Данилова, с которым Матаев 
прописан в одной квартире.

Явка в полицию Ермакова от ответственности 
не спасла: поскольку раньше он неоднократно на-
рушал правила (езда по встречке, запрещенный 
обгон и т.д.), а потом игнорировал штрафные кви-
танции, Пресненский суд в итоге арестовал лихача 
на 15 суток. Кстати, штрафы (1–2 тысячи рублей) 
ему все равно придется заплатить. А вот с двумя 
другими участниками скандала дело несколько 
сложнее. Судьба Матаева вчера на момент под-
писания номера «МК» еще решалась в суде. 

Екатерина СВЕШНИКОВА.

КАК БИЛИ НА АРБАТЕ
«мК» нашел первого 
пострадавшего  
от вип-пассажира  
в «пешеходной» драке


